
Вендинг  
мимо кассы
Операторы торговых 
автоматов не хотят 
устанавливать кассовую 
технику

Установка кассовой техники на 
вендинговые автоматы, которая 
может стать обязательной с 2018 
года, обойдется почти в 10  млрд 
руб., предупреждают Минфин 
операторы. По их расчетам, в ре-
зультате с рынка могут уйти три 
четверти его участников. Сейчас 
в России работает 240 тыс.  таких 
автоматов с оборотом более 
33 млрд руб. в год, но их продажи 
резко сократились из-за эконо-
мической ситуации и неопреде-
ленности с законом.

Операторы вендинговых автома-
тов просят исключить их из сферы 
действия будущего закона о контр-
ольно-кассовой технике (ККТ), сле-
дует из письма в Минфин РФ (копия 
есть у 

”
Ъ“) гендиректора петербург-

ского ООО «Мегас» Вадима Шиленко. 
Как сообщал ранее 

”
Ъ“, Госдума при-

няла поправки к закону о примене-
нии ККТ в первом чтении в февра-
ле. Они, в частности, должны обя-
зать предпринимателей устанав-
ливать подключенную к интернету 
кассовую технику, передающую дан-
ные в Федеральную налоговую служ-
бу (ФНС) в режиме онлайн.

Операторы вендинга исполнить 
требования не смогут, предупрежда-
ет Вадим Шиленко. «В автоматах про-
сто нет места для установки модуля 
ККТ. Для этого придется серьезно из-
менять устройство — к примеру, уби-
рать один из модулей оплаты, а это 
невозможно или грозит потерей га-
рантии производителя»,— поясняет 
он. При этом существуют и автома-
ты (для продажи бахил, средств ги-
гиены, игрушек и пр.), которые ра-
ботают вовсе без электричества. На-
конец, вендоры не смогут переме-
щать автоматы. «В случае смены ад-
реса кассы будет необходимо пода-
вать заявление в ФНС в течение су-
ток. При этом автоматы могут пере-
мещаться несколько раз в месяц. Кас-
совый механик будет обязан ходить 
к нам каждый день»,— перечисляет 
господин Шиленко.
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Амфетамины из пермских рук
Вынесен приговор химикам, снабжавшим всю Европу сырьем для наркотиков

Спустя неделю после 
официальной ликвида-
ции ФСКН и передачи 
функций нарко контроля 
МВД в Перми  завершился 
громкий судебный про-
цесс над двумя химика-
ми, выпускавшими в про-
мышленных масштабах 
вещес тво, являвшееся 
основой для изготовления 
амфетаминов. Это ста-
ло одним из самых круп-
ных и неординарных дел 
уже упраздненной нарко-
полиции. Страны Европы 
и Ближнего Востока были 
буквально «залиты» деше-
вым российским прекур-
сором, из которого были 
приготовлены, по самым 
скромным подсчетам, до 
3,5 млрд наркотических 
таблеток, а общая выруч-
ка наркомафии могла со-
ставить более $50 млрд. 
Двое россиян, стоявших 
у истоков прес тупного 
бизнеса, получили дли-
тельные сроки, а за гра-
ницей к ответственности 
 были привлечены десятки 
их сообщников. 

С мелкой химии —  
на промышленный 
уровень
Приговор Илье Кудрявце-
ву и Александру Недуго-
ву огласила во вторник су-
дья Дзержинского райсуда 
Перми Елена Вяткина. Она 
признала обоих виновны-
ми в производстве и сбыте 
наркотических веществ, со-
вершенных группой лиц по 
предварительному сговору 
(ч. 3 ст. 228.1 УК РФ), пригово-
рив первого к 17,5 года коло-
нии строгого режима, а его 
подельника — к 12,5.

Как пояснили 
”

Ъ“ сле-
дователи ФСКН, расследо-
вавшие это дело, произво-
дителем прекурсора явля-
лось пермское ООО НПП 
«Тривектр», созданное еще 
в 1990-х годах Павлом Куд-
рявцевым — бизнесменом, 
химиком по образованию. 
До 2010 года он даже чи-
слился председателем Перм-
ской торгово-промышлен-
ной палаты.

Поначалу это небольшое 
предприятие занималось 
малотоннажным производ-

ством достаточно ограничен-
ного ассортимента химиче-
ской продукции и ее прода-
жей. Однако предпринима-
тель Кудрявцев довольно бы-
стро понял, что гораздо боль-
шую прибыль может прине-
сти изготовление высоко-
концентрированного 1-фе-
нил-2-пропанона. Это веще-
ство хорошо известно в Ев-
ропе как основа для изготов-
ления синтетических нарко-
тиков амфетаминовой груп-
пы и чаще сокращенно на-
зывается БМК или МБК, а его 
оборот строго контролиру-
ется правоохранительными 
органами. Сначала в списке 
продукции БМК стоял все-
го лишь шестым в списке 
товаров «Тривектра», но по-

том стал основным. По не-
которым данным, Кудряв-
цев не раз бывал за грани-
цей на различных выстав-
ках и семинарах химиков, 
где, судя по всему, к продук-
ции его предприятия и про-
явили интерес представите-
ли преступных кланов За-
падной Европы, нуждав-
шихся в дешевом и качест-
венном сырье для нарко-
лабораторий. Чтобы нала-
дить синтез вещества в Пер-
ми, из одной из прибалтий-
ских стран был даже направ-
лен специалист. Впрочем, 
после того как процесс вы-
шел на промышленный уро-
вень, от услуг иностранца от-
казались. Примерно с 2001–
2002 годов БМК пошел боль-

шим потоком в страны Евро-
союза. По оперативной ин-
формации, из высококаче-
ственного российского сы-
рья амфетамины производи-
ли в Нидерландах, Англии, 
а также Польше и Прибалти-
ке. Особенностью пермско-
го БМК являлось то, что на-
ркотик из него можно было 
приготовить практически 
в домашних условиях. Для 
этого нужен был минималь-
ный набор аппаратуры и ав-
токлав. Есть данные, что пе-
риодически синтетические 
наркотики изготавливались 
в трейлерах — домах на ко-
лесах, которые постоянно 
переезжали с места на место. 
Сам же наркотик массово 
сбывался в основном в ноч-

ных клубах и других местах 
отдыха молодежи. Кстати, 
в то время оборот прекурсо-
ров в России находился под 
относительно мягким контр-
олем, а единственным дейст-
венным ограничением был 
лишь его запрет на вывоз без 
специального разрешения.

Тогда господин Кудряв-
цев и его подельники при-
менили довольно прими-
тивную схему. Наркосодер-
жащая смесь продавалась 
«Тривектром» своим же «тор-
говым домам», учрежден-
ным самим бизнесменом 
или при его участии — ООО 
«Химтехпром» и ООО «Урал-
Химтехпром». Кстати, руко-
водителем последнего стал 
сын Кудрявцева Илья. По до-
кументам эти ООО реализо-
вывали БМК фирмам, кото-
рые на самом деле оказыва-
лись «однодневками». В ре-
альности же смесь уходила 
из Перми напрямую в Мос-
ковскую область, где ее полу-
чателями выступали струк-
туры некоего Варежкина — 
знакомого Кудрявцева-стар-
шего. Здесь БМК заливался 
в дополнительные топлив-
ные баки фур — перевозчи-
ков грузов, чьи водители 
и их хозяева получали свою 
часть вознаграждения. Не-
редко такие топливные ба-
ки представляли собой спе-
циально предназначенный 
для контрабанды контейнер, 
в котором небольшая часть 
рядом с заправочной горло-
виной отводилась топливу, 
а основной объем отделялся 
непроницаемой перегород-
кой для перевозки любой 
жидкой контрабанды.
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Из российского сырья 
за границей выпусти-
ли около 3,5 млрд  
наркотических  
таблеток  ФОТО REUTERS

Опасное вхождение
Вступает в силу новая версия ПДД

Для контроля за лихачами ГИБДД отныне 
задействует все доступные средства ви-
деофиксации: камеры, установленные 
в патрульных машинах, системы город-
ского видеонаблюдения, автоматиче-
ские дорожные комплексы и видеоре-
гистраторы граждан. Сегодня вступает 
в силу новая редакция Правил дорожно-
го движения (ПДД), запрещающая во-
дителям опасное вождение. Нарушите-
лями станут граждане, совершающие 
необоснованно резкие маневры на доро-
ге. ГИБДД РФ готовит для инспекторов 
«рекомендации по выявлению и процес-
суальному закреплению указанного на-
рушения Правил дорожного движения». 
Штрафовать за него пока не будут, санк-
ции появятся только к концу года.

В новой редакции ПДД (утверждена по-
становлением правительства РФ №477) под 
опасным вождением понимается «неодно-
кратное совершение одного или нескольких 
следующих друг за другом» действий: отказ 
уступить дорогу автомобилю, пользующему-
ся преимущественным правом проезда; пе-
рестроение при интенсивном движении на 
всех занятых полосах (кроме случаев пово-
рота налево или направо, разворота); несо-
блюдение безопасной дистанции, бокового 

интервала, необоснованное резкое тормо-
жение и препятствование обгону. Эти манев-
ры признаются опасными, если они прово-
цируют «ситуацию, создающую угрозу гибе-
ли или ранения людей, повреждения транс-
портных средств, сооружений, грузов или 
причинения иного материального ущерба».

Прежде всего разобраться в том, что та-
кое опасное вождение, предстоит сотрудни-
кам ДПС: ГИБДД РФ разрабатывает соответ-
ствующую методику для инспекторов. «Реги-
ональным подразделениям Госавтоинспек-
ции будут даны рекомендации по выявле-
нию и процессуальному закреплению ука-
занного нарушения Правил дорожного дви-
жения»,— пояснили 

”
Ъ“ в ведомстве. 

Содержательную часть документа 
в ГИБДД пока не раскрывают, известно толь-
ко, что при его подготовке использованы на-
глядные примеры опасного вождения, раз-
мещенные на правительственном сайте 
«опасноевождение.рф» (разрабатывался при 
участии сотрудников Белого дома, ГИБДД 
и общественных экспертов). Также готовит-
ся новая редакция регламента по надзору 
за дорожным движением (изменения будут 
вноситься в приказ МВД №185).
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Визиту придано  
особое молчание
Кто стал единственным героем встречи  
Владимира Путина с Биньямином Нетаньяху

Вчера президент России Владимир Пу-
тин принял в Москве премьер-минист-
ра Израиля Биньямина Нетаньяху. Спе-
циальный корреспондент ”Ъ“ АНДРЕЙ 
 КОЛЕСНИКОВ сообщает, что настоящим 
героем пресс-конференции, да и всех пе-
реговоров, оказался израильский пере-
водчик, который, впрочем, и раньше был 
известен, по крайней мере в Израиле.

Переговоры в Кремле были более или 
менее стремительными. Нельзя было уско-
рить, кажется, только обед, чудесным обра-
зом совпавший с переговорами в расширен-
ном составе.

До этого, в начале переговоров в узком со-
ставе (господину Нетаньяху переводил его, 
как тот сам признался позже в Большом теа-
тре, друг, министр по делам абсорбции Зеэв 
Элькин), Владимир Путин и Биньямин Нета-
ньяху старательно обменивались любезностя-
ми, словно пытаясь продемонстрировать друг 
другу и тем более всем остальным, что в день 
25-летия восстановления дипломатических 
отношений между Израилем и Россией нет 
ничего, что может омрачить эти отношения.

Между тем еще в прошлый визит, около 
двух месяцев назад, израильский премьер, 
по крайней мере на людях в Представитель-
ском кабинете Кремля, был неспокоен, гово-
ря о том, как избежать проблем в отношени-
ях между Россией и Израилем. Позже выяс-
нилось, что речь шла прежде всего о пробле-
мах в небе, между израильскими и россий-
скими самолетами.

Видимо, проблем и в самом деле больше 
нет. Тем более что последние события разво-
рачивались на земле: накануне приезда госпо-
дина Нетаньяху российский президент выдал 
Израилю танк, который попал к нам в свое 
время после сирийско-израильской войны. 
Господин Путин, видимо, без сожаления вер-
нул этот трофей, тем более что для Израиля он 
имеет не историческую, а вполне прикладную 
ценность: в танке были, а возможно, что и го-
рели, израильские солдаты, и потом, на пресс-
конференции, Биньямин Нетаньяху говорил, 
что родственники до сих пор не знают, как по-
гибли израильские танкисты.
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Всемирный банк (ВБ) вновь снизил про-
гноз роста мировой экономики — гло-
бальный ВВП в 2016 году увеличится 
лишь на 2,4%, ожидают в банке. В Рос-
сии экономика «нащупывает дно», но 
последствия низких цен на нефть, по 
оценке ВБ, еще долго будут сказывать-
ся на росте — в 2016 году ожидается 
сжатие ВВП еще на 1,2%. Еще один от-
меченный банком риск для РФ и других 
развивающихся рынков — ужесточение 
условий кредитования в связи с повы-
шением ставок в США. Оно, впрочем, 
судя по последним негативным данным 
с американского рынка труда, пока мо-
жет не состояться.

Всемирный банк снизил прогноз ро-
ста мировой экономики в этом году с 2,9% 
до 2,4%. Напомним, именно настолько гло-
бальный ВВП увеличился в 2015 году. Пони-
жение прогноза в банке объясняют замед-
лением роста в развитых экономиках (ки-
тайское снижение темпов до 6,7% было за-
ложено еще в январский прогноз ВБ), со-
хранением низких цен на сырье, слабым 
ростом мировой торговли и сокращением 
потоков капитала. Экспортеры сырья так и 
не смогли приспособиться к низким ценам 
на него, их рост в 2016 году в среднем соста-
вит всего 0,4% — на 1,2 процентного пункта 
меньше, чем ожидал ВБ в январе. Для срав-

нения: рост экономик крупных стран-им-
портеров (Индия, Турция) ожидается в сред-
нем на уровне 5,8%.

Россия наряду с Казахстаном и Азербайд-
жаном продолжит испытывать негативные 
последствия от сохранения низких цен на 
нефть, однако появляются признаки того, 
что «спад в некоторых секторах, возможно, 
достиг дна», отмечают в ВБ. В банке, как и в 
МВФ, ожидают, что средняя цена на нефть 
в этом году составит $41 за баррель. На этот 
год прогноз динамики ВВП для России сни-
жен до минус 1,2% (у МВФ — минус 1,5%). 
При этом Всемирный банк стал практиче-
ски единственной международной органи-
зацией, повысившей прогноз для РФ на сле-
дующие два года — с 1,3% до 1,4% в 2017-м и с 
1,5% до 1,8% в 2018 году. В МВФ в 2017-м ожи-
дают 1% роста и далее — не более 1,5% в год. 
В фонде полагают, что сокращение госрас-
ходов и слабый рост доходов населения не 
позволят экономике быстро вернуться к 
росту, указывали ранее в МВФ. Напомним, 
российское Минэкономики, в отличие от 
этих международных организаций, в 2016 
году ждет стабилизации ВВП (сокращение 
всего на 0,2%), но при этом куда пессими-
стичнее оценивает 2017 год — оценивая 
прирост экономики лишь в 0,8%.

В ВБ отмечают существенный рост закре-
дитованности частного сектора в развиваю-

щихся странах. С 2010 года долговое бремя, 
поддержанное сначала низкими ставками, 
а теперь растущей потребностью в финан-
сировании, выросло на 14 процентных пун-
ктов — в среднем до 85% к ВВП. Тенденция 
затрагивает в первую очередь Китай, а так-
же экспортеров сырья, у РФ прирост бреме-
ни с 2007 года составил около 30% ВВП — до 
80% ВВП. Впрочем, проблема имеет скорее 
среднесрочный характер: объем заплани-
рованных погашений в 2016 году не столь 
велик, но возрастет в 2017-м. В целом же в 
банке признают, что по сравнению с янва-
рем глобальные риски снизились.

Как и ранее, ВБ фиксирует риски финан-
совой системы и беспокойство по поводу 
влияния низких ставок на рост, но отмечает, 
что политика ЕЦБ позволила частично смяг-
чить для заемщиков последствия ожидаемо-
го повышения ставок ФРС США. Заметим, 
глава ФРС Джанет Йеллен вчера не исклю-
чила повышения ставок в июле, однако не 
произнесла фразы об их возможном росте 
в ближайшие месяцы, сказанной ею ранее. 
Повышению ставок на заседании 14–15 ию-
ня, очевидно, будут препятствовать слабые 
данные по занятости в США в мае, а также 
риски, связанные с возможным выходом Ве-
ликобритании из Евросоюза (референдум, 
напомним, назначен на 23 июня).

Татьяна Едовина

Всемирный банк нащупал российское дно
Организация обновила прогноз глобальной экономики

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 5,6

процента составила доля инвестиций компаний РФ в нефинансовые активы в первом квар-
тале 2016 года, следует из данных Росстата. Потерю компаниями интереса вкладываться во что-либо, кроме 
финансовых инструментов (в основном краткосрочных), Росстат фиксирует с первого квартала 2013 года 
— тогда доля инвестиций в нефинансовые активы составляла 10,5%, снизившись к 2015 году вдвое. Пере-
лом тренда в первом квартале 2016 года пока фиксируется на грани погрешности: инвестиции в нефинан-
совые активы составили 1,63 трлн руб. (35% таких вложений — в оборудование, 47% — в строительство) при 
вложениях в финансовые инструменты 28,8 трлн руб. (1,54 трлн и 27,6 трлн руб. в тот же период 2015 года). 0
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Для роста ВВП России 
быстрее 4% в год  
не хватает консенсуса

Экономисты FocusEconomics 
опубликовали июньскую версию 
консенсус-прогноза для стран 
СНГ до 2020 года. Он основы-
вается на последних данных мо-
делей и опросах 38 крупнейших 
инвестбанков и исследовательских 
институтов — как российских, так 
и западных. В июне краткосрочный 
прогноз в отношении роста эко-
номики России на фоне роста цен 
на нефть улучшился (на 0,2 про-
центного пункта для 2016 года), 
вернувшись к состоянию марта 
2015 года — рецессия на уровне 
1,1% в 2016 году и рост на 1,3% 
в 2017-м. В марте он незначи-
тельно ухудшался в отношении 
2016 года, а в апреле улучшился 
и в отношении 2017 года.

Разброс прогнозов значителен. 
Инвестбанки, чаще всего россий-
ские (Uralsib Capital, VTB Capital, 
Sberbank и Renaissance Capital), 
прогнозируют спад экономики 
в 2016 году с резким отскоком 
в 2017 году и оценивают ближай-

шие перспективы в целом, как 
Минэкономики. Прогнозы, близкие 
ожиданиям Банка России,— отсут-
ствие даже квартальных позитив-
ных показателей в 2016 году и 
темпы роста, близкие к стагнации, 
в 2017 году,— дают Berenberg, 
Nomura и BNP Paribas. Схожей 
динамики ожидают в Венском 
институте международных эконо-
мических исследований и ИЭП 
имени Егора Гайдара. В качестве 
дополнительных FocusEconomics 
использует прогнозы ЦБ, МВФ 
и Всемирного банка. Последний 
вчера был ухудшен и в отношении 
мира, и в отношении РФ (см. текст 
на этой же странице). Новый про-
гноз ЦБ должен быть опубликован 
10 июля.

Хотя текущее состояние 
экономики РФ описывается как 
«подающее признаки стабилиза-
ции», консенсус-прогноз до 2020 
года пока не сулит ей среднеми-
ровой динамики, заявленной как 
политическая цель. Догонят сред-
немировой рост страны Восточной 
Европы — на фоне его стабилиза-
ции после 2016 года (см. график).

При неизменной численно-
сти населения ВВП РФ на душу 
населения к 2020 году достигнет 
$12,2 тыс. (последний пик — 
$15,4 тыс. в 2014 году). Курс 
рубля на конец периода составит 
65,6 руб./$ и 80,9 руб./€, при пос-
тоянно сжимающемся положитель-
ном сальдо платежного баланса 
и стабилизации доли внешних 
займов в ВВП. Тогда же будет 
достигнута и цель ЦБ — инфля-
ция в 4,3%.

Алексей Шаповалов

КОНСЕНСУС-ПРОГНОЗ ДИНАМИКИ 
РЕАЛЬНОГО ВВП ДО 2020 ГОДА 
(%, ГОД К ГОДУ) ИСТОЧНИК: FOCUSECONOMICS.  
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Госдума приняла вчера в первом чтении прави-
тельственный законопроект о переходе к госу-
дарственной кадастровой оценке недвижимости. 
Это произошло, несмотря на критику проекта со 
стороны Счетной и Общественной палат, оппози-
ционных фракций, а также замечания профиль-
ных комитетов самой Госдумы. Среди претензий 
к подготовленному Минэкономики документу — 
риски завышения госоценки ради увеличения на-
логов с имущества компаний и граждан, отсутст-
вие в проекте ответственности госоценщиков за 
результаты работы и потенциальная коррупцион-
ность новой системы.

Госдума приняла вчера в первом чтении правитель-
ственный законопроект о реформе системы кадастро-
вой оценки — она передается от независимых оценщи-
ков создаваемой сети государственных бюджетных уч-
реждений (ГБУ). Предполагается, что оценка будет про-
ходить по единой методике, которую подготовит Мин-
экономики. Оспаривание результатов оценки, согласно 
редакции первого чтения, будет проводиться специаль-
ными региональными комиссиями.

Представивший проект заместитель главы Минэко-
номики Николай Подгузов сообщил депутатам, что ка-
чество кадастровой оценки «приобрело обществен-
ную значимость» при переходе к взиманию налогов на 
имущество организаций и физлиц с балансовой на ка-
дастровую стоимость. В 2016 году на уплату налога на 
имущество «по кадастру» перейдут уже 49 регионов. За-
меститель министра отметил, что сейчас у оценщиков 
часто нет информации об объектах оценки и ценообра-
зующих факторах, поэтому кадастровая стоимость за-
частую существенно превышает рыночную. Действу-
ющая система, по словам господина Подгузова, позво-
ляет размывать ответственность между заказчиком ра-
бот, исполнителем, оценщиками и их саморегулиру-
емой организацией. Отметим, что за 2014–2015 годы 
гражданам и бизнесу, оспорив результаты оценки, уда-
лось снизить налоговую базу на 4 трлн руб. Предпола-
гается, что новая система начнет действовать с 2020 го-
да, но регионы смогут запустить ее раньше — с 2017-го.

Одновременно с правительственным вчера в Гос-
думе рассматривался и альтернативный депутатский 
законопроект. Его соавтор Андрей Крутов («Справед-
ливая Россия») пообещал «десятикратный рост нало-
гов», в случае если будет одобрена инициатива прави-
тельства. Об угрозе ежегодного роста налогов на иму-
щество заявила и Тамара Плетнева из КПРФ, сообщив, 
впрочем, что коммунисты не поддержат ни правитель-
ственный, ни депутатский проект. Против изменений 
выступила и фракция ЛДПР — ее представитель Алек-
сей Диденко заявил, что проект нарушает принципы 
стабильности законодательства, что ударит по инвес-
тиционной привлекательности страны.

Несмотря на возражения оппозиции, законопроект 
вчера был принят — голосами «Единой России». Впро-
чем, и по словам единороссов изменений проекту ко 
второму чтению не избежать. Глава комитета по гра-
жданскому законодательству Павел Крашенинников за-
явил о необходимости введения досудебного оспарива-
ния оценки и автоматической коррекции кадастровой 
стоимости типового жилья (например, чтобы результа-
ты оспаривания оценки одной квартиры распростра-
нялись на весь многоквартирный дом). Также комитет 
предложил перенести срок вступления закона в силу 
на более поздний. Заместитель главы фракции «Единой 
России» Мартин Шаккум отметил, что следует уточнить 
периодичность кадастровой оценки, содержание и пра-
вовой статус методических указаний по оценке.

В законопроекте сейчас нет норм об ответственно-
сти оценщиков из бюджетных учреждений за резуль-
таты оценки — это отметили в своих отзывах Счетная 
палата и комитет Госдумы по земельным отношениям. 
Они поддержали проект с оговорками — при условии 
доработки ко второму чтению. Госаудиторам не пон-
равилось, что проект дает ГБУ возможность привле-
кать сторонние организации для расчетов, что иска-
жает смысл законопроекта, «создает коррупционные 
риски», ведет к увеличению затрат и снижению каче-
ства работ. СП отметила, что не просчитана нагрузка 
на бюджеты регионов, требования к оценщикам сни-
жены по сравнению с действующей системой, а контр-
оль СРО за ними предлагается вовсе устранить. Коми-
тет по земельным отношениям также предупредил о 
риске роста налогов. Отметим, ранее проект с подачи 
независимых оценщиков раскритиковала и Общест-
венная палата — также предупредив о рисках завыше-
ния оценки и о потенциальной коррупционности про-
екта (см. 

”
Ъ“ от 1 июня).

Софья Окунь

Госдума 
выставила 
кадастровую 
оценку
Принят законопроект 
о передаче государству 
права определения 
стоимости недвижимости

В Союзе независимых го-
сударств (СНГ) предлагают 
объединить созданную в ок-
тябре 2011 года зону свобод-
ной торговли (ЗСТ) с такой 
же зоной в рамках Евразий-
ского экономического союза 
(ЕАЭС). C таким предложени-
ем на заседании глав прави-
тельств СНГ вчера в Бишкеке 
выступил премьер-министр 
Киргизии. Также страны под-
твердили намерение подго-
товить к саммиту СНГ, кото-
рый состоится 16 сентября 
в столице Киргизии, про-
ект решения, определяю-
щего направления дальней-
шего развития организации 
— в частности, между глава-
ми делегаций «достигнуто 
понимание» необходимости 
«разгрузки» повестки сове-
тов глав государств и прави-
тельств союза.

Вчера в Бишкеке на заседа-
ние Совета глав правительств 
стран СНГ собрались премьер-
министры России, Белоруссии, 
Казахстана, Киргизии, Молда-
вии, Таджикистана и вице-пре-
мьеры Азербайджана, Арме-
нии, Туркменистана, Узбекис-
тана. Кроме того, в списке участ-
ников был заявлен чрезвычай-
ный и полномочный посол Ук-
раины Николай Дорошенко (с 
пометкой «уточняется»), одна-
ко он проигнорировал заседа-
ние. Впрочем, в столице Кир-
гизии, видимо, все же ожида-
ли его прибытия — во время за-
седания его кресло осталось на 
месте, хоть и пустовало. Напом-
ним, в 2014 году в Киеве заяв-
ляли о начале процесса выхода 
страны из СНГ, но итоговое ре-
шение вынесено не было.

В рамках заседания главы 
делегаций подписали 21 доку-
мент. В частности, был подпи-
сан протокол о правилах и про-
цедурах регулирования сферы 
госзакупок между государства-
ми—участниками договора о 
зоне свободной торговли от 18 
октября 2011 года. Напомним, 
проект документа был одобрен 
на заседании российского пра-
вительства 2 июня. Тогда Дмит-
рий Медведев сообщил, что ре-
ализация протокола должна 

«способствовать повышению 
уровня конкуренции и, конеч-
но, увеличению прозрачности 
в сфере государственных заку-
пок». Предполагается, что до-
кумент будет реализован в два 
этапа. До 1 января 2018 года за-
конодательство стран-участ-
ниц надлежит привести в соот-
ветствие с положениями про-
токола. В частности, к этому 
времени должны будут обеспе-
чить переход на электронный 
формат осуществления заку-
пок (в том числе подачу заявок, 
подведение итогов и заключе-
ние контракта). На втором эта-
пе (до 1 января 2019 года) уже 
будут внедряться технологии, 
обеспечивающие открытость 
и прозрачность закупок и сов-
местимость технологических 
платформ.

Впрочем, в СНГ намерены 
расширить имеющийся льгот-
ный режим — премьер-ми-
нистр Киргизии Сооронбай 
Жээнбеков вчера в рамках рас-
ширенного заседания предло-
жил «рассмотреть введение в 
перспективе полномасштабно-
го режима свободной торговли 
между двумя интеграционны-
ми объединениями (СНГ и ЕА-
ЭС.— 

”
Ъ“), который будет спо-

собствовать укреплению конку-
рентоспособности наших стран, 
особенно в период экономиче-
ских трудностей». Он объяснил 
такую инициативу необходимо-
стью укрепления торгово-эко-
номического взаимодействия 
стран двух союзов.

В целом участники сегодняш-
него заседания подтвердили це-
лесообразность сохранения СНГ 
как региональной межгосудар-
ственной организации, но при-
знали необходимость реформ. 
Как заявил господин Жээнбе-
ков, «основное внимание было 
уделено оптимизации и адап-
тации СНГ к современным реа-
лиям». «Это естественный про-
цесс у любой международной 
организации. На протяжении 

уже 70-летнего существования 
ООН постоянно идут дискуссии 
о внесении тех или иных нова-
ций, изменений устава. Такие 
же дискуссии идут в рамках ОБ-
СЕ»,— поддержал его исполни-
тельный секретарь союза Сер-
гей Лебедев, добавив, что «кто 
не идет в ногу со временем, тот 
отстает от него и, естественно, 
обречен на неудачи». По словам 
киргизского премьера, участни-
ками заседания достигнуто по-
нимание по «разгрузке» пове-
сток заседаний Совета глав го-
сударств и Совета глав прави-
тельств СНГ. Страны подтверди-
ли, что договорились подгото-
вить проект решения, опреде-
ляющего направления дальней-
шего развития организации к 
16 сентября (

”
Ъ“ писал об этом 9 

апреля),— чтобы этот документ 
был принят в рамках саммита 
глав государств СНГ, который за-
планирован на эту дату в Бишке-
ке. Следующее заседание Совета 
глав правительств СНГ решено 
провести 28 октября в Минске 
— с таким предложением высту-
пила белорусская сторона.

Евгения Крючкова,  
Бишкек

СНГ и ЕАЭС готовятся стать одной зоной
Киргизия предлагает им унифицировать торговые режимы

Премьер-министр РФ 
Дмитрий Медведев полу-
чил в Киргизии предложе-
ние объединить зоны сво-
бодной торговли ЕАЭС 
и СНГ — для солидарного 
преодоления экономиче-
ских трудностей   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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На пресс-конференции Влади-
мир Путин и Биньямин Нетаньяху 
мирно рассказывали про объем тор-
говли между Израилем и Республи-
кой Татарстан, который за послед-
ний год вырос в четыре раза; про за-
вод моторного топлива в Ярослав-
ле, построенный при участии ев-
рейского капитала (как будто что-
нибудь может быть построено без 
его участия)… Израильский премь-
ер с удовольствием сообщил, что на 
переговорах сосредоточились не на 
том, что было в последние 25 лет, а 
на том, что будет в следующие 25.

По-прежнему переводил госпо-
дин Элькин, который, кроме всего 
прочего, является лидером фракции 
правящей партии «Ликуд» в израиль-
ском Кнессете. Мог ли он не конфи-
сковать микрофон у штатного изра-
ильского переводчика? Исключено. 
Ведь для него это была, кроме всего 
прочего, единственная возможность 
тоже выступить на этой пресс-конфе-
ренции. И он использовал ее без пре-
увеличения блестяще.

Дело в том, что израильский жур-
налист задал премьер-министру во-
прос, разумеется, на иврите. Бинья-
мин Нетаньяху посмотрел на Зеэва 
Элькина, перевода на русский не по-
следовало, и израильский премьер 
начал отвечать на иврите. Время от 
времени он делал паузы, выжидаю-
ще смотрел на своего министра, тот 
молча кивал — и господин Нетань-
яху, в душе, видимо, пожимая пле-
чами, продолжал отвечать, все бо-
лее и более развернуто. И даже увле-
ченно. И по-прежнему с ожиданием 
смотрел на Зеэва Элькина. В конце 
концов премьер-министр закончил. 
Сказать, видимо, было больше уже 
совсем нечего, хотя он, кажется, еще 
хотел. Возникла пауза. Все ждали на-
конец перевода, хотя я совершен-
но не понимал, как господин Эль-
кин дословно переведет главу пра-
вительства: для этого он, кроме при-
родного русского языка, должен был 
обладать феноменальной памятью.

Но она не потребовалась Зеэву 
Элькину.

— Я не перевожу,— просто сказал 
он,— потому что вопрос был посвя-
щен нашим внутренним политиче-
ским проблемам.

Вряд ли что-нибудь подобное бы-
ло в истории не только российско-
израильского перевода, но и обще-
мирового тоже.

Переводчик не может же сам ре-
шать, что стоит переводить на пресс-
конференции двух глав государств, а 
что нет. И даже министр абсорбции 
не может. Но вот лидер партии «Ли-
куд», как выяснилось, может.

— Нам интересно тоже…— про-
молвил наконец российский пре-
зидент.

Только тут участники пресс-кон-
ференции поняли, кажется, что про-
изошедшее — повод и для смеха то-
же. И воспользовались им как умели.

— Жалко, что у нас мало людей, 
которые говорят на иврите. Когда 
эти полтора миллиона (репатриан-
тов из бывшего СССР.— А. К.) вернут-
ся к нам, ситуация изменится,— поо-
бещал российский президент.

Вызывала восхищение невозмути-
мость господина Элькина. Он, качнув 
головой, предложил, если кого-то ин-
тересует, пересказать ответ премьер-
министра в сокращенном виде. И не 
услышав явного и скорого одобрения 
своей идее, не стал и этого делать.

Результат: главным героем пресс-
конференции стали не Владимир Пу-
тин и Биньямин Нетаньяху, как мож-
но было предположить до ее начала, 
а их величественный переводчик.

Потом Владимир Путин отвечал 
на вопросы о судьбе так и не случив-
шихся газопроводов по дну Черного 
моря и говорил, что «мы окончатель-
но не отказались ни от одного пред-
ложения, ни от 

”
Южного потока“, ни 

от 
”
Турецкого“…».

То, что он сказал про «Турецкий 
поток», можно было бы счесть сен-

сацией, учитывая состояние отно-
шений с Турцией, а точнее, их пол-
ное отсутствие, но только следует от-
носиться к этим словам так, как они 
этого заслуживают: Владимир Пу-
тин намерен был, видимо, проде-
монстрировать, что ему настолько 
все равно мнение его турецкого кол-
леги, если речь идет о взаимодейст-
вии с Европой и извлечении прибы-
ли из этого взаимодействия, что Рос-
сия может газопровод по дну Черно-
го моря до Турции спокойно проло-
жить — вот насколько ему все равно.

Когда Владимира Путина попро-
сили прокомментировать отказ 
Польши от поставок российского га-
за по истечении контракта, россий-
ский президент сначала поинтере-
совался, «при чем здесь евреи», а по-
том подробно ответил, и стало ясно: 
хотел ответить, и может быть, даже 
очень. Владимир Путин объяснил, 
что российская сторона уже намере-
на, если это и в самом деле произой-
дет, предложить направить на бело-
русско-польскую границу объемы 
российского газа, которые сейчас 
уходят в Польшу,— для тех, кто захо-
чет их купить.

— Это могут быть компании и не-
мецкие, и польские, и итальянские, 
и французские… кто-нибудь купит. 
Если не купят — тоже ничего… Мо-
жет, израильтяне купят…— вдруг 

предположил он.— И будут прода-
вать этот газ в Польше. Тоже вариант!

Биньямин Нетаньяху улыбнулся 
шутке вежливо. Между тем все в ней 
было ясно: господин Путин давал по-
нять, что, конечно, отдает себе отчет 
в том, что если решение отказаться 
от российского газа и состоится, то 
оно будет исключительно политиче-
ским, и газ этот Польше так или ина-
че будет нужен, так что России опять 
все равно, кому продавать, так что 
она, а вернее, он выше этого, потому 
что это тот случай, когда бизнес вы-
ше политики, и в этом сейчас поли-
тика и состоит.

Владимир Путин говорил, а в 
ушах у меня все стоял так и не про-
изнесенный министром абсорбции 
ответ на вопрос израильского журна-
листа о такой внутренней политике 
Израиля.

Надо же, как громко иногда зву-
чат непроизнесенные слова.

Теперь я ждал, что уже поздним 
вечером в Большом театре господин 
Элькин снова выступит, когда на 
сцену выйдут Владимир Путин и Би-
ньямин Нетаньяху.

Но там был другой переводчик. 
Конечно, ведь перевод осуществлял-
ся из-за кулис.

А это господину Элькину было 
уже просто неинтересно.

Андрей Колесников

Визиту придано особое молчание

Официальная избирательная 
кампания по выборам депутатов 
Госдумы начнется 17–18 июня. 
На эти даты ориентируются пар-
тии, назначая даты своих пред-
выборных съездов. Парламент-
ские партии проведут их с 25 по 
30 июня, «Единая Россия» ждет 
на свой съезд 26–27 июня прези-
дента Владимира Путина. Макси-
мально поздние сроки проведе-
ния съездов дают партиям воз-
можность подольше не распеча-
тывать избирательные фонды.

Собеседники 
”
Ъ“ в парламентских 

партиях говорят о том, что ожидают 
официального старта думской кампа-
нии 17–18 июня — именно в эти дни 
должен быть обнародован указ пре-
зидента Владимира Путина. Съезды, 
на которых должны быть приняты 
партийные программы и выдвину-
ты кандидаты в депутаты, партии на-
значают, ориентируясь на дату указа 
и окончание сроков выдвижения кан-
дидатов в середине июля (закон отво-
дит пять дней на опубликование пре-
зидентского указа и 25 дней после это-
го на процедуру выдвижения и пере-
дачи документов в Центризбирком).

В «Единой России» рабочей датой 
второго этапа съезда считают 26–27 
июня, он пройдет в два дня. Одним 
из наиболее вероятных мест прове-
дения считается Большой Манеж, он 
расположен около Кремля (Гостиный 
двор, в котором регулярно проходят 
массовые мероприятия «Единой Рос-
сии», на эти даты уже арендован). Как 
уже сообщал ранее 

”
Ъ“, единороссы 

направили приглашение на съезд 
президенту. В партии отмечают, что 
Владимира Путина приглашают на 
съезд как лидера единороссов, но 
планов по включению его в список в 
качестве кандидата нет. Ранее пред-
ставители актива партии, например 
секретарь генсовета Сергей Неверов, 
уже отмечали, что было бы логично, 
если бы список партии возглавил ее 
председатель Дмитрий Медведев.

КПРФ рабочей датой съезда счи-
тает 25 июня. По словам секретаря 
ЦК КПРФ Сергея Обухова, ему будет 
предшествовать комплекс партий-
ных мероприятий, в том числе пле-
нум ЦК, семинар для потенциаль-

ных кандидатов. «Мы считаем цен-
тральным событием съезда приня-
тие нашей предвыборной програм-
мы»,— заявил господин Обухов.

В «Справедливой России» рассма-
тривают в качестве даты проведения 
съезда 27 июня, на этот день партия 
договаривается об аренде зала в го-
стинице «Космос». В ЛДПР дату съе-
зда пока официально не называют. 
«Будем ждать указ президента, по-
том возьмем недельку на подготов-
ку, все-таки речь идет об участии в ра-
боте съезда наших соратников из ре-
гионов»,— пояснил собеседник 

”
Ъ“ 

в партии. По его словам, это случит-
ся не раньше 25-го, но и не позднее 
30 июня. При этом на аренду чужих 
площадей партия тратиться не на-
строена. Например, к 25-летию ЛДПР 
в декабре 2014 года большой слет ак-
тивистов прошел в просторном зда-
нии центрального аппарата партии.

По закону о выборах депутатов 
Госдумы, решение о назначении вы-
боров должно быть принято не ра-
нее чем за 110 дней и не позднее 
чем за 90 дней до дня голосования. 
Выборы пройдут 18 сентября, сле-
довательно, последним днем для 
появления президентского указа о 
старте кампании является 19 июня. 
Если, как ожидают в партиях, прези-
дентский указ увидит свет в макси-
мально поздние сроки, избиратель-
ная кампания-2016 будет фактиче-
ски укорочена на 20 дней. Партиям 
это выгодно: по закону, агитацион-
ный период начинается со дня при-
нятия решения о выдвижении кан-
дидатов, то есть со дня проведения 
съезда, при этом расходы на прове-
дение агитации осуществляются ис-
ключительно за счет средств избира-
тельного фонда. Пока официальный 
агитационный период не наступил, 
партия никак не ограничена в сред-
ствах, а ее работа с избирателями не 
считается агитацией. Это позволяет 
как можно дольше не распечатывать 
избирательный фонд партии, кото-
рый ограничен 700 млн руб. (плюс 
15 млн–100 млн руб. от каждого фон-
да региональных отделений партии 
и по 40 млн руб. из фондов кандида-
тов-одномандатников).

Ирина Нагорных

Партии нашли время 
для съездов
Кампания по выборам депутатов Госдумы 
пройдет в сжатые сроки
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В Совете федерации (СФ) обеща-
ют отклонить законопроект депу-
тата Госдумы от «Единой России» 
Дмитрия Вяткина об отмене цен-
за оседлости для бывших  членов 
верхней и нижней палат парла-
мента при избрании в СФ.  Глава 
комитета СФ по конституцион-
ному законодательству Андрей 
Клишас назвал «необоснован-
ным» такое расширение исклю-
чений из действующих правил. 
Эксперт считает, что появление 
новых правил невыгодно  прежде 
всего спикеру СФ Валентине 
Матвиенко, поскольку снижает  
ее возможности регулировать 
состав верхней палаты «в ручном 
режиме».

Как заявил вчера глава комите-
та СФ по конституционному законо-
дательству Андрей Клишас, в редак-
ции, предложенной зампредом ана-
логичного комитета нижней палаты 
Дмитрием Вяткиным, проект об от-
мене ценза оседлости для бывших 
депутатов Госдумы и сенаторов в СФ 
одобрен не будет. По его мнению, 
«столь значительное расширение 
категории лиц, которые могут быть 
кандидатами на должность члена 

СФ, по сравнению с действующей ре-
дакцией закона необоснованно». На-
помним, под ценз оседлости (канди-
дат должен прожить пять лет до выд-
вижения в СФ или 20 лет по совокуп-
ности) уже не подпадают военнослу-
жащие, сотрудники силовых струк-
тур, дипломаты, региональные и му-
ниципальные чиновники, члены 
президентской квоты (17 человек), а 
также действующие депутаты Госду-
мы и сенаторы.

Первый заместитель главы коми-
тета СФ по конституционному зако-
нодательству Алексей Александров 
сказал 

”
Ъ“, что, хотя в законе о по-

рядке формирования СФ «есть ошиб-
ки», он против «законодательной 
свистопляски, когда правила меня-
ются каждый день». Пока, по сведе-
ниям 

”
Ъ“, в СФ поддерживают лишь 

отмену ценза оседлости для феде-
ральных чиновников, работавших 
в регионах, но готовы «конструктив-
но» обсуждать проект с коллегами 
из думского комитета по конститу-
ционному законодательству. Сам го-
сподин Вяткин заявил вчера 

”
Ъ“, что 

с СФ не будет «каких-либо проблем». 
«Мы с Андреем Александровичем 
(Клишасом.— 

”
Ъ“) все обсудили. Все 

равно мы придем к общему знаме-
нателю»,— сказал он. Еще один член 
думского комитета Сергей Иванов 
(ЛДПР) сообщил 

”
Ъ“, что если про-

ект внес в Госдуму Дмитрий Вяткин, 
то документ будет принят Госдумой. 
«Ценз оседлости был введен, чтобы 
человек хоть какое-то время пожил 
в субъекте, чтобы хоть за уши притя-
нуть, что это палата регионов,— го-
ворит он.— А теперь и это убирают».

Политолог Ростислав Туровский 
в появлении законопроекта видит 
очевидную связь с выборами: пе-
ред ними всегда оживляется «гори-
зонтальное движение депутатов Гос-
думы в СФ и обратно». Господин Ту-
ровский напомнил, что девять сена-
торов выиграли праймериз «Единой 
России», а место члена СФ при этом 
может понадобиться самому Дмит-
рию Вяткину. Напомним, в Челябин-

ской области господин Вяткин про-
играл праймериз «Единой России», 
став третьим по итогам голосования 
за партсписок и вторым в Магнито-
горском одномандатном округе. При 
этом 45 депутатов Госдумы не выдви-
нулись на праймериз, а 49 — их про-
играли, а при фракции «Единой Рос-
сии» уже работает группа по их тру-
доустройству.

Отрицательную реакцию СФ на 
проект единоросса господин Туров-
ский называет закономерной. «Бла-
годаря новым правилам СФ стал 
больше похож на верхнюю палату 
парламента, палату регионов,— го-
ворит политолог.— Закон дал воз-
можность спикеру в ручном режи-
ме регулировать прохождение в СФ 
политически значимых фигур из 
регионов».

Наталья Городецкая

Совет федерации держится за ценз оседлости
В верхней палате не готовы упрощать правила для бывших депутатов и сенаторов

Севастопольские депутаты про-
голосовали против закона об 
уполномоченном по правам пред-
принимателей, предложенного 
сторонниками губернатора Сер-
гея Меняйло. Проект провали-
ли депутаты из группы экс-спике-
ра заксобрания Алексея Чалого, 
у которого давний конфликт с гу-
бернатором. Им не  понравился 
порядок назначения бизнес- 
омбудсмена из трех кандидатов, 
предложенных губернатором. 
Заксобрание посчитало, что эта 
норма не позволит выбрать не-
зависимого от исполнительной 
власти уполномоченного.

Проект закона об уполномочен-
ном по правам предпринимателей 
Севастополя заксобрание планиро-
вало принять вчера во втором чте-
нии. Документ представила предсе-
датель комитета по экономике Та-
тьяна Лобач (сторонник губернато-
ра Сергея Меняйло). Она напомни-
ла, что законопроект поступил в зак-
собрание в 2014 году, но в нем было 
противоречие: одна из статей дава-
ла право вносить кандидатуры ом-
будсмена губернатору, другая — де-
путатам. Закон был ветирован Серге-
ем Меняйло и дорабатывался согла-
сительной комиссией. «В новой ре-
дакции уполномоченный избирает-
ся заксобранием из трех кандидатур, 
представленных губернатором»,— 
сообщила госпожа Лобач и призвала 
проект поддержать, так как в городе 
«уже два года нет уполномоченного 
по правам предпринимателей».

С критикой проекта закона вы-
ступили сторонники Алексея Чало-
го. Сам экс-спикер заявил, что будет 
голосовать против, так как документ 
«нарушает базовые принципы разде-
ления власти». Он сказал, что не хо-
чет доверять судьбу предпринимате-
лей человеку, которого бы назначил 
Сергей Меняйло. «Два года нас Сер-
гей Иванович (Меняйло.— 

”
Ъ“) убе-

ждает в том, что к предпринимате-
лям он относится неоднозначно. Да-
вать ему такое право нельзя»,— под-
черкнул господин Чалый.

Председатель бюджетного коми-
тета заксобрания Вячеслав Аксенов 

сказал 
”
Ъ“, что порядок назначения 

бизнес-омбудсмена лишает город 
возможности «появления независи-
мого представителя, который смо-
жет отстаивать права предпринима-
телей». Также, по его мнению, успе-
ха в бизнесе добиваются не только 
юристы и экономисты по образова-
нию (такое требование к кандида-
там) и они вправе претендовать на 
должность уполномоченного. Кро-
ме того, бизнес-омбудсменом РФ 
может стать гражданин не младше 
30 лет, тогда как севастопольский за-
кон вводит возрастной ценз 35 лет.

Законопроект поддержали 11 де-
путатов из 24, и он не был принят. В 
заксобрании намерены разработать 
новый законопроект.

Председатель севастопольского 
отделения «Деловой России» Олег 
Николаев, который испытывал ад-
министративное давление на свой 
бизнес, считает, что «Сергей Меняй-
ло себя дискредитировал, к нему у 
севастопольского бизнеса уже нет 
доверия». К тому же, напомнил он, 
уполномоченным при президенте 
РФ по делам предпринимателей Бо-
рисом Титовым бизнес-омбудсме-
ном в Севастополе был назначен 
Иван Комелов. Однако из-за отсутст-
вия городского закона уже почти два 
года господин Комелов работает на 
общественных началах.

Вместе с тем господин Никола-
ев считает, что депутаты поступили 
правильно, не проголосовав за про-
ект. Он сообщил, что «бизнес-сообще-
ство Севастополя» хочет, чтобы ом-
будсмена выбирал не губернатор, а 
заксобрание из кандидатов, предло-
женных предпринимательскими ор-
ганизациями. По его словам, имен-
но такой вариант поддерживает Бо-
рис Титов. Согласно федеральному 
закону, назначение кандидата на 
должность уполномоченного в субъ-
ектах осуществляется согласно зако-
ну «субъекта РФ, по согласованию с 
уполномоченным РФ (это требова-
ние было учтено в отклоненном про-
екте.— 

”
Ъ“) с учетом мнения пред-

принимательского сообщества».
Вадим Никифоров, 
Симферополь

Сергею Меняйло  
не дали назначать 
бизнес-омбудсмена
Сторонники Алексея Чалого  
отправили закон на новый круг

Его поздравляет заместитель председателя Совета федерации Евгений 
Бушмин:
— Уважаемый Сергей Анатольевич! Примите мои искренние и сердечные 
поздравления по случаю вашего дня рождения! Уверен, что высокий про-
фессионализм, большой опыт работы и деловые качества, присущие вам, 
будут и впредь способствовать успешной деятельности на ответственном го-
сударственном посту во благо России. От всей души желаю вам крепкого здо-
ровья, долголетия, стойкости и терпения в преодолении жизненных труд-
ностей, реализации всех планов и начинаний.

Сегодня исполняется 62 года  
заместителю министра финансов РФ  
Сергею Сторчаку

ДНИ РОЖДЕНИЯ

с1

В Большом театре Владимир 
Путин и Биньямин Нетаньяху 
предпочитали общаться 
языком жестов — видимо, 
чтобы не задействовать 
никакого переводчика   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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«Наиболее значимым до-
казательством данного на-
рушения» станет видео дви-
жения автомобиля-наруши-
теля, пояснили 

”
Ъ“ в ГИБДД. 

Если на записи четко виден 
номер автомобиля, начина-
ется расследование, для че-
го в отделение ГИБДД вы-
зывается собственник ма-
шины. Запись будет вес-
тись с помощью штатных 
видеорегистраторов, уста-
новленных в патрульных 
автомобилях, либо с помо-
щью «других видеозаписы-
вающих устройств», их при-
менение регламентирует-
ся приказом МВД №185. 
Как сообщили 

”
Ъ“ в ГИБДД, 

ежесуточно по всей России 
на обеспечение безопасно-
сти дорожного движения и 
охрану общественного по-
рядка выставляется около 
10 тыс. нарядов ДПС ГИБДД, 
всего в распоряжении ин-
спекторов есть 27 тыс. виде-
орегистраторов.

Кроме того, пояснили 
”
Ъ“ 

в Госавтоинспекции, в каче-
стве подтверждения факта 
опасного вождения будут 
рассматриваться видеозапи-
си камер наружного наблю-
дения (в Москве их, к при-
меру, более 145 тыс.), а так-
же сеть камер автоматиче-
ской фиксации нарушения 
ПДД (всего их более 10 тыс. 
по России, в Москве — бо-
лее 800, в Московской об-
ласти — более 250). Одним 
из «эффективных» способов 
в ГИБДД называют приме-
нение патрульных машин 
ДПС скрытого контроля (без 
опознавательных знаков), 
в салоне которых установ-
лена видеокамера. Отме-
тим, что опыт использова-
ния видеозаписей для воз-
буждения административ-
ных дел против нарушите-
лей у ГИБДД уже есть. Так, в 
2015 году записи видеореги-
страторов в патрульных ма-
шинах были использованы 
более чем в 230 тыс. случаев 
для подтверждения фактов 
нарушения ПДД, за пять ме-
сяцев 2016 года — более чем 
при 93 тыс. нарушений.

В качестве доказательств 
ГИБДД будет принимать за-
писи с видеорегистраторов 
других водителей, но, отме-
тили в ведомстве, «с приоб-
щением к ним соответству-
ющих пояснений (показа-
ний свидетеля)». Это допу-
скается ст. 28.1 КоАП, где 
указано, что «сообщения 
и заявления физических и 

юридических лиц, а также 
сообщения в СМИ, содержа-
щие данные, указывающие 
на наличие события право-
нарушения, подлежат обя-
зательному рассмотрению 
ГИБДД». Сотрудники Госав-
тоинспекции должны будут 
оценить запись и принять 
«процессуальное решение», 
то есть возбудить админис-
тративное дело. Предоста-
вить 

”
Ъ“ статистику по коли-

честву материалов, состав-
ленных по видеозаписям, 

присланным гражданами, 
в ГИБДД не смогли. Пока не 
очень понятна технология, 
как ведомство будет прини-
мать записи от граждан, но 
в Минкомсвязи ранее заяв-
ляли, что возможно сделать 
специальное мобильное 
приложение для этих целей.

Н а п о м н и м ,  с п о со б ы 
борьбы с агрессивными во-
дителями обсуждаются вла-
стями с 2013 года. В 2015 го-
ду ГИБДД разработала пер-
вую версию изменений в 
ПДД: она прошла общест-
венное обсуждение, затем 
по просьбе премьера Дмит-
рия Медведева была дорабо-
тана и внесена в правила по-
становлением правительст-
ва. Многие эксперты назва-
ли новое определение до-
вольно сложным для вос-

приятия. Кроме того, опас-
ность того или иного манев-
ра будет определять инспек-
тор ГИБДД, просматриваю-
щий видеозаписи, что так-
же вызывает недовольство 
многих правозащитников, 
о чем сообщал 

”
Ъ“ ранее.

Пока технология фикса-
ции нового вида наруше-
ний еще не отработана и не 
внесены изменения в Ко-
АП, наказывать за опасное 
вождение не будут. ГИБДД 
предлагала штраф 5 тыс. 
руб. Однако на финальном 
этапе согласования новых 
правил в Москве произошел 
инцидент, который спрово-
цировал новую волну обсу-
ждения возможных санк-
ций. Напомним, 22 мая сто-
личный житель Абдувахоб 
Маджидов, находясь за ру-

лем Mercedes, возвращаясь 
из ночного клуба, выезжал 
на встречную полосу, пре-
вышал скорость, катался 
по тротуару, провоцируя со-
трудников ДПС на погоню. 
Полиции удалось задержать 
лихача: сейчас он отбывает 
административный арест за 
неповиновение полицей-
ским. Кроме того, возбужде-
но уголовное дело по ст. 318 
УК РФ «Угроза применения 
насилия в отношении пред-
ставителя власти». Первый 
вице-премьер Игорь Шува-
лов уже заявил, что штраф за 
опасную езду должен быть 
«более 5 тыс. руб.». Началь-
ник столичной полиции 
Анатолий Якунин настаива-
ет на уголовном преследо-
вании водителей, которых 
уличили в опасной езде по-
вторно. Первый зампред ко-
митета Госдумы по госстро-
ительству Вячеслав Лысаков 
считает, что судьи должны 
иметь возможность приме-
нять разные виды санкций, 
от штрафа до ареста, в зави-
симости от обстоятельств. 
В любом случае поправки к 
КоАП будут разрабатывать-
ся уже новым составом Гос-
думы после выборов, кото-
рые состоятся 18 сентября.

Иван Буранов

Опасное вхождение

Родимое пятно
По данным источников 

”
Ъ“, уже в 

2005 году Европол обратился к ком-
петентным органам России с прось-
бой разобраться, почему из нашей 
страны поступает огромное коли-
чество БМК. В 2006 году ФСКН про-
вела операцию, в результате кото-
рой партия БМК была перехвачена 
и изъята, а Варежкин и четверо его 
подельников оказались на скамье 
подсудимых по обвинению в кон-
трабанде. Впрочем, они ни в чем не 
сознались, Павла Кудрявцева не вы-
дали, а по приговору суда получили 
относительно мягкий приговор — 
в среднем около трех лет лишения 
свободы. Кстати, сам Кудрявцев тог-
да также допрашивался и даже за-
являл о готовности сотрудничать со 
следствием. Он заявлял о своей не-
виновности, настаивая, что его про-
дукция предназначена только для 
промышленных целей — производ-
ства ядохимикатов, парфюмерии и 
т. д. Уже гораздо позже ФСКН выяс-
нила, что на самом деле практиче-
ски никто из легальных российских 
промышленников в БМК заинтере-
сован не был. Знали об этом и сами 
отец и сын Кудрявцевы, а также их 
ведущий химик Александр Недугов, 
которые постоянно проводили ана-
лиз соответствующего рынка. Зато 
клиенты находились, например, в 
Прибалтике. В частности, ФСКН во 
взаимодействии с Бюро криминаль-
ной полицией Литвы было установ-
лено, что крупные партии БМК при-
обретались предпринимателями, 
связанными с участниками литов-
ского оргпреступного сообщества 
«Агуркиняй» («Огурцы»). После пя-
ти лет разработки «Огурцов» сооб-
щество было ликвидировано в ходе 
совместной операции сотрудников 
правоохранительных органов Лит-
вы, Латвии, России и Белоруссии. 
Только в Литве арестовали 52 участ-
ников ОПС, обвиняемых в торговле 
наркотиками, контрабанде, вымо-
гательствах и убийствах. 

При этом некие сообщники из 
Голландии успели предупредить 
Павла Кудрявцева и его людей о том, 
что Европол еще в марте 2007 года 
вместе со специалистами из Нидер-
ландов в своих лабораториях устано-
вили: большинство изъятого амфе-
тамина производится из БМК, имею-
щего одно российское происхожде-
ние. Наркотик выдавал один из ком-
понентов прекурсора, который со-
трудники ФСКН называли между со-
бой «родимым пятном».

Канал переброски БМК в Евро-
пу был перекрыт, но группа Павла 
Кудрявцева решила не прекращать 
свою деятельность. По его указанию 
Александр Недугов провел даже спе-
циальные исследования, закупив до-
рогостоящее оборудование на Укра-
ине. В конечном итоге химикам уда-
лось избавиться от «родимого пят-
на». Но канал сбыта БМК изменился 
кардинально.

Следствие побило  
все рекорды
По данным ФСКН, в Москве Павел 
и Илья Кудрявцевы провели пере-
говоры с представителями армян-
ской компании «Химтек» — бывше-
го ереванского НИИ, которым руко-
водил Самвел Хачатрян, и договори-
лись о поставках. Кстати, сам товар 
уже назывался техническим мою-
щим средством — натриевой солью 
ГМФЭСК, производившейся из то-
го же БМК и пиросульфита натрия. 
Этот препарат превращался обрат-
но в БМК путем несложных хими-
ческих реакций, но уже мог беспре-
пятственно провозиться через гра-
ницу, так как не находился в спи-
ске запрещенных веществ. Снача-
ла армянской стороне через одну 
из служб доставки был направлен 
образец натриевой соли, а затем че-
рез другую компанию был заклю-
чен первый контракт на поставку 
1,1 тонны вещества. После того как 
покупателям не удалось выделить 
из нее прекурсор, налаживать про-
изводство в Ереван, как установи-
ли в ФСКН, отправились Илья Куд-
рявцев и Александр Недугов. В один 
из визитов Илья Кудрявцев показал, 
как из БМК синтезировать амфета-
мины. В итоге окончательная схема 
поставки была организована через 
фирмы-«однодневки». Производ-
ство же было поставлено на поток, 
«Химтек» закупил даже оборудова-
ние для фасовки таблеток. 

Раскручивать «армянское» дело со-
трудники правоохранительных орга-
нов начали в 2010 году с показаний 
одного из свидетелей, знавших о ка-
ких-то поставках химической про-
дукции из «Тривектра» через аэро-
порт Домодедово. Еще через четыре 
года следствие собрало весь необхо-
димый объем сведений, открываю-
щих общую картину преступления. 
Было доказано, что за период с 2007 
по 2009 год отец и сын Кудрявцевы и 
их подельник Александр Недугов по-
ставили в Армению порядка 10 тонн 
ГМФЭСК. Проведенной же по делу 
экспертизой установлено, что по-
ставленного в Ереван из Перми пре-
курсора вполне достаточно для про-
изводства не менее 60 млн разовых 
доз амфетамина, что с учетом про-
центного содержания чистого амфе-
тамина в непосредственно реализуе-
мом наркотике может быть оценено 
в сумму порядка $3 млрд. Реализовы-
вался же наркотик не только в Арме-
нии — основная часть продукции на-
правлялась в Турцию и Сирию.

В самой Армении после обнаруже-
ния нескольких нарколабораторий 
состоялся громкий судебный про-
цесс над химиками, получивший на-
звание «дело профессоров». Его фигу-
ранты получили в среднем по десять 
лет лишения свободы. Между тем, 
учитывая, что само преступление 
было совершено не в России, а в Ар-
мении, уголовное дело в отношении 
Кудрявцевых и Недугова было возбу-
ждено только в 2014 году после кон-
сультации и переговоров с армян-
ской стороной. Кстати, к тому време-
ни Илья Кудрявцев уже находился в 
колонии — он еще в 2013 году полу-
чил три года лишения свободы за мо-
шенничество, связанное с хищени-
ем нескольких тонн прекурсоров, 
проходивших в качестве вещдока по 
уголовному делу и находившихся у 
него на ответственном хранении.

Оказавшись под следствием, Куд-
рявцев-младший и Недугов отри-
цали свою вину. Илья Кудрявцев, в 
частности, утверждал, что ездил в 
Армению просто как турист и для об-
щения с друзьями, но при этом ни-
какого отношения к наркобизнесу 
не имел. А Недугов говорил, что по-
сещал Армению по поручению свое-
го руководства, общался с местными 
химиками, но речь между ними шла 
исключительно о технологических 
процессах, не имевших никакого от-
ношения к производству амфетами-
нов. Однако сотрудники правоохра-
нительных органов нашли и изъя-
ли инструкции по выделению БМК 
из «моющего средства», написанную 
для армян российскими химиками.

В свою очередь, Кудрявцев-стар-
ший успел скрыться от следствия в 
Израиль. Он уехал туда вместе со сво-
ей женой-иудейкой и даже получил 
гражданство. Впрочем, он уже объ-
явлен с международный розыск, а с 
властями Израиля идут переговоры 
о возможности его выдачи россий-
скому правосудию. 

По данным ФСКН, за годы свое-
го существования «Тривектр», по-
зже признанный банкротом, про-
извел и продал наркодельцам более 
100 тонн БМК. Как утверждают спе-
циалисты, из этого количества пре-
курсора можно изготовить пример-
но 70 тонн чистого наркотика. А это 
уже около 700 тонн уличного нарко-
тика, что в количественном исчи-
слении равняется 3,5 млрд табле-
ток. При этом совокупная выручка 
производителей, контрабандистов, 
нарколабораторий и сетей дистри-
буции наркотиков, по подсчетам 
ФСКН, могла достигать $54 млрд.

Таким образом, дело, по которо-
му пермским судом был вынесен 
приговор, стало одним из самых 
громких и неординарных в исто-
рии ФСКН. В соответствии с указом 
президента 5 апреля ведомство, ко-
торым руководил Виктор Иванов, 
было упразднено, а его функции 
с 1 июня перешли к МВД России, в 
котором воссоздано главное управ-
ление по контролю за оборотом на-
ркотиков. В МВД уже переданы все 
уголовные дела и разработки ФСКН, 
однако многих из наркополицей-
ских, в том числе участвовавших в 
этом расследовании, в новую струк-
туру пока не взяли. По официаль-
ным данным, это связано с тем, что 
новая штатная численность МВД по-
сле выделения из него нацгвардии 
и передачи функций ФСКН и ФМС 
пока не определена.

Сергей Сергеев;  
Максим Стругов, Пермь 

Амфетамины  
из пермских рук

К О Н Т Е К С Т
Э В А К У А Ц И Ю  М О Ж Н О  Б У Д Е Т  О П Л А Т И Т Ь  
П О С Л Е  В О З В Р А Т А  М А Ш И Н Ы

Госдума приняла поправки к КоАП, меняющие правила 
возврата машин, эвакуированных на штрафстоянку. 
По действующим правилам, напомним, автомобиль 
возвращается владельцу только после того, как он 
оплатил перемещение. С 1 сентября 2016 года машина 
будет возвращаться незамедлительно, без оплаты. 
Срок, в течение которого нужно оплатить эвакуацию, 
будет устанавливаться региональными органами 
власти. Пока непонятно, о каких временных интервалах 
может идти речь. «Указанные поправки к федеральному 
законодательству требуют детального изучения,— за-
явили ”Ъ“ в пресс-службе департамента транспорта 
Москвы.— Предложенные решения на данный момент 
мы тщательно рассматриваем». «В принципе, это могут 
быть те же 20 дней, что даются на оплату штрафов 

за нарушения правил дорожного движения со скидкой 
50%»,— заявил ”Ъ“ зампред комитета по транспортной 
политике заксобрания Новосибирской области Сергей 
Титков. Еще одно нововведение, вводимое поправка-
ми,— обязанность для регионов устанавливать тарифы 
на  эвакуацию в соответствии с единой методикой. Се-
годня в каждом субъекте федерации тарифы привязаны 
к различным параметрам: в Москве — это мощность 
двигателя, в других регионах — размер и масса 
автомобиля. Методика разрабатывается Федеральной 
антимонопольной службой, содержательная часть 
документа пока неизвестна. Большинство экспертов 
ожидают, что в результате принятия документа понизят-
ся тарифы на эвакуацию в Москве. 

Иван Буранов
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В Санкт-Петербурге ликвидирована круп-
ная преступная группировка, специализи-
ровавшаяся на незаконном возврате НДС 
и отмывании денег через офшоры. По пред-
варительным оценкам полицейских следова-
телей, за пять лет существования группиров-
ки злоумышленникам удалось похитить из 
бюджета более 1 млрд руб.

Вчера оперативно-следственные группы, со-
стоявшие из сотрудников ГУ МВД по Санкт-Пе-
тербургу, представителей регионального управ-
ления ФСБ и следователей СКР, провели около 60 
обысков в офисах коммерческих фирм, на про-
изводственных предприятиях, в нескольких 
межрайонных налоговых инспекциях Петербур-
га и квартирах подозреваемых, расположенных 
как в городе, так и в Ленинградской области. В 
частности, обыски прошли в городе Коммунаре 
Гатчинского района, в Кировске, в Рябовском по-
селении Тосненского района и в Сосновом Бору. 
Всего в спецоперации было задействовано около 
150 сотрудников правоохранительных ведомств. 
Причем силовики столкнулись с рядом случаев, 
когда фигуранты расследования пытались унич-
тожить компрометирующие их документы, сбе-
жать или оказать сопротивление. Так, один из по-
дозреваемых, вооружившись ножом, пытался за-
держать оперативников ФСБ на пороге своего до-
ма. Впрочем, чекисты мгновенно его обезоружи-
ли и скрутили, обойдясь без помощи находив-
шихся неподалеку бойцов спецназа.

Следственные мероприятия проводились в 
рамках уголовного дела, возбужденного регио-
нальным управлением СКР по фактам мошенни-
чества и отмывания денежных средств, приобре-
тенных в результате совершения преступления 
(ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 174.1 УК РФ).

Как рассказал начальник управления эко-
номической безопасности и противодействия 
коррупции ГУ МВД России по Петербургу и Ле-
нобласти Алексей Бриллиантов, оперативную 
информацию о том, что в городе действует пре-
ступная группа, занимающаяся незаконным 
возмещением НДС, полицейские получили в ав-
густе 2015 года. Как выяснилось в ходе отработ-

ки этих сведений, преступники использовали 
довольно старую методику. С помощью фирм-
однодневок в десятках городов на территории 
РФ закупался лом цветных металлов, в основ-
ном медь и алюминий. Затем металл проходил 
через цепочку сделок, при этом созданные ма-
хинаторами компании по несколько раз пере-
продавали его друг другу, постоянно повышая 
цену. Реализовав оптовую партию металла, эти 
организации исчезали, не уплатив полагающи-
еся налоги и сборы. Как считают сыщики, в схе-
ме было задействовано от 50 до 70 подставных 
коммерческих организаций. В итоге товар ак-
кумулировался «белым» покупателем — ООО 
«Группа компаний 

”
Свелен“». Металлолом до-

ставляли в Петербург, где его якобы перераба-
тывали, а на самом деле попросту прессовали 
в удобные для транспортировки блоки. А по-
скольку с 2008 года, согласно российскому за-
конодательству, возврат НДС за металлолом не 
полагается, свой товар махинаторы оформляли 
как чистый цветной металл, который в сопрово-
дительных документах оценивался гораздо до-
роже реальной себестоимости. После того как 
металлолом попадал в Германию или Австрию, 
российские поставщики обращались в нало-
говую службу с требованием вернуть НДС. По 
данным следственных органов, аферистам та-
ким образом удалось добиться незаконного воз-
мещения более чем 1 млрд руб. Значительная 
часть средств, полученных преступным путем, 
позже была выведена в офшоры, зарегистриро-
ванные в Великобритании, на Кипре и в Литве.

Как уточнил замруководителя ГСУ СКР по 
Санкт-Петербургу Павел Камчатный, уголовное 
дело по выявленным преступным фактам было 
возбуждено 17 мая этого года. Для расследования 
привлечено 55 сотрудников ведомства. У подо-
зреваемых были изъяты финансовые докумен-
ты и десятки печатей подставных фирм. Как по-
лагает следствие, костяк группировки составля-
ли около 20 человек, имевших экономическое 
или юридическое образование, а еще 30 высту-
пали в роли пособников. Пока силовики не на-
зывают имена участников ОПГ, ссылаясь на то, 

что обвинения никому еще не предъявлены и 
решения об аресте не приняты. По неофициаль-
ным данным, возглавляли группировку петер-
бургские предприниматели — 42-летний Сергей 
Семенов, формально являющийся владельцем 
нескольких небольших коммерческих фирм са-
мого различного профиля, и 29-летний Алексей 
Анохин, один из соучредителей петербургского 
Клуба любителей американских автомобилей.

Как рассказали 
”
Ъ“ в полицейском главке, 

ОПГ была четко структурирована и включала в 
себя семь «подразделений» — финансово-бухгал-
терское, курьерское, финансово-производствен-
ное, регистрационное, транспортное, юридиче-
ское и группу «бригадиров». Например, члены 
бухгалтерской группы занимались изготовлени-
ем и подписанием подложных документов, под-
готовкой и подачей необходимых отчетов, де-
клараций, балансов, а также документов по про-
водимым камеральным налоговым проверкам, 
созданием фиктивных организаций с целью под-
тверждения возмещения НДС.

Как сообщил заместитель руководителя ГСУ 
СКР по Петербургу Павел Камчатный, по итогам 
вчерашних следственных мероприятий «18 че-
ловек доставлены в СКР для допросов, оформля-
ются протоколы о задержании на 48 часов в по-
рядке ст. 91 УПК РФ, в ближайшее время будет 
решаться вопрос об избрании им меры пресече-
ния». Кстати, как пояснили силовики, в уголов-
ном деле пока не фигурируют представители на-
логовой или таможенной служб. Но в то же время 
правоохранители не скрывают, что у предполага-
емых преступников были «устойчивые корруп-
ционные связи» в соответствующих ведомствах. 
Так что не исключено, что в деле скоро появятся 
новые фигуранты и эпизоды. Кроме того, велика 
вероятность, что в деле появятся статьи УК РФ об 
организованном преступном сообществе и укло-
нении от использования обязанностей по репа-
триации денежных средств в иностранной валю-
те или валюте РФ (ст. 210 и 193 УК РФ).

Владислав Литовченко,  
Дмитрий Маракулин,  
Санкт-Петербург

Миллиард собрали  
из металлолома
В Санкт-Петербурге раскрыта крупная группировка махинаторов

Для борьбы с агрес-
сивными водителя-
ми ГИБДД планиру-
ет задействовать весь 
имеющийся арсенал 
технических средств 
ФОТО АЛЕКСАНДРА  

МИРИДОНОВА

Д О С Ь Е Ч Т О  Т А К О Е  1 - Ф Е Н И Л - 2 - П Р О П А Н О Н

1-фенил-2-пропанон (также известен как бензилметилкетон, БМК) — органическое соеди-
нение, бесцветная или желтоватая жидкость, по плотности сходна с водой, имеет приятный 
запах. В ряде стран используется в фармацевтической промышленности при изготовлении 
психостимуляторов, входит в состав некоторых пятновыводителей и чистящих средств. 
При помощи определенного профессионального оборудования нелегально используется  
для синтеза наркотических средств амфетаминового ряда (из 1 тонны вещества получает- 
ся от 700 до 900 кг амфетамина). До мая 2010 года 1-фенил-2-пропанон относился к спис- 
ку веществ, оборот которых в России ограничен и в отношении которых устанавливаются 
особые меры контроля. С мая 2010 года постановлением правительства РФ внесен  
в перечень наркотических средств, психотропных веществ и их прекурсоров, оборот  
которых в России запрещен.

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm
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новости

Вчера президент России Владимир  
Путин приехал в МИА «Россия се-
годня», чтобы поздравить кол-
лектив с юбилеем, и неожидан-
но появился на презентации книги 
немецкого журналиста Хуберта 
Зайпеля «Путин. Логика власти». 
С литературными подробностя-
ми — специальный корреспондент 

”Ъ“ АНДРЕЙ КОЛЕСНИКОВ.
В МИА «Россия сегодня» ждали Вла-

димира Путина и не скрывали этого.
В конференц-зале, куда он должен 

был зайти, чтобы поздравить кол-
лектив с 75-летием, шел медиафорум 
с привлечением, по представлениям 
организаторов, большого количества 
стран.

— Есть ли в европейских странах 
законодательство,— спрашивал моде-
ратор,— которое регулирует публика-
ции в соцсетях? На основе чего там во-
обще принимаются решения?!

Смысл ответа сводился к тому, что 
законодательство есть, но оно ничего 
не меняет и изменить не может, пото-
му что свобода слова в соцсетях — это 
больше, чем свобода слова.

— Европейцы не доверяют своим 
СМИ,— убежденно констатировал 
ведущий.— Может быть, речь идет 
о цензуре?

В предположении содержалась оче-
видная доля надежды.

Директор Македонского информа-
ционного агентства начинал сыпать 
примерами, как будто только и ждал 
этого вопроса (впрочем, не исключе-
но, что именно его он и ждал). Трево-
га за соблюдение критически важных 
для западного общества ценностей 
усиливалась с каждой секундой.

Между тем участникам дискуссии 
следовало готовиться к большему. 
Оставалось всего-то уже около часа до 
того момента, как на связь с медиафо-
румом из застенков посольства Эква-
дора в Великобритании выйдет основ-
ной любитель свободы слова Джулиан 
Ассанж.

По сведениям 
”
Ъ“, у организато-

ров было достаточно сил, чтобы при-
гласить в эфир и Эдварда Сноудена, 
но присутствие на публике пример-
но в одно время примерно в одном ме-
сте Владимира Путина и Эдварда Сноу-
дена выглядело бы, видимо, слишком 
многообещающе (хотя мысленно, ко-
нечно, вместе постоянно).

В соседнем помещении вот-вот 
должна была начаться пресс-конфе-
ренция Хуберта Зайпеля, немецко-
го публициста, который написал про 
Владимира Путина книгу «Путин. Ло-
гика власти». Дело в том, что госпо-
дин Зайпель примерно два с полови-
ной года назад вдруг появился в соста-
ве кремлевского пула и время от вре-
мени начал сопровождать Владимира 
Путина в его поездках. Цели свои он 
не афишировал, но они и так были яс-
ны: полгода назад в Германии вышли 
документальные фильм и книга, сна-
чала на немецком, а теперь и на рус-
ском. Причем Хуберт Зайпель в какой-
то момент получил, без преувеличе-
ния, беспрецедентный допуск к Вла-
димиру Путину: российский прези-
дент, по рассказам, был покорен зна-
нием немецкого языка, которое про-
демонстрировал господин Зайпель, 
а также многообразием его внутрен-
него мира. Штука в том, что человек-
то и правда хороший.

И вот теперь Хуберт Зайпель начи-
нал пресс-конференцию в МИА «Рос-
сия сегодня», и что-то подсказывало, 
что Владимир Путин, зайдя поздра-
вить сотрудников агентства с юбиле-

ем, может обратить внимание на то, 
что в пресс-руме царит нездоровый 
ажиотаж, и неожиданно нагрянуть 
на пресс-конференцию (и ведь имен-
но так, надо же, и случилось в конце 
концов).

А пока Хуберт Зайпель отвечал на 
вопросы, которые вполне можно бы-
ло признать многочисленными. Он 
объяснил, например, что самое силь-
ное впечатление от встречи с прези-
дентом России сложилось у него в ав-
густе 2014 года:

— Мы тогда как раз были в длитель-
ной поездке,— говорил немец,— и на-
конец доехали до Монголии.

Это могли подтвердить человек пят-
надцать из присутствовавших в зале.

— В это время начались большие 
столкновения на востоке Украины, 
войска Порошенко попали в котел, Пу-
тин неоднократно связывался с прези-
дентом Украины, была договорен-
ность, что украинские войска будут 
отведены, но они не воспользовались 
и стали прорываться… и тогда возни-
кла идея «Минска-2» (в конце концов 
состоялся в Париже.— А. К.),— поде-
лился господин Зайпель.

Помимо, кажется, его воли возника-
ло впечатление, что он слишком мно-
го знал.

— Военное поражение украинцев 
создало возможность проведения пе-
реговоров. Следить за этим — вот это 
был самый захватывающий момент!

Таким образом, Хуберт Зайпель пре-
тендовал на место в истории — хоть 
маленькое, но свое. Это было место не 
участника, конечно, а свидетеля, но 
все-таки в VIP-ложе.

— Не пришлось ли вам сталкивать-
ся с противодействием ваших коллег 
в Германии? — спрашивали его, и то-
же не без надежды.

— Журналисты и политики,— 
оживлялся Хуберт Зайпель,— совер-
шенно особая форма существ. Они ис-
пользуют друг друга (в контексте его 
общения с Владимиром Путиным это 
сообщение выглядело эксклюзивно. 

Впрочем, он сейчас вряд ли имел в ви-
ду его и себя.— А. К.). Каждый нужен 
друг другу, как валюта в общении с об-
щественностью.

Хуберт Зайпель говорил сейчас быс-
тро и с удовольствием. Он уже несколь-
ко минут так, кажется, и хотел заныр-
нуть в русло тех политологических 
дискуссий, в которых он чудесно чув-
ствует себя в Германии последние не-
сколько месяцев после выхода книги 
и фильма, и наконец ему это, видимо, 
удалось.

— Мы, Россия и Германия,— про-
должал он,— оказались в положении, 
когда мы находимся в состоянии обо-
стренного рассмотрения друг друга. 
И как мы слезем с этого дерева, на ко-
торое забрались? Я не знаю…

Последнее признание лишний раз 
доказывало, что человек — хороший. 
Плохие знают.

Я спросил, почему в книге, которую 
удалось пока только пролистать, так 
мало прямых цитат из Владимира Пу-
тина. Это было, конечно, крайнее про-
явление мучившей меня профессио-
нальной ревности. Но, с другой сто-
роны, и в самом деле речь Владимира 
Путина в книге почти вся косвенная, 
и не очень даже понятно, он это го-
ворит или думает или, например, Ху-
берт Зайпель. Ведь немецкий публи-
цист обладал, по всем подсчетам, бес-
ценным материалом. И, скорее всего, 
обладает до сих пор.

Хуберт Зайпель пояснил, что цита-
ты появились бы, если бы он готовил 
сборник речей Владимира Путина.

— Это был диалог,— добавил он,— 
мы играли другие роли, и мы их сыг-
рали.

Кажется, Хуберт Зайпель до сих пор 
до конца не отдает себе отчета в том, 
что держал в руках или за что мог хотя 
бы ухватиться.

Немец начал подписывать кни-
гу (я тоже успел), и тут, конечно, во-
шел Владимир Путин. Они очень уди-
вились, увидев друг друга. Президент 
мельком посмотрел на книгу, спро-
сил на немецком, сколько времени Ху-
берт Зайпель ее писал («Почти два го-
да…» — «О-о-о…») и сколько она будет 
стоить (и сам и ответил: «Видимо, один 

рубль…» — так он оценил, прежде все-
го, добавленную стоимость, которую 
сам вложил в ее создание).

Я спросил у президента, читал ли он 
книгу «Путин. Логика власти» (он мог 
бы уже полгода тому назад сделать это 
на немецком).

— Нет,— пожал плечами Владимир 
Путин.— Я вообще никаких книг про 
себя не читал.

— Что, вообще ни одной? — есть 
случаи, когда скромность бывает во-
инствующе ложной.

— Ни одной,— покачал он головой, 
с некоторым даже, такое впечатление, 
сожалением, а потом понял, о чем во-
прос (в 2000 году вышла первая кни-
га про Владимира Путина «От перво-
го лица», в которой я участвовал вме-
сте с Натальей Геворкян и Натальей Ти-
маковой).

— Ну, та, которую мы с вами писа-
ли?.. — вдруг оживился Владимир Пу-
тин.— Зачем же я буду ее читать? Ведь 
я ее надиктовывал!

Нет, он не вкладывал в слово «на-
диктовывал» никакого отрицательно-
го смысла. Но и положительного тоже. 
Проблема была в том, что он не надик-
товывал.

— «Надиктовывал» — это слишком 
сильно сказано,— я не мог не произ-
нести этого.— Мы же разговаривали.

— Да, согласен,— Владимир Пу-
тин кивнул с обрадовавшей поспеш-
ностью.

Вот и о литературе поговорили.
Тут Владимир Путин снова обратил 

внимание на книгу Хуберта Зайпеля.
— Не знаю, зачем он это сделал…— 

сказал президент России.— Если он 
написал объективную книгу,— это од-
но. А если он написал ее, как хотели за-
казчики, то все у него будет хорошо.

Остается узнать, кто были заказчики.
Через несколько минут Владимир 

Путин уже поздравлял МИА «Россия се-
годня» с юбилеем и рассказывал, «что 
такое журналистика сегодня»:

— Она, по сути, мало отличается 
от того, какой была вчера. Это поиски 
правды,— пояснил президент России.

О том, как далеко могут завести эти 
поиски, он уж, конечно, не стал гово-
рить в этот светлый день.

Что русскому хорошо, 
то немцу книга
Как Владимир Путин столкнулся с неумолимой «Логикой власти»

Россия и Белоруссия ведут 
переговоры о том, чтобы пе-
рекрыть возможность вые-
зда за рубеж должникам, со-
общили ”Ъ“ в Министерстве 
юстиции РФ. Пользуясь от-
сутствием пунктов пропу-
ска между странами, злост-
ные неплательщики обходят 
установленные в их отноше-
нии временные ограничения. 
Кроме того, в Минюст обра-
тились несколько общест-
венных организаций с прось-
бой создать единый для стран 
СНГ реестр должников, чтобы 
предотвратить выезд за гра-
ницу российских неплатель-
щиков алиментов и штрафов.

Ответственный секретарь Со-
вета по правам человека при пре-
зиденте РФ Яна Лантратова обра-
тилась к министру юстиции РФ 
Александру Коновалову с прось-
бой рассмотреть возможность со-
здания единого со странами СНГ 
реестра неплательщиков, кото-
рым в России временно ограни-
чен выезд за рубеж. В письме под-
черкивается, что должники (не-
плательщики алиментов, креди-
тов и штрафов) обходят запрет, 
так как границы стран СНГ в рам-
ках межгосударственных догово-
ренностей можно пересекать по 
внутренним паспортам.

Постановление о временном 
ограничении на выезд из РФ 
для должников выносит судеб-
ный пристав-исполнитель со-
гласно закону «Об исполнитель-
ном производстве». Федеральная 
служба судебных приставов (ФС-
СП) активно пользуется этой ме-
рой. Так, общая сумма взыскан-
ных в России алиментов в 2015 
году составила 18,7 млрд руб. (на 
15% больше, чем в 2014 году), при 
этом, сообщил глава службы Ар-
тур Парфенчиков, около 2,3 мл-
рд руб. удалось взыскать после 
того, как должникам был запре-
щен выезд за границу.

«Наибольший поток долж-
ников идет через Белоруссию, 
въезд и выезд из которой регули-
руются договором о создании Со-
юзного государства,— отмечает 
госпожа Лантратова.— Кроме то-
го, пересечь границу можно че-
рез Казахстан и Киргизию». Пра-
возащитница рассказала 

”
Ъ“, что 

инициатива возникала «после 
шквала обращений» от семей, 
которые не получают алименты, 
в общественную организацию 
«Союз добровольцев России» (ре-
ализует благотворительные про-
граммы по работе с детьми, ин-
валидами и пожилыми людь-
ми; Яна Лантратова возглавля-
ет координационный совет этой 
организации): «Мы посмотрели 
Instagram и другие соцсети из-

вестных нам должников. Эти лю-
ди имеют огромные задолжен-
ности по алиментам и система-
тически находятся то на морях, 
то, например, на Мальдивах». 
Как сообщили 

”
Ъ“ в «Союзе до-

бровольцев России», инициати-
ву «закрыть лазейки для непла-
тельщиков» поддерживают еще 
более десятка региональных об-
щественных организаций. «Мы 
планируем обсудить инициати-
ву в рамках комиссии СПЧ по об-
щественному в социальной сфе-
ре контролю и создать рабочую 
группу по этому вопросу»,— зая-
вила Яна Лантратова.

В ФССП не смогли оператив-
но прокомментировать пред-
ложение по созданию единого 
со странами СНГ реестра непла-
тельщиков. «В рамках межведом-
ственного взаимодействия мы 
направляем реестры тех, кому 
временно ограничен выезд, по-
граничной службе. Должники, 
которые имеют задолженность 
свыше 10 тыс. руб., уведомляют-
ся об этом письменно»,— сказа-
ли в ФССП.

Первый зампред комитета 
Госдумы по гражданскому, уго-
ловному, арбитражному и про-
цессуальному законодательст-
ву Сергей Фабричный полагает, 
что, скорее всего, для создания 
подобного реестра необходимы 
межгосударственные соглаше-
ния или наднациональные акты 
в рамках Евразийского экономи-
ческого сообщества. 

Однако, как выяснил 
”
Ъ“, ра-

бота по предотвращению вые-
зда должников через Белорус-
сию уже ведется. В Минюсте под-
твердили, что госграница меж-
ду РФ и Белоруссией носит ад-
министративный характер и не 
оснащена пунктами пропуска. 
Это регламентирует двусторон-
нее соглашение об обеспечении 
равных прав граждан РФ и Респу-
блики Беларусь на свободу пере-
движения, выбор места пребы-
вания и жительства на террито-
риях государств—участников 
Союзного государства. Однако, 
заявили в ведомстве, сейчас го-
товится проект протокола «О по-
рядке обмена сведениями о гра-
жданах РФ и Республики Бела-
русь, в отношении которых дей-
ствуют ограничения на выезд». 
«После завершения внутриго-
сударственных процедур и под-
писания протокола установлен-
ный порядок обмена сведения-
ми позволит исключить случаи 
выезда должников через терри-
торию Белоруссии»,— сообщили 
в Минюсте. Ведутся ли подобные 
переговоры с другими странами 
СНГ, в ведомстве не сообщили.

Валерия Мишина

Неплательщикам 
перекроют  
еще одну границу
Им отрезают пути обхода  
через Белоруссию

Владимир Путин первый раз 
в жизни читает книгу про себя 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Главное следственное управ-
ление (ГСУ) СКР по Москве 
возбудило уголовное дело 
в отношении турецкой строи-
тельной компании ООО «Рас-
эн Строй» по факту уклонения 
от уплаты налогов на 337 млн 
руб. Следствие считает, что, 
искусственно занизив нало-
гооблагаемую базу, фирма, 
бывшая генподрядчиком при 
строительстве башни «Мерку-
рий» в «Москва-Сити», вывела 
за рубеж около 3 млрд руб.

Поводом для уголовного дела 
в отношении строительной ком-
пании ООО «Расэн Строй» (вла-
делец — гражданин Турции Ах-
мед Ренге) послужили, по сло-
вам официального представи-
теля МВД России Ирины Волк, 
материалы проверки главного 
управления экономической без-
опасности и противодействия 
коррупции МВД РФ. Как говорит-
ся в материалах следствия, руко-
водство ООО «Расэн Строй» с ян-
варя 2010 года по декабрь 2011 
года, выполняя строительно-
монтажные работы, создало фик-
тивный документооборот, со-
гласно которому компания при-
обретала строительные матери-
алы у фирм-однодневок. В част-
ности, в ходе расследования вы-
яснилось, что в это время «Рас-
эн Строй» якобы заключила три 
контракта с подставными фир-
мами на приобретение армату-

ры на более чем 3 млрд руб. для 
строительства многоэтажного 
комплекса в Москве. При допро-
се гендиректоров фирм, у кото-
рых якобы приобреталась арма-
тура, выяснилось, что эти струк-
туры вообще никакой хозяйст-
венной деятельности не вели.

По итогам проверки опера-
тивников следственное управ-
ление по ЦАО ГСУ СКР по Мо-
скве возбудило уголовное дело 
по ч. 2 ст. 199 УК РФ «Уклонение 
от уплаты налогов и (или) сбо-
ров с организации в особо круп-
ном размере». Каких-либо обви-
няемых в деле пока нет. Как под-
черкнула старший помощник 
руководителя ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, «строитель-
ная компания включила в нало-
говые декларации заведомо лож-
ные сведения о примененных 
налоговых вычетах, переложив, 
таким образом, обязанность по 
уплате налога на добавленную 
стоимость на 

”
однодневки“».

В офисах и квартирах подозре-
ваемых при силовой поддержке 
бойцов СОБР «Рысь» Центра спе-
циального назначения нацио-
нальной гвардии РФ были прове-
дены обыски, в ходе которых сы-
щики изъяли бухгалтерские до-
кументы, информацию на элек-
тронных носителях и иные пред-
меты, имеющие значение для 
расследования уголовного дела.

Юрий Сюн

К строителям 
пришли за налогами
Турецкую компанию заподозрили 
в фиктивных сделках

Вчера Госдума приняла в первом 
чтении президентские поправки 
в Уголовный кодекс (УК), согласно 
которым должно появиться спе-
циальное уголовное наказание 
за посредничество в коммерче-
ском подкупе. Депутаты принци-
пиальных возражений не выска-
зали. Также во втором чтении был 
поддержан проект Верховного су-
да о декриминализации трех пре-
ступлений. Норма, по которой 
должны были рассчитывать сро-
ки содержания под стражей до су-
да по новой формуле, из проекта 
 исчезла.

Поправки в УК направлены на 
«искоренение коррупции», сказал, 
представляя законопроект, полпред 
президента в Госдуме Гарри Минх. Бо-
роться с этим «нужно и можно», сказал 
он,— «но до конца, я думаю, все-таки 
преодолеть… мы с вами будем пробо-
вать, стараться, ну посмотрим».

Проектом предлагается дополнить 
УК новой ст. 204.1 за «посредничество 
в коммерческом подкупе». Передачу 
«незаконного вознаграждения» в ком-

мерческих целях в значительном раз-
мере предлагают главным образом 
наказывать штрафом до 400 тыс. руб. 
или в размере от 5- до 20-кратной сум-
мы подкупа. Уголовная ответствен-
ность предложена и для тех, кто совер-
шил «мелкий коммерческий подкуп» 
(новая ст. 204.2 УК). Если предприни-
матель решил подкупить кого-то на 
сумму меньше 10 тыс. руб., то ему мо-
жет грозить штраф до 150 тыс. руб. 
или ограничение свободы на срок до 
года. В эти же статьи УК вносятся из-
менения, которые позволят призна-
вать преступлением передачу денег 
не самому чиновнику, а «по его указа-
нию» — другому лицу.

Последняя инициатива слегка сму-
тила справоросса Александра Тарнав-
ского. Он сообщил, что «пафос законо-
проекта» ему понятен, а сама инициа-
тива «актуальная и важная». При этом 
он все же аккуратно поинтересовался, 
не слишком ли расширит термин «по 
чьему-либо указанию» круг возмож-
ных подозреваемых и не создаст ли 
размытость понятия. Глава профиль-
ного комитета Павел Крашенинников 

(«Единая Россия») в ответ заявил, что 
этот вопрос ко второму чтению будет 
уточнен. По мнению Михаила Заполе-
ва (КПРФ), эффективный метод борь-
бы с коррупцией — когда дающего не 
просто освобождают, но и возвраща-
ют ему полвзятки. Проект поддержа-
ли 440 депутатов.

Зато исключительно силами де-
путатов-единороссов (238 голосов) 
был принят во втором чтении про-
ект Верховного суда о декриминали-
зации ряда составов УК. По итогам ра-
боты с проектом в кодекс об админис-
тративных правонарушениях (КоАП) 
будут переведены всего три состава 
из пяти: побои, уклонение от упла-
ты алиментов и мелкое хищение — 
и только если совершены они впер-
вые, а правонарушитель возместил 
ущерб.

Причем в КоАП прописали, что 
к мелкому хищению будет относить-
ся присвоение чужого имущества на 
сумму до 2,5 тыс. руб. (сейчас 1 тыс. 
руб.). В случае если ущерб будет боль-
ше, а деяние совершено повторно, 
должна наступать уголовная ответст-

венность по статье «Кража». Однако 
в УК вчера же прописали, что ущерб 
не может составлять менее 5 тыс. 
руб. «Есть небольшая разбалансиров-
ка, мы ее поправим, когда будем рас-
сматривать президентские поправ-
ки в УК по экономическим престу-
плениям»,— заявил 

”
Ъ“ Павел Краше-

нинников.
Ко второму чтению из проекта ис-

чезла норма, по которой рассчиты-
вать сроки содержания под стражей 
до суда должны были по новой форму-
ле. Павел Крашенинников предлагал 
один день в СИЗО засчитывать за пол-
тора дня в исправительной колонии 
общего режима и воспитательной ко-
лонии и за два дня — в колонии-по-
селении (сейчас действует правило 
день за день). Содержащий эти новов-
ведения проект был внесен в Госдуму 
единороссом еще в 2008 году, в пер-
вом чтении депутаты его поддержа-
ли в феврале 2015 года, после чего он 
вновь завис в комитете — против ини-
циативы неоднократно выступал си-
ловой блок правительства.

Софья Самохина

Коррупция попала под шквал поправок
Уголовный кодекс теряет мелкое хищение и обогащается мелким подкупом
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Новое правительство Турции во гла-
ве с премьером Бинали Йылдырымом 
столкнулось с новым серьезным вызо-
вом. В Стамбуле — в двух шагах от «рус-
ского квартала» — прогремел взрыв, 
унесший жизни по меньшей мере 11 чело-
век, еще 36 были ранены. Для премьера, 
который обозначил своей главной зада-
чей противодействие терроризму, слу-
чившееся стало первым масштабным ис-
пытанием. После трех месяцев затишья 
(последней крупной акцией террористов 
был взрыв в Анкаре в марте) стало яс-
но, что власти не сумели выработать эф-
фективную стратегию по борьбе с экстре-
мизмом. Вчерашние события отвлекли 
от главной новости в турецкой междуна-
родной повестке: Анкара дала понять,  
что собирается отложить вступление в си-
лу соглашения с ЕС о реадмиссии.

Целью организаторов теракта были бой-
цы турецкого спецназа, однако взрывное 
устройство было приведено в действие в об-
щественном месте. Это произошло утром, 
когда горожане торопились на работу. Авто-
бусная остановка «Везнеджилер», неподале-
ку от которой взорвалась самодельная бомба 

с дистанционным управлением, находится в 
районе Беязыт, куда часто заглядывают и ту-
ристы. А совсем недалеко находится квартал 
Лалели, который называют «русским Стамбу-
лом». В Лалели расположены торговые ряды, 
где российские предприниматели оптом за-
купают одежду для перепродажи в России.

«Взрыв был очень сильным, окна в магази-
нах разнесло в радиусе 200–300 м»,— расска-
зал 

”
Ъ“ главный редактор журнала «Туринфо» 

Федор Иванов, который оказался неподале-
ку от места происшествия примерно через 20 
минут после взрыва. По его словам, «силовые 
структуры работали слаженно», место при по-
мощи роботов проверялось на наличие дру-
гих взрывных устройств. «Спецслужбы вели 
себя резко, как положено, но журналистам 
было позволено и вести съемку, и брать ин-
тервью»,— рассказал очевидец. «Мне кажет-
ся, турецкие силовики постоянно живут в 
ожидании новых терактов,— убежден он.— 
Чувствуется высокая степень готовности».

В генконсульстве РФ в Стамбуле объяви-
ли, что россияне в ходе теракта не постра-
дали. Из одиннадцати погибших семь — 
турецкие силовики, еще четыре челове-

ка — обычные жители, которые оказались 
в шаге от места взрыва. Ближе к вечеру ста-
ло известно, что четверо подозреваемых, 
чьи имена фигурировали при оформлении 

аренды автомобиля, арестованы и доставле-
ны на допрос в управление безопасности.

Президент Реджеп Тайип Эрдоган га-
рантировал, что власти «продолжат бороть-

ся с терроризмом до полного его искорене-
ния». «Для тех, кто совершает такие преступ-
ления, нет прощения или оправданий»,— 
пригрозил турецкий лидер. Впрочем, то же 
самое он говорил три месяца назад, ком-
ментируя последствия масштабного терак-
та в Анкаре, тоже нацеленного на предста-
вителей турецких силовых структур. «На-
ша борьба с терроризмом увенчается успе-
хом, и террористы будут поставлены на ко-
лени»,— пообещал тогда господин Эрдоган.

Трех месяцев затишья после теракта в Ан-
каре оказалось недостаточно для выработки 
более эффективных антитеррористических 
мер. Наиболее серьезные выводы из вче-
рашнего трагического происшествия пред-
стоит сделать новому главе правительства 
Бинали Йылдырыму. Вступая в должность, 
он гарантировал, что под его руководством 
кабинет министров «снимет террористиче-
скую угрозу с повестки дня» и «не даст разде-
лить страну» (см. 

”
Ъ“ от 23 мая).

Основные усилия силовиков традици-
онно сконцентрированы на востоке стра-
ны, где в режиме нон-стоп проходят опе-
рации против Рабочей партии Курдистана 
(РПК), имеющей в Турции статус террори-
стической организации и объявленной вла-
стями главной угрозой национальной без-
опасности. Ответственность за серию пред-
шествующих терактов в столице и в восточ-
ных провинциях Анкара возложила на РПК 
(см. справку). 

Теракт в Стамбуле затмил ключевую но-
вость в международной повестке Турции. 
Глава МИДа страны Мевлют Чавушоглу в ин-
тервью государственному телеканалу TRT 
вчера заявил, что Анкара намерена отло-
жить вступление в силу действия соглаше-
ния с ЕС о реадмиссии, играющего ключе-
вую роль в урегулировании Брюсселем миг-
рационного кризиса. Напомним, оно по-
дразумевает возврат нелегалов по системе 
«один на один»: за каждого возвращенного в 
Турцию на европейские средства нелегаль-
ного мигранта ЕС забирает из страны одно-
го легального беженца.

Господин Чавушоглу выдвинул Брюссе-
лю условие: реадмиссия возможна, но толь-
ко в обмен на безвизовое посещение Евро-
пы турецкими гражданами.

Ольга Кузнецова,  
Владислав Новый 

Турция расширяет антитеррористический фронт
Властям страны брошен новый вызов

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А П О С Л Е Д Н И Е  Г Р О М К И Е  Т Е Р А К Т Ы  В  Т У Р Ц И И

20 июля 2015 года в турецком городе Суруч 
на границе с Сирией террорист-смертник совершил 
самоподрыв у культурного центра. Погибли 32 
человека, 104 были ранены. В организации 
теракта власти Турции обвинили группировку «Ис-
ламское государство» (ИГ, запрещена в РФ).

10 октября 2015 года у Центрального железно-
дорожного вокзала в Анкаре прогремело два взры-
ва. Бомбы привели в действие террористы-смертники. 
Погибли 102 человека, пострадали 246, теракт 
стал крупнейшим в истории страны. Президент Турции 
Реджеп Тайип Эрдоган обвинил в атаке боевиков ИГ, 
Рабочую партию Курдистана и сирийские спецслужбы.

12 января 2016 года взрыв прогремел в истори-
ческом центре Стамбула, в районе площади Сул-

танахмет рядом с трамвайной остановкой, на которой 
находилась группа иностранных туристов. Погибли 
10 человек, пострадали 15. Взрыв совершил 
террорист-смертник из Сирии, перешедший границу 
под видом беженца.

14 января начиненный взрывчаткой автомо-
биль взорвался у отделения полиции в турецкой 
провинции Диярбакыр. Погибли 6 человек, 
около 40 получили ранения. Ответственность 
за теракт никто на себя не взял, власти Турции обви-
нили в атаке Рабочую партию Курдистана.

17 февраля в центре Анкары заминированный 
автомобиль взорвался на перекрестке недалеко 
от зданий парламента, Генштаба и общежития для 
военных. Погибли 29 человек, пострадал 61. 

Ответственность за теракт взяла на себя группи-
ровка «Ястребы свободы Курдистана».

13 марта 2016 года в центре Анкары зами-
нированный автомобиль взорвался на автобусной 
остановке. Погибли 37 человек, пострадали 
125. Ответственность вновь взяли на себя «Ястребы 
свободы Курдистана».

31 марта в городе Диярбакыр взрыв прогре-
мел в районе автовокзала, когда мимо проезжал 
полицейский автомобиль. Погибли 7 поли-
цейских, 27 человек пострадали. Ответст-
венность взяла на себя группировка «Народные 
силы обороны», связанная с Рабочей партией 
Курдистана.

Евгений Козичев

Когда-то на Турцию не без оснований 
смотрели как на пример для подра-
жания для всего Ближнего Востока. 
Она была устойчивой республикой 
— более стабильной и демократич-
ной, чем большинство других стран 
этого региона. Наследство современ-
ной государственности, оставленное 
Ататюрком, основателем Турецкой 
Республики, долгое время давало его 
стране преимущество перед боль-
шей частью арабского мира. Распо-
ложенная на двух континентах, Тур-
ция хорошо подходит для того, что-
бы быть культурным, экономиче-
ским и политическим мостом между 
Европой и Ближним Востоком.

В последние несколько лет, одна-
ко, Турция перестала играть поло-
жительную роль в регионе по двум 
основным причинам. Одна из них 
— все более авторитарные методы 
правления президента Реджепа Тай-
ипа Эрдогана. Бывший премьер сме-
нил свое кресло на президентское с 
намерением усилить исполнитель-
ную составляющую новой должно-
сти. Но даже соответствующие изме-
нения в Конституции сегодня не вы-
зывают такого резонанса, как размы-
вание основных гражданских и по-
литических прав и свобод.

Журналистов заставляют мол-
чать, суды «стреноживают». Послед-
ним ходом президента Эрдогана в 
стремлении подавить любое несо-
гласие с сосредоточением власти в 
руках одного человека стало совер-
шенно безосновательное объявле-
ние бывшего союзника — влиятель-
ного движения во главе с изгнан-
ным проповедником Фетхуллахом 
Гюленом — террористической груп-
пировкой.

Еще одна причина изменения 
роли Турции — гражданская вой-
на в Сирии, у южных рубежей стра-
ны. Нестабильные отношения меж-
ду Анкарой и Башаром Асадом ска-
тились к ярко выраженному анта-
гонизму, поскольку президент Эр-
доган решительно противодейству-
ет сирийскому режиму, мешающе-
му другим странам бороться с так на-

зываемым «Исламским государст-
вом» (ИГ; группировка запрещена в 
РФ.— 

”
Ъ“). Проблема курдов снова 

обострилась: Анкара противодейст-
вует любому сотрудничеству с курд-
ским ополчением в Сирии, которое 
воспринимается другими странами 
в качестве эффективного противни-
ка ИГ. По мнению же Анкары, оно яв-
ляется крылом повстанческой курд-
ской группировки в Турции.

Эти последние события оказыва-
ют сильное негативное влияние на 
отношения Турции с зарубежными 
государствами. С точки зрения За-
пада, Турция, которая раньше бы-
ла ценным дипломатическим парт-
нером в решении проблем безопас-
ности (и по-прежнему имеет вторую 
по силе армию в НАТО), теперь стала 
головной болью из-за многочислен-
ных нарушений прав человека. Глав-
ная причина, по которой отношения 
Запада с Турцией не стали еще хуже, 
чем сегодня, заключается в том, что 
Европа зависит от Анкары, сдержи-
вающей миграционные потоки с 
Ближнего Востока.

Еще сильнее обострились турец-
ко-российские отношения. Десять 
лет назад отношения между двумя 
странами значительно потеплели, 
несмотря на историческую вражду 
и многочисленные войны между Ос-
манской и Российской империями.

Гражданская война в Сирии, в 
которой Москва и Анкара поддер-
живали противоборствующие сто-
роны, а также ожесточенные сра-
жения в непосредственной близо-
сти от турецкой границы способст-
вовали новому охлаждению в отно-
шениях двух стран. Худшее случи-
лось в ноябре прошлого года, когда 
Турция сбила российский военный 
самолет, ненадолго залетевший в ту-
рецкое воздушное пространство по-
сле бомбежки сирийских мятежни-
ков. Согласно последним опросам, 
российская общественность сегод-
ня считает Турцию одним из трех 
главных противников России, на-
ряду с США и Украиной. Россий-
ское правительство настаивает на 

том, что для нормализации отноше-
ний Турция должна взять на себя от-
ветственность за ноябрьский инци-
дент и принести извинения.

Вместе с тем другим странам не 
следует забывать, что какими бы 
трудными ни были отношения с 
правительством Эрдогана, Турция 
остается важным игроком на Ближ-
нем Востоке. Ее активное участие в 
политическом процессе критиче-
ски важно для снижения напряжен-
ности и прекращения разрушитель-
ной войны в Сирии. Анкара также 
должна сыграть важную роль в ста-
билизации ситуации в Ираке. Со-
трудничество Турции необходимо 
для противодействия ИГ и другим 
формам мусульманского экстре-
мизма и терроризма. Будучи одним 
из трех главных неарабских госу-
дарств в регионе, наряду с Ираном 
и Израилем, Турция играет ключе-
вую роль в поддержании баланса 
сил на Ближнем Востоке. И все еще 
может быть примером для подража-
ния как современное демократиче-
ское государство с преобладанием 
мусульманского населения.

Другим державам нужно продол-
жать искать пути практического со-
трудничества с Анкарой — невзи-
рая на понятные расхождения с тур-
ками, считаясь с опасениями и бо-
лезненной реакцией турецкой об-
щественности на некоторые вопро-
сы, которые выходят далеко за рам-
ки амбиций президента Эрдогана. 
Это не значит, что Запад должен за-
крывать глаза на нарушение гра-
жданских и политических свобод в 
Турции, которые сводят на нет то по-
ложительное влияние, которое Ан-
кара могла бы и должна оказывать 
на регион. Не следует все внимание 
сосредоточивать только на пробле-
ме миграции — надо активно взаи-
модействовать с Турцией для устра-
нения других факторов нестабиль-
ности на Ближнем Востоке.

От России подобное взаимодейст-
вие потребует большей гибкости — 
чтобы не напоминать бесконечно о 
сбитом бомбардировщике. Москва 
ожидает от Турции слишком много-
го: чтобы Анкара взяла на себя всю 
ответственность за инцидент, в кото-
ром имело место нарушение турец-
кого воздушного пространства рос-
сийским самолетом. Россия и Тур-
ция должны как можно скорее вер-
нуться к нормальным отношениям, 
поскольку на кону стоят многие важ-
ные интересы обеих стран.

полная версия 
kommersant.ru/11704

«Москва ожидает от Турции  
слишком многого»

Пол Пиллар, 
бывший аналитик ЦРУ, редактор журнала 
«Национальные интересы» и старший науч-
ный сотрудник Центра исследований без-
опасности Джорджтаунского университета

Все происходящее вокруг и внутри 
Турции часто рассматривают сквозь 
призму конкретного политика — 
Реджепа Тайипа Эрдогана. Нет сом-
нения, что личность человека с та-
кой целеустремленной волей к влас-
ти, славе и месту в истории, как у ны-
нешнего президента, накладывает 
очень заметный отпечаток на курс 
страны. Однако турецкий случай — 
очень характерный пример того, в 
каком направлении меняется мир в 
целом. И объективные предпосылки 
имеют тут никак не меньшее значе-
ние, чем субъективный фактор.

Искать свое новое место в мире и 
создавать другую идентичность Тур-
ция начала сто лет назад на фоне кри-
зиса и коллапса Османской Импе-
рии. Двадцатый век, казалось, завер-
шил этот процесс. Создание светской, 
основанной на национализме респу-
блики было закреплено с 1950-х го-
дов ее участием в Североатлантиче-
ском альянсе и союзом с Западом. Тем 
более что в НАТО Турция играла край-
не важную роль, находясь на южном 
фланге главного противостояния.

Конец холодной войны принес 
новые возможности, амбиции и ри-
ски. Атлантический блок одержал 
победу, но лишился raison d’etre, 
смысла существования, который, 
надо признать, не может по-насто-
ящему обрести до сих пор. Интерес 
США к зоне ответственности НАТО 
начал слабеть, соответственно, клю-
чевые державы-союзницы получи-
ли больше пространства для манев-
ра. А распад СССР, как казалось тог-
да, оставил завидное наследство, и 
Турция первой начала внимательно 
к нему присматриваться. Идеи пер-
вой половины 1990-х годов о том, что 
Анкара может стать лидером обшир-
ного тюркоязычного сообщества от 
Ашхабада до Казани, уперлись в ог-
раниченность экономических воз-
можностей, но отчетливо показали, 
что ячейка «лояльный член НАТО» 
для Турции мала, страна будет доби-
ваться иного статуса в мире.

Переосмыслению способствова-
ли и внутренние изменения. Эпоха 
недемократических и особенно во-
енных режимов повсеместно завер-
шалась, а на волне демократизации 
к власти приходили совсем новые 
силы. Навязывание народам опре-
деленной формы правления силой 
вышло из моды и теряло эффектив-
ность. Взлет Партии справедливо-
сти и развития во главе с Эрдоганом 
— закономерное отражение общей 
тенденции в политике, которая от-
ражала бы взгляды и мнения боль-
шей части общества. Тот факт, что на 
Ближнем и Среднем Востоке это оз-
начает подъем политического исла-
ма, почему-то стал неожиданностью 
для западных приверженцев «про-
движения демократии».

Турция при Эрдогане стала при-
мером того, как страна с мощной 
культурной и великодержавной тра-
дицией, хорошими экономически-
ми перспективами и стратегически 
важным географическим положени-
ем может ошибиться с приоритета-
ми и захлебнуться в избытке шансов. 
Сам напор вполне объясним: турец-
кий лидер совершенно точно почув-
ствовал, что наступило другое время.

Всевластие сверхдержав — в 
прошлом, приходит эпоха, когда 
средние страны, те, кого Параг Хан-
на определил в новый «второй мир», 
получают гораздо больше возможно-
стей для глобального влияния. Одна-
ко «больше возможностей» не озна-
чает «все возможно» и далеко не всег-
да означает умение ими правильно 
пользоваться. Попытка Турции вес-
ти игру по всему периметру — от Ев-
росоюза (стремление туда вступить) 
и Ближнего Востока (желание стать 
центральной державой там) до Евра-
зии (зондирование участия в ШОС) 
и общемировых проблем (намере-
ние активно участвовать в реше-
нии иранской ядерной проблемы) 
— привела к обратному результату. 
И на региональном, и на глобальном 
уровне — сплошное напряжение.

Турция иллюстрирует несколько 
ключевых тенденций сегодняшне-
го мира. Во-первых, «возвращение 
истории» в практическую полити-
ку. Во многих странах прошлое про-
ступает в современной линии пове-
дения намного больше, чем это бы-
ло в годы холодной войны или сра-
зу после нее. В Турции ориентация 
на дореспубликанский период явно 
усилилась.

Во-вторых, размывание блоко-
вых отношений. По мере расхожде-
ния приоритетов внутри НАТО все 
менее очевидной становится и не-
зыблемость жесткой дисциплины в 
альянсе. Турция, все чаще вступаю-
щая в противоречия с ближайшими 
союзниками,— наглядный пример. 
Атака без консультаций с партнера-
ми на российский самолет — харак-
терное проявление.

В-третьих, экономическая взаи-
мозависимость не является гаран-
тией политического согласия, во-
преки ожиданиям, которые сущест-
вовали в 1990-е и 2000-е годы. Стре-
мительное разрушение всей инфра-
структуры отношений России и Тур-
ции, после того как был сбит в ноя-
бре прошлого года российский бом-
бардировщик, показало ограничен-
ность надежд на благотворную роль 
глобализации.

Наконец, многополярный мир, 
о котором много и давно говорили, 
настал, однако выглядит он иначе, 
чем думали. На планете появилось 
не несколько равновеликих цент-
ров, которые вступают друг с дру-
гом в некие отношения, стремясь 
достичь баланса. Глобальная поли-
тическая среда включает в себя те-
перь множество игроков разного ка-
либра, которые считают себя впра-
ве и в состоянии вести собствен-
ную игру и не особенно озабочены 
проблемами общей стабильности 
и упорядоченности, поскольку их 
приоритет — удовлетворение соб-
ственных нужд и повышение свое-
го статуса в региональной и миро-
вой иерархии.

Итак, Турция не исключение, а 
правило. Не плод персональных ам-
биций, а отражение тенденций все-
общего развития. Не отклонение от 
«нормального» курса, а «новая нор-
ма». И США, и России придется ис-
ходить из этого, не питая надежд 
на «нормализацию» ни в американ-
ском, ни в российском понимании. 
Как ни странно это может прозву-
чать в нынешней обстановке, есть 
предпосылки для российско-амери-
канского взаимопонимания по это-
му вопросу.

«Турция — это не отклонение  
от 

”
нормального“ курса,  

а новая норма»

Федор Лукьянов, 
директор по научной работе  
МДК «Валдай»

ТУРЕЦКИЙ ФАКТОР 

Турция остается в центре мирового 
внимания — причины этого все время 
множатся. Война в Сирии, конфликт 
с Россией, миграционный кризис 
в Европейском союзе, противоречия 

с рядом европейских государств, 
в том числе из-за вопросов исто-
рии, роль Анкары на Ближнем Восто-
ке и на Южном Кавказе, функция Ан-
кары в НАТО, внутриполитические 
перемены в стране и так далее. Роль 
Турции — историческая, геополи-

тическая, экономическая, культур-
ная — столь велика, что обойти вни-
манием эту тему больше не может 
ни одна из великих держав. Взгляд 
на Турцию из Москвы и Вашингто-
на — тема очередного выпуска сов-
местного проекта «Коммерсанта» 

и The Washington Times, осуществля-
емого при поддержке Международ-
ного дискуссионного клуба «Валдай» 
и вашингтонского Центра нацио-
нального интереса.

Международный  
дискуссионный клуб «Валдай»

После трехмесячной передышки  
террористы вновь нанесли удар  
по Турции  ФОТО REUTERS
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16675,45 (+95,42)
РТС 948,87 (+25,96)
FTSE 100 6284,53 (+11,13)

DAX 30 10287,68 (+166,6)
DJIA* 17997,44 (+77,11)
NASDAQ Composite* 4978,79 (+10,08)

*На 20:31.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.06.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.06.16
Австралийский доллар 48,4763
Английский фунт 94,9963
Белорусский рубль** 32,8508
Датская крона* 99,6667

Доллар США 65,2089
Евро 74,1164
Индийская рупия*** 97,6620
Казахский тенге*** 19,5412

Канадский доллар 51,0042
Китайский юань* 99,2223
Норвежская крона* 80,1171
СДР 92,0815

Сингапурский доллар 48,1175
Новая турецкая лира 22,5052
Украинская гривна* 26,1201
Шведская крона* 80,3441

Швейцарский франк 67,3924
Японская иена*** 60,4766
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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в проверки качества продуктов 
исследовала корреспондент 
отдела потребительского рынка

Анастасия 
Дуленкова

Качество продаваемых в России то-
варов — понятие относительное, 
если не сказать эфемерное. В зако-
нах о нем ничего не говорится, да и 
сами производители обычно вспо-
минают, лишь сравнивая себя с кон-
курентами. Зато желающих опреде-
лять качество становится все боль-
ше. В 2015 году в игру вступило пра-
вительство, создав АНО «Россий-
ская система качества» («Роскаче-
ство»). Новая организация должна 
присваивать качества отечествен-
ным товарам, чьи характеристики 
не только соответствуют требовани-
ям безопасности, но и превышают 
их. Предполагается, что все провер-
ки и использование знака будут бес-
платными для производителей. По-
ка формально так оно и есть. Но жа-
лобы в стиле «“Роскачество“ просит 
с бизнеса денег за использование 
знака качества» уже появляются.

Несложное расследование пока-
зало, что дошедшее до нас коммер-
ческое предложение на самом деле 
исходит от некой Всероссийской ор-
ганизации качества «Российское ка-
чество», учрежденной в 2001 году. 
На ее сайте указывается, что учас-
тие в программе стоит 90 тыс. руб. за 
один вид продукции для пищевой 
промышленности, 75 тыс. руб.— 
для легкой промышленности. Ка-
залось бы, все честно и прозрачно. 
Но проблема в том, что производи-
тели организации путают, а структу-
ры, проводящие проверки на ком-
мерческой основе, этим пользуются 
и стараются казаться «государствен-
ным», «российскими» и т. д.

«Роскачество» — настоящее, пра-
вительственное — пока не пред-
принимает никаких активных дей-
ствий для борьбы с такой практи-
кой, по сути, делая вид, что псевдо-
государственных структур, пытаю-
щихся определять качество потре-
бительских товаров, вообще не су-
ществует.

Нам удалось найти единствен-
ный пример попытки государства 
повлиять на ситуацию: в мае Феде-
ральная налоговая служба подала 
иск против ЗАО «Росконтроль» с тре-
бованием «о понуждении изменить 
фирменное наименование». Как по-
яснил один из участников рынка, 
знакомый с ситуацией, проблема 
как раз в приставке рос-, которую 
могут использовать только неком-
мерческие организации или струк-
туры, учрежденные госорганами.

Впрочем, вне зависимости от уча-
стия государства в создании прове-
ряющих организаций производи-
тели все равно зачастую остаются 
недовольны и не соглашаются с ре-
зультатами исследований. Особен-
но те, чья продукция названа нека-
чественной и небезопасной. Каково 
же реальное качество продаваемых 
продуктов, видимо, каждому поку-
пателю придется определять само-
стоятельно.

обсудить 
kommersant.ru/11705

вчера

ВЕРХОВНЫЙ СУД РФ

решил, что уплаченные за за-
ключение госконтракта сред-
ства не возвращаются сторо-
не, действовавшей недобро-
совестно. В 2014 году ООО «ИК 

”Спектр“» заключило с управлени-
ем Росимущества по Самарской об-
ласти госконтракт, условием кото-
рого было наличие банковской га-
рантии. Позже оказалось, что банк 
ее не выдавал, и ведомство растор-
гло сделку. Компания обратилась 
в суд, требуя признания договора 
недействительным и возврата упла-
ченных за право заключения кон-
тракта 1,5 млн руб. (см. ”Ъ“ от 7 ию-
ня). Первая и кассационная инстан-
ции встали на сторону «Спектра», 
посчитав, что после признания до-
говора недействительным у Роси-
мущества нет оснований удержи-
вать деньги. Апелляция же указала, 
что оплата производилась за под-
писание договора, которое состо-
ялось, а компания действовала не-
добросовестно и неосмотритель-
но, оформив банковскую гаран-
тию «через сомнительную органи-
зацию, без непосредственного об-
ращения к представителям банка». 
ВС вчера оставил в силе решение 
апелляции, отклонив иск «Спектра». 
 Андрей Райский

ФИНАНСОВАЯ ГРУППА 
БКС

получила одобрение амери-
канского регулятора FINRA 
на покупку брокера Alforma 
Capital Markets Inc. в Нью-
Йорке, говорится в сообщении 
компании. В сентябре 2015 года со-
вет директоров Альфа-банка принял 
решение о продаже Alforma Capital 
Markets Inc. В октябре было заклю-
чено соглашение с ФГ БКС, кото-
рая станет владельцем 100% ак-
ций американской компании. Сдел-
ка будет закрыта в течение не-
скольких недель. Компания, кото-
рая будет работать под новым брен-
дом «БКС Америкас Инк», намере-
на предоставлять брокерские и ин-
вестуслуги на российском рын-
ке американским институциональ-
ным и корпоративным инвесторам. 
 Отдел  финансов

ГРУППА «РУСАГРО»

подала заявление о банкрот-
стве ПАО «Группа ”Разгуляй“» 
в Арбитражный суд Москвы. Дело 
пока не принято к производству. Ди-
ректор по инвестициям группы Сер-
гей Трибунский назвал подачу за-
явления «техническим моментом». 
Проблемы у «Разгуляя» начались 
в марте 2009 года, когда он допустил 
дефолт по облигациям на 8   млрд руб. 
В ноябре 2015 года группа «Русагро» 
приобрела у ВЭБа задолженность 
«Разгуляя» (более 30   млрд руб.), 
а также 19,97% акций группы. Сум-
ма сделки оценивалась в 33,9   млрд 
руб. В марте 2016 года «Русагро» 
сообщило о покупке у «Разгуляя» 
трех сахарных заводов в Орловской 
и Курской областях, а также 86 тыс. 
га прилегающих земель, а в апре-
ле — завода по переработке гречи-
хи в Воронежской области. Основ-
ными акционерами «Разгуляя» явля-
ются российский фонд AVG Capital 
Partners (24,96%) и группа «Русагро» 
(19,97%). «Дочки» «Разгуляя» владе-
ют 13,9% акций холдинга. «Прайм», 
Анатолий Костырев

ГОСДУМА

приняла законопроект, огра-
ничивающий размер штра-
фов и пеней для ипотечных 
 заемщиков при просроч-
ке.  Согласно ему, размер штра-
фа за  неисполнение обязательств 
по возврату кредита или по уплате 
процентов по ипотеке не может пре-
вышать ключевую ставку ЦБ на день 
заключения договора, если по усло-
виям договора начисляют процен-
ты за период нарушения. Иначе 
предлагается использовать штраф 
в 0,06% от суммы просрочки в день. 
Сейчас максимальные штрафы, взи-
маемые банками, могут достигать 
до 500% годовых. ТАСС

правила  
игры

«Роскачество», 
по  сути, делает вид, 
что псевдогосудар
ственных структур, 
 пытающихся опре
делять качество 
 потребительских 
 товаров, вообще 
не существует

Энергорынку опять обещают реформу
Чтобы облегчить жизнь потребителям

Правила работы российского 
энергорынка снова могут из-
мениться. Вслед за поручением 
премьера Дмитрия Медведева 
о проработке прямых догово-
ров на покупку электроэнергии 
Минэнерго представило модель, 
упрощающую выход на оптовый 
рынок розничных потребите-
лей. Она должна стимулировать 
заключение двусторонних дого-
воров потребителей с генерато-
рами и участие в оптовых торгах 
небольших энергосбытов. Систе-
му предлагается внедрить к на-
чалу 2018 года.

Минэнерго планирует стимули-
ровать выход розничных потребите-
лей на оптовый энергорынок, чтобы 
те могли заключать с генераторами 
свободные долгосрочные договоры 
(СДД), рассказал глава НП «Совет рын-
ка» Максим Быстров. «Мы вернулись 
к идее создания единой группы точек 
поставок в регионе, которая позволи-
ла бы даже мелким потребителям вы-
ходить на опт»,— отметил он. Возмож-
ность заключать СДД на оптовом рын-
ке есть и сейчас, Минэнерго разраба-
тывает экономические стимулы для 
них, рассказал господин Быстров. О 
необходимости создания выгодных 
прямых договоров для промышлен-
ности говорил на прошлой неделе 
Дмитрий Медведев, давший поруче-
ние Минэнерго. Глава НП «Совет рын-
ка» подчеркнул, что предложения го-
товились задолго до поручения.

Минэнерго разрабатывает новый 
механизм отношений между участ-
никами оптового рынка, подтверди-
ли 

”
Ъ“ в министерстве. Предполага-

ется запуск системы, при которой по-
требитель сможет покупать энергию 

на оптовом рынке по СДД, цены бу-
дут определяться по договоренности. 
Развитие системы приведет к заклю-
чению СДД на три-пять лет, ожидают 
в Минэнерго. При этом розничным 
потребителям удастся избежать обя-
зательных требований оптового рын-
ка — регистрации отдельной группы 
точек поставки (ГТП), коммерческого 
учета по оптовым правилам. Это воз-
можно за счет «единой ГТП» для реги-
она, поясняют в Минэнерго. При оп-
товой закупке энергии у потребите-
лей не будет отношений на рознич-
ном рынке с гарантирующим постав-
щиком (ГП, ключевой энергосбыт ре-
гиона, продающий энергию с регу-
лируемой маржой). Также потреби-
тели смогут оперативно менять энер-
госбытовую компанию, заключают в 
министерстве. Запуск системы пла-
нируется к 1 января 2018 года.

Минэнерго показало свою концеп-
цию совершенствования оптового и 
розничных рынков на годовом собра-
нии НП «Совет рынка» (презентация 

есть у 
”
Ъ“). Одна из основных целей — 

рост доли СДД и сокращение продаж 
на рынке на сутки вперед (РСВ, основ-
ная часть оптового рынка). Предлага-
ется снизить долю ГП на розничном 
рынке с 60% до 30%, а объемы оптовых 
поставок по СДД должны вырасти с 2% 
до 50% торгов. Для прозрачности рас-
четов необходим финансовый контр-
оль ГП и других энергосбытов, а также 
лицензирование этой деятельности.

В текущей модели у небольших не-
зависимых сбытов и некрупных по-
требителей нет возможности поку-
пать энергию на оптовом рынке из-за 
малых объемов закупок. Они получа-
ют энергию от ГП или других энерго-
сбытов, закупающихся на опте. В тор-
гах на РСВ участвуют крупные пром-
потребители. «Единая ГТП» должна 
дать доступ к механизмам оптового 
рынка розничным энергосбытам и 
потребителям, следует из презента-
ции. Единая ГТП — это проект анти-
монопольной службы, внесенный в 
правительство, подчеркивают в ФАС. 

Предложения Минэнерго основаны 
на зарубежном опыте: в ряде стран 
независимые энергосбыты обслужи-
вают до 99% потребителей (так в Нор-
вегии). При этом не менее половины 
закупок на оптовом рынке приходит-
ся на долгосрочные договоры, осталь-
ное — на спотовый сегмент. В Герма-
нии и Италии конкуренцию искусст-
венно стимулируют, завышая цены 
ГП на 7–15% относительно рынка.

Директор ассоциации «Сообщест-
во потребителей энергии» Василий 
Киселев считает, что в модели «изло-
жен набор идей, в том числе спор-
ных и противоречивых, которым, ви-
димо, еще предстоит обрести форму 
стройной и логичной концепции». По 
мнению главы Ассоциации гаранти-
рующих поставщиков и энергосбыто-
вых компаний Натальи Невмержиц-
кой, сейчас сбытовые надбавки близ-
ки к экономически обоснованному 
уровню, их доля в конечной цене не-
существенна. Но развитие конкурен-
ции должно привести к формирова-
нию цены на оптовом рынке в рамках 
СДД при участии покупателя, отмеча-
ет она. В текущей системе оптовая це-
на для ГП и независимых энергосбы-
тов одинакова, и сбыты не могут, на-
пример, фиксировать цены для поку-
пателя на год вперед, поясняет госпо-
жа Невмержицкая, а доля торговли 
по СДД мизерна. В ФАС отметили, что 
нужно проработать способы реализа-
ции инициатив и оценить тарифные 
последствия. «Не надо забывать об 
инициативе ФАС по введению новой 
модели формирования сбытовой над-
бавки ГП методом эталонных затрат, 
она даст дополнительную оптимиза-
цию»,— комментируют в службе.

Анастасия Фомичева

Юрлиц застрахуют понемногу
Минфин настаивает на защите средств компаний

Несмотря на протесты Агент-
ства по страхованию вкладов 
(АСВ), страховое возмещение 
по депозитам юрлиц все же бу-
дет введено, правда пока лишь 
для малого бизнеса. Соответ-
ствующие предложения могут 
быть представлены Националь-
ному совету по обеспечению фи-
нансовой стабильности при пра-
вительстве уже текущей осенью. 
Данная мера поможет как ма-
лому бизнесу, так и небольшим 
банкам, испытывающим кри-
зис доверия компаний, но су-
щественно увеличит расходы 
на выплаты страховок АСВ.

Вчера с противоречивыми заявле-
ниями относительно возможности 
введения страхования государством 
средств юрлиц выступили замминис-
тра финансов Алексей Моисеев и гла-
ва АСВ Юрий Исаев. Господин Моисе-
ев заявил, что в настоящее время дан-
ный вопрос обсуждается. Юрий Иса-
ев настаивал на том, что пока введе-
ние страховки по депозитам юрлиц 

несвоевременно. «Нельзя сказать, что 
эта тема глубоко обсуждается сейчас. 
Обсуждается на будущее в рамках ди-
скуссии bail-in (оздоровление банка 
за счет конвертации части средств 
крупнейших кредиторов в капитал 
банка.— 

”
Ъ“) увязка со страховани-

ем депозитов юрлиц,— сказал он.— 
Нужно помнить, что Фонд страхова-
ния вкладов дефицитный. Пока фонд 
дефицитный, достаточно сложно го-
ворить о расширении страхового по-
крытия».

Позднее Алексей Моисеев пояс-
нил 

”
Ъ“, что страхование средств юр-

лиц обсуждается сейчас только для 
компаний малого бизнеса. Предпола-
гается, что размер страхового возме-
щения для них, как и для физлиц, со-
ставит 1,4 млн руб. По его словам, со-
ответствующие предложения могут 
быть представлены Национальному 
совету по обеспечению финансовой 
стабильности при правительстве осе-
нью текущего года. Они вырабатыва-
ются совместно Минфином и АСВ. В 
АСВ вчера на запрос 

”
Ъ“ не ответили. 

По данным Росстата, на начало 2015 
года (более поздние данные отсутст-
вуют) в России было зарегистрирова-
но 2,1 млн малых и микропредприя-
тий, что составляет более 90% общего 
количество компаний в стране. К ма-
лому бизнесу относятся компании со 
среднегодовой выручкой до 800 млн 
руб., численностью сотрудников до 
100 человек и др. По данным ЦБ, в на-
стоящее время все юридические ли-
ца имеют в банках России депозиты 
на общую сумму 15,8 трлн руб. Долю 
малого бизнеса в общем объеме депо-
зитов ЦБ не раскрывает. Впрочем, го-
воря о росте нагрузки на Фонд стра-
хования вкладов (ФСВ) из-за введе-
ния страхования юрлиц, Юрий Иса-
ев отметил, что выплаты вырастут на 
25%. В АСВ не смогли привести дан-
ные, исходя из которых были рассчи-
таны эти цифры, а также уточнить, от-
носятся ли они только к малому биз-
несу или ко всем юрлицам.

Учитывая, что уже почти год ФСВ 
финансируется за счет средств ЦБ, 
нежелание АСВ увеличивать нагруз-

ку на фонд понятно. Господин Исаев 
категорично заявил, что, по его мне-
нию, говорить о расширении страхо-
вого возмещения, пока АСВ настоль-
ко зависимо от кредитов Банка Рос-
сии, неправильно. По состоянию на 1 
апреля задолженность АСВ перед ЦБ 
составила 226 млрд руб. В то же вре-
мя ставить в зависимость погашение 
кредитов АСВ перед ЦБ и введение 
страхования депозитов юрлиц — это 
откладывать решение вопроса в дол-
гий ящик. Первый кредит АСВ взяло 
в июне 2015 года. 

Сначала объем кредитной линии 
составлял 110 млрд руб., впоследст-
вии он был увеличен до 250 млрд 
руб. В начале марта совет директоров 
АСВ одобрил привлечение креди-
та еще на 170 млрд руб. Таким обра-
зом, общая сумма лимита выросла 
до 420 млрд руб. Как стало известно 
вчера, сейчас обсуждается вопрос 
привлечение дополнительно еще 
100  млрд руб.

деловые новости  — с8
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У экс-банкира заискрило
СП Юрия Кудимова со словенской Iskratel будет выпускать оборудование в РФ

Экс-глава «ВЭБ Капитала» и сов-
ладелец Национального резерв-
ного банка (НРБ) Юрий Кудимов 
занялся телекоммуникацион-
ным бизнесом. Как стало извест-
но 

”
Ъ“, созданная им ИК «Пангео 

Капитал» совместно со словен-
ской Iskratel будет производить 
в России оборудование для опе-
раторов связи, транспортно-
го и энергетического секторов, 
а также общественной безопас-
ности. Еще одним партнером 
с долей 20% станет «Ростелеком». 
Стороны уже договорились 
о трансфере технологий и плани-
руют представить проект в кон-
це июля в ходе визита президен-
та Владимира Путина в Любляну.

Юрий Кудимов занялся продви-
жением нового проекта в сфере теле-
коммуникаций, следует из его пись-
ма на имя главы администрации пре-
зидента РФ Сергея Иванова (копия 
есть у 

”
Ъ“). Основанная бизнесме-

ном ИК «Пангео Капитал» в прошлом 

году создала со словенской Iskratel 
СП «Пангео Искрател» (ПИТ) с целью 
«углубления локализации производ-
ства телекоммуникационного обору-
дования и решений в России». Парт-
неры договорились о трансфере тех-
нологий, и теперь обсуждается воз-
можность включения церемонии 
подписания соответствующего согла-
шения в официальную программу 
визита Владимира Путина в Любля-
ну, запланированного на конец ию-
ля. В ближайшее время к проекту на-
мерен присоединиться «Ростелеком», 
который является «основным потре-
бителем производимого оборудова-
ния», уточняет господин Кудимов. 
По данным 

”
Ъ“, госкомпания полу-

чит долю в размере 20%. В «Ростелеко-
ме» сообщили, что не комментируют 
незавершенные сделки. Собеседник 

”
Ъ“, близкий к оператору, подтвер-

дил, что созданный «Ростелекомом» 
венчурный фонд «КоммИТ Кэпитал» 
рассматривает возможность войти в 
капитал ПИТ.

ООО «Пангео Искрател», по дан-
ным ЕГРЮЛ, на 51% принадлежит ЗАО 
«Пангео Капитал» (единственный уч-
редитель — Юрий Кудимов) и на 49% 
— ЗАО «Искрауралтел» (до недавних 
пор — сервисный центр Iskratel в Ека-
теринбурге). По словам главы совета 
директоров ПИТ Сергея Приданце-
ва (бывший гендиректор «Комстар-
ОТС»), на базе этой компании, контр-
ольный пакет которой также недавно 
приобрела «Пангео Капитал», органи-
зовано производство оборудования 
ПИТ. Сейчас ей принадлежат права на 
интеллектуальную собственность по 
19 позициям, которые в перспективе 
будут переданы ПИТ, уточнил он. «Это 
позволит российскому производите-
лю стать абсолютно независимым в 
технологическом плане, даст нам воз-
можность тиражировать ПО, прода-
вать его третьим сторонам, дораба-
тывать, писать свой софт»,— отметил 
господин Приданцев. Права на про-
граммный комплекс ВИП (виртуаль-
ная инфокоммуникационная плат-

форма), по его словам, уже переданы. 
Речь идет о платформе для построе-
ния сетей с помощью архитектуры 
IMS, обеспечивающей взаимодейст-
вие аналоговых АТС с IP-сетями, а так-
же для развертывания пользователь-
ских приложений в сегментах B2B и 
B2C. Сергей Приданцев подтвердил 

”
Ъ“ информацию о планах «Ростеле-

кома» стать акционером ПИТ, уточ-
нив, что «Пангео Капитал» сохранит 
контрольный пакет.

• Iskratel, компания с более чем 
70-летней историей, в России ра-
ботает с 1980-х годов, став одним 
из поставщиков оборудования для 
Олимпиады-80. Предоставляет ком-
плексные решения для операто-
ров связи, транспортного и энерге-
тического секторов, общественной 
безопасности. Выручка по итогам 
2015 года — €102 млн (в том числе 
€59 млн в России и СНГ). Имеет офи-
сы в 30 странах.

деловые новости  — с10
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Вслед за значительным сокраще-
нием доли пенсионных накопле-
ний, размещаемых на банков-
ских депозитах, негосударствен-
ным пенсионным фондам (НПФ) 
придется до минимума сокра-
щать вложения в рисковые ин-
струменты. Ограничения каса-
ются акций, не входящих в выс-
шие котировальные списки, об-
лигаций без надлежащего рей-
тинга, а о покупке ипотечных 
сертификатов участия и вовсе 
можно забыть.

Поправки к положению 451-П «Об 
установлении дополнительных огра-
ничений на инвестирование средств 
пенсионных накоплений» опублико-
ваны ЦБ. С начала года регулятор раз-
рабатывал их вместе с представителя-
ми НПФ и управляющих компаний. 
«Готовили документ, можно сказать, 
взявшись за руки. Только регулятор 
был в железных перчатках. В итоге из 
трех версий принята самая жест-
кая»,— отмечает руководитель НПФ 
из топ-10 по активам.

Наиболее заметные ограничения 
касаются размещения средств пенси-
онных накоплений в ипотечных сер-
тификатах участия (ИСУ), акциях и 
корпоративных облигациях. «Доля 
облигаций, которые имеют рейтинг 
ниже установленного советом дирек-
торов ЦБ (то есть ниже чем на три сту-
пени от суверенного.— 

”
Ъ“), в сово-

купности с акциями, которые однов-
ременно не входят в расчет индекса 
ММВБ и высший котировальный 
список, не должна превышать 10%»,— 
отмечает гендиректор НПФ «Буду-
щее» Николай Сидоров. В 10% входят 
и вновь приобретаемые ИСУ. Сейчас 
только в ипотечные бумаги НПФ и 
управляющие компании могут раз-
мещать до 40% от активов. Ужесточе-
ны и требования к оценщикам по 
ИСУ. Они должны иметь опыт работы 

десять лет и выручку по оценке за по-
следний год от 100 млн руб. «Это све-
дет пул оценщиков только к топовым 
игрокам. В рэнкинге оценщиков не-
движимости RAEX в критерий по вы-
ручке попадает только десять компа-
ний»,— говорит управляющий ди-
ректор по корпоративным рейтин-
гам RAEX («Эксперт РА») Павел Митро-
фанов. Кроме того, по его словам, 
«традиционные» ИСУ с высокими 
кредитными рисками больше не смо-
гут попасть в листинг биржи и инте-
рес к привлечению пенсионных 
средств через этот механизм сущест-
венно снизится».

До последнего времени принимае-
мые ЦБ ограничения по инвестирова-
нию пенсионных накоплений боль-
шей частью были направлены на уве-
личение вложений в реальный сек-
тор, прежде всего через корпоратив-
ные облигации, и сокращение доли в 
банковских депозитах и ценных бу-
магах (с 1 января — не более 40%). При 
этом в новой редакции положения 
единственное послабление касается 
приобретения бумаг дочерних бан-
ковских компаний — в 40% они боль-
ше не входят. Как отмечает гендирек-

тор УК «Тринфико» Дмитрий Благов, 
такими компаниями с высокой степе-
нью вероятности станут дочерние ли-
зинговые компании, например «ВЭБ-
Лизинг» или «ВТБ-Лизинг», а также до-
черние банки или санируемые банки 
дружественных НПФ холдингов.

Новые ограничения вступают в си-
лу с 13 июня. «Требования вводятся с 
целью повышения надежности инве-
стирования средств пенсионных на-
коплений»,— сообщили вчера в ЦБ. 
Впрочем, НПФ не требуется сразу же 
приводить активы в соответствие с 
новыми требованиями. Как отмечает 
глава совета директоров НПФ «Евро-
пейский» Евгений Якушев, ограниче-
ния не распространяются на ранее ку-
пленные бумаги, и те же ИСУ фонды 
смогут сохранить до погашения. Как 
отмечают участники рынка, даже с 
введением ограничений у НПФ оста-
ется достаточно инструментов для 
размещения средств пенсионных на-
коплений, тем более что фонды полу-
чили возможность приобретать цен-
ные бумаги вне высшего котироваль-
ного списка, пусть и в объеме, не пре-
вышающем 10%.

Павел Аксенов

Пенсионным фондам уменьшают риски
ЦБ инициирует новые ограничения в их инвестициях

Вчера стоимость европейской 
нефти Brent впервые с октября 
прошлого года поднялась выше 
отметки $51 за баррель. Ожида-
ния сохранения мягкой денежно-
кредитной политики Федераль-
ной резервной системы США 
 благотворно влияют на сырьевые 
рынки. Инвесторов вдохновляют 
на игру на повышение перебои 
с добычей нефти в Нигерии и пла-
ны Саудовской Аравии по сниже-
нию зависимости экономики 
от ситуации на рынке нефти.

По данным агентства Reuters, в чет-
верг стоимость августовского контрак-
та на поставку североморской нефти 
Brent поднималась до отметки $51,3 за 
баррель — максимума с 12 октября 
2015 года. На спот-рынке стоимость 
нефти Brent поднималась на 1,5%, до от-
метки $49,44 за баррель, но многоме-
сячный максимум, установленный 25 
мая, превысить не смогла. При этом 
российская нефть марки Urals смогла 
обновить многомесячный максимум, 
поднявшись до отметки $48,4 за бар-
рель. По итогам торгов цены на евро-
пейские сорта нефти поднялись на 1,2–
1,4% выше закрытия понедельника.

Инвесторы уже не ждут ужесточе-
ния денежно-кредитной политики в 
США в ближайшее время и поэтому 
активно играют на повышение на то-
варных рынках. Надежды участников 
рынка укрепили последние данные 

по занятости в США. По данным мини-
стерства труда, число рабочих мест в 
несельскохозяйственных отраслях 
экономики увеличилось лишь на 
38 тыс. против прогноза роста на 
164 тыс. Это наименьший прирост по-
казателя с сентября 2010 года. Кроме 
того, апрельский показатель был пе-
ресмотрен в сторону уменьшения — с 
160 тыс. до 123 тыс. рабочих мест. В та-
ких условиях рынок оценивает веро-
ятность повышения ставки на июнь-
ском заседании всего лишь в 2% по 
сравнению с 20% до опубликования 
данных. «Ожидания досрочного повы-
шения учетной ставки вновь не оправ-
дались, что негативно сказалось на 
курсе доллара и поддержало цены не 
только на нефть, но и другие сырье-
вые товары»,— отмечает глава иссле-
дований сырьевых рынков Julius Baer 
Норберт Рюкер.

Дополнительную поддержку ценам 
на нефть оказывают новости из Ниге-
рии и Саудовской Аравии, отмечает 
портфельный управляющий группы 
«Тринфико» Денис Мухин. По сообще-
нию Eni SpA, в связи с военным столк-
новением в Нигерии была приоста-
новлена поставка нефти в объеме 
65 тыс. баррелей в сутки. В результате 
атак на нефтепроводы суточная добы-
ча нефти в стране сократилась за по-
следнюю неделю с 1,6 млн баррелей до 
1,1 млн баррелей. Кроме того, Саудов-
ская Аравия утвердила «Националь-

ную программу трансформации», в со-
ответствии с которой нефтедобываю-
щие мощности до 2020 года фактиче-
ски будут сохранены на нынешнем 
уровне — 12,5 млн баррелей в сутки. 
«Страна не готова пойти на увеличе-
ние добычи нефти любыми способа-
ми»,— отмечает аналитик ИК «Велес 
Капитал» Александр Костюков.

Повышение цен на нефть оказало 
положительное влияние на россий-
ский валютный рынок. По итогам вче-
рашних торгов курс доллара на Мос-
ковской бирже снизился на 80 коп., до 
отметки 64,75 руб./$ — минимума с 17 
мая. Курс евро снизился на 1,1 руб., до 
отметки 73,49 руб./€. Положительной 
была реакция и на фондовом рынке. 
По итогам вчерашних торгов индекс 
РТС вырос на 2,8%, до 951,11 пункта. Ин-
декс ММВБ поднялся за день на 1,9%, до 
отметки 1951,26 пункта. По словам 
главного аналитика Бинбанка Натальи 
Ващелюк, в ближайшие дни ситуация 
на рынке нефти будет выступать клю-
чевым фактором для курса российской 
валюты. В этой связи инвесторы будут 
внимательно следить за публикацией 
данных по запасам и добыче нефти в 
США. По оценкам аналитиков, опро-
шенных Reuters, запасы нефти на ми-
нувшей неделе снизились на 3 млн бар-
релей. В таких условиях, по мнению 
Натальи Ващелюк, курс доллара будет 
оставаться в интервале 64–66 руб./$.

Виталий Гайдаев

«Быки» тянут нефть вверх
используя дешевые деньги и проблемы с поставками

БАНКИ

Сбербанк  
обманул кредитование
Сбербанк, несколько месяцев под-
ряд показывавший сокращение 
корпоративного кредитования, 
в мае смог вернуться к росту. 
Впрочем, обеспечила его пере-
оценка кредитов, номинирован-
ных в валюте, за счет ослабления 
рубля. По мнению экспертов, го-
ворить о реальном восстановле-
нии кредитования можно будет 
не ранее второй половины года.

В мае Сбербанк заработал 42 млрд 
руб. чистой прибыли, следует из его 
российской отчетности. За пять меся-
цев года чистая прибыль выросла до 
184 млрд руб., что в три раза больше, 
чем за аналогичный период 2015 года. 
Такой рост банк показал, несмотря на 
то что его расходы на провизии год к 
году остались практически неизмен-
ными. За первые пять месяцев теку-
щего года Сбербанк потратил на их со-

здание 138 млрд руб. против 139 млрд 
руб. за тот же период 2015 года.

Позитивным сигналом можно бы-
ло бы считать наметившийся наконец 
после сокращения в течение несколь-
ких месяцев рост корпоративного кре-
дитования. Согласно отчетности за 
май, кредитный портфель Сбербанка 
увеличился на 56 млрд руб.— до 
11,9 трлн руб. За предыдущие четыре 
месяца портфель банка сократился на 
3,3%. Аналогичная динамика наблю-
далась в январе—апреле и по системе 
в целом. По данным ЦБ, объем креди-
тов юрлицам за указанный период со-
кратился по сектору на 4,4%. Данные 
за май пока недоступны.

Впрочем, как пояснили 
”
Ъ“ в Сбер-

банке, рост корпоративного кредито-
вания в мае был обеспечен исключи-
тельно валютной переоценкой. В кор-
поративном кредитном портфеле бан-
ка на кредиты, номинированные в ва-
люте, приходится около 40%. По под-
счетам аналитика Газпромбанка Анд-

рея Клапко, ослабление рубля в мае 
дало банку прирост в 114 млрд руб. 
Если бы не это, Сбербанк показал бы 
сокращение портфеля.

Тем не менее в Сбербанке прини-
мают меры по восстановлению креди-
тования. Как сообщалось ранее, в ию-
не Сбербанк намерен снизить ставки 
по корпоративным кредитам на сум-
му от 15 млн руб. на 0,5–2,25 п. п. Впро-
чем, эксперты сомневаются, что дан-
ная мера окажет заметное влияние на 
динамику кредитования. «В результа-
те снижения ставок увеличится спрос 
на кредиты, но выдавать Сбербанк их 
продолжит платежеспособным кли-
ентам, поэтому зависимость между 
кредитной ставкой и портфелем есть, 
но небольшая»,— говорит аналитик 
Moody’s Ираклий Илия. Опрошенные 

”
Ъ“ аналитики ожидают, что к положи-

тельной динамике кредитования 
Сбербанк вернется не ранее второй 
половины 2015 года. 

Богдан Бакалейко

ГМК «Норильский никель» после 
2020 года может вывести на ки-
тайскую биржу медную компа-
нию, которая объединит Быст-
ринский ГОК и другие активы, 
в частности Баимскую площадь 
Millhouse Романа Абрамовича. 
Китайские инвесторы уже выку-
пают 13,3% в Быстринском про-
екте, но переоценивать их инте-
рес к российской меди пока ра-
но, предупреждают аналитики.

ГМК «Норильский никель» рассма-
тривает возможность IPO «укрупнен-
ного» Быстринского медного проекта 
на Шанхайской или Гонконгской бир-
жах в перспективе пяти—семи лет, за-
явил вчера владелец «Интерроса» 
(контролирует 30,3% ГМК) и прези-
дент «Норникеля» Владимир Потанин 
«России 24».

• Быстринский ГОК в Забайкалье 
должен заработать в конце 2017 го
да, до 2021 года будет производить 
до 50 тыс. тонн медного концентра
та, после — до 75 тыс. тонн в год, 
также до 260 тыс. унций золота 
и до 2,9 млн тонн железорудного кон
центрата. Запасы — свыше 2 млн 
тонн меди, 7,6 млн унций золота, 
67 млн тонн железа. В 2015 году ин
вестиции оценивались в $1,37 млрд, 
ГМК осталось вложить $900 млн, 
из них $800 млн — кредит Сбербанка.

«Норникель» уже привлек китай-
ских инвесторов в проект: в декабре 
компания договорилась о продаже 
13,3% ГОКа за $100 млн консорциуму 
Highland Fund. Сделка не закрыта, но 
консорциум готов выкупить до 20%. 
Выводить на биржу только Быстрин-
ский ГОК не получится из-за его не-
большого масштаба, «но если его 
укрупнить, например, за счет Баимско-
го рудного поля или еще какого-нибудь 
интересного актива, то тогда можно 
было бы говорить о последующем ли-
стинге на китайском рынке». «Но это, 
конечно, 2020 год и позже»,— подчерк-
нул Владимир Потанин.

Лицензия на Баимскую площадь 
(Чукотка) принадлежит ООО «ГДК Ба-
имская» Романа Абрамовича (с Алек-
сандром Абрамовым контролирует 
6,3% ГМК). Этот актив крупнее: ресурсы 
— 23 млн тонн меди (запасы — 7 млн 
тонн) и 70,5 млн унций золота. В мае ви-
це-президент «Норникеля» Сергей Ду-
бовицкий заявил, что Баимка — «по-
тенциально первоклассный актив» и 
компания «смотрит на него». Владимир 
Потанин подтвердил, что ГМК «наибо-
лее пристально смотрит» на этот актив, 
инициатива исходила от Millhouse Ро-
мана Абрамовича, условия пока деталь-
но не обсуждались. Источник 

”
Ъ“, зна-

комый с проектом, оценивал инвести-
ции в Баимку примерно в 100 млрд руб. 

Проект стартует в 2021 году, мощности 
— 476 тыс. тонн медного концентрата.

В Millhouse и En+ Олега Дерипаски 
(владеет 27,8% ГМК) отказались от ком-
ментариев. Источник 

”
Ъ“, знакомый с 

ходом проекта, считает, что перегово-
ры Millhouse с «Норникелем» возмож-
ны «не ранее 2019 года, когда появятся 
ТЭО и вариант решения инфраструк-
турных вопросов». В целом идею спе-
циализированной медной компании 
с перспективой IPO в Китае он считает 
привлекательной: КНР — основной 
потребитель меди в мире, а сбыт про-
ектов ориентирован на Азиатско-Ти-
хоокеанский регион. Для ГМК логика 
выведения новых медных проектов 
на биржу может быть в создании доба-
вочной стоимости, если компания со-
чтет, что рынок их недооценивает, го-
ворит Сергей Донской из Societe 
Generale. Если «Норникель» остановит 
выбор на Баимке, то деньги от IPO мо-
гут частично профинансировать ее 
разработку, но увязывать спрос на 
медь в КНР и интерес консервативных 
азиатских инвесторов к размещению 
«слишком рискованно». По мнению 
Олега Петропавловского из БКС, Быст-
ринский ГОК при выходе на полную 
мощность и прогнозной EBITDA 
$500 млн в год можно оценить в $2 мл-
рд за вычетом долга.

Анатолий Джумайло

«Норникель» и Millhouse могут слить медь
Владимир Потанин опять задумался об IPO

Верховный суд РФ счел, что к от-
ношениям клиентов с банком 
«Траст» по кредитным нотам не 
применяется закон «О защите 
прав потребителей», позволяю-
щий физлицам судиться с бан-
ком по месту жительства. Дело 
держателя кредитных нот «Тра-
ста» Владимира Ольшевского, 
выигравшего спор в карельских 
судах, передано на новое рассмо-
трение в Басманный суд. Это сни-
жает шансы на победу — почти 
все решения Басманного суда 
по спорам с нотами вынесены 
в пользу банка.

Гражданская коллегия Верховного 
суда РФ (ВС) вчера рассмотрела дело по 
иску держателя кредитных нот банка 
«Траст». Владимир Ольшевский 10 июля 
2015 года одержал победу в Петрозавод-
ском городском суде Карелии — с «Тра-
ста» было взыскано 5,2 млн руб. (стои-
мость нот) и 2,6 млн руб. штрафа по за-
кону «О защите прав потребителей». 
Верховный суд республики 11 сентября 
оставил решение без изменений, со-
гласившись с тем, что истец не являлся 
 квалифинвестором, «не мог предвидеть 
 последствия аннулирования кредит-
ных нот, рассчитывая в любом случае 
на выкуп ценных бумаг». По мнению су-
да, банк, «своевременно не проинфор-
мировав истца о возможном аннулиро-
вании кредитных нот и отказавшись 

 осуществить их безусловный выкуп, на-
рушил права истца как потребителя».

Банк подал жалобу на это решение в 
ВС, и спор был передан в гражданскую 
коллегию. Это первое дело с держателя-
ми кредитных нот «Траста», рассмо-
тренное коллегией. Впрочем, оконча-
тельное решение по нему так и не было 
вынесено — ВС отменил судебные ак-
ты, направив дело на новое рассмотре-
ние, но не в Петрозаводский, а в Бас-
манный суд. Полного текста определе-
ния коллегии еще нет.

В «Открытие Холдинге» (ФК «Откры-
тие» санирует «Траст») сообщили, что 
«продолжат работу в судах, направлен-
ную на отмену сомнительных обяза-
тельств банка»: «Это позволит сокра-
тить расходы государства на санацию 

”
Траста“». Директор юридической ди-

рекции «Траста» Сергей Массарский на-
зывает решение ВС «знаковым»: «Оно 
наносит серьезный удар по позициям 
держателей нот, которые добивались 
того, что суды рассматривали их дела с 
позиций закона о защите прав потре-
бителей, не имеющего отношения к су-
ти инструмента, характеризующегося 
высоким уровнем риска, включая воз-
можность потери средств. Решение ВС, 
на наш взгляд, подтверждает позицию 
банка 

”
Траст“, что такие дела должны 

регулироваться законодательством, ре-
гулирующим отношения между броке-
ром и клиентом».

Советник юридической фирмы 
Nektorov, Saveliev & Partners Радик Лот-
фуллин, представляющий интересы 
других держателей нот «Траста», сооб-
щил 

”
Ъ“, что не считает вчерашнее ре-

шение показательной позицией ВС. 
«По ряду жалоб 

”
Траста“ ему уже было 

отказано в передаче дел в гражданскую 
коллегию ВС, таким образом, по этим 
спорам отсутствует единообразный 
подход Верховного суда»,— указывает 
он. По его мнению, в споре с Владими-
ром Ольшевским ВС формально подо-
шел к вопросу подсудности. «При этом 
благодаря новому рассмотрению у ист-
ца появилась возможность укрепить 
свою позицию новыми доводами, не 
озвученными в карельском суде, так 
что шансы на победу у него все равно 
остаются»,— считает юрист.

Всего держатели нот «Траста» пода-
ли около 200 исков к банку, большинст-
во рассматривается в Басманном суде. 
Но из всех рассмотренных дел лишь од-
но решение оказалось в пользу держа-
теля нот А. В. Кейзик. «Она выиграла по-
тому, что ее подписи на документах с 
банком были поддельными»,— уточня-
ет господин Лотфуллин. В остальных 
случаях держателям нот пока удава-
лось одержать победу лишь в регио-
нальных судах и в Савеловском суде 
Москвы, но его решение не вступило в 
силу из-за смерти истца.

Анна Занина

Новый аккорд для «Траста»
Верховный суд не признал держателя нот потребителем

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ФИНАНСОВЫЕ ИНСТРУМЕНТЫ

ОТРАСЛЕВЫЕ
ПРЕДПОЧТЕНИЯ

КУДА ВКЛАДЫВАЛИ ПЕНСИОННЫЕ НАКОПЛЕНИЯ НПФ 
(МЛРД РУБ., НА 31.12.15)   ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

ВСЕГО

МЛРД РУБ.

1040,7

Банки

Финансовые институты

Транспорт

Энергетика

Нефтегазовая отрасль

Строительство и девелопмент

Связь и телекоммуникации

Торговля и ритейл

Горнодобывающая промышленность

Другие отрасли
Прочие (34,1)

Ипотечные ценные бумаги (90,7)
Муниципальные облигации (72,8)

Гособлигации (86,8)

Облигации
Акции
Депозиты

Текущие счета (75,5)

342,4

170,0

122,6

110,4

76,1

73,0

47,1

31,4

14,1

53,6

816,5

224,2

ВСЕГО

МЛРД РУБ.

1734,4

333,7

Эти кредиты пятилетние, то есть, 
если следовать логике господина Иса-
ева, страховка средств юрлиц появит-
ся не раньше чем через несколько лет.

В то же время на фоне проводимой 
ЦБ расчистки рынка вопрос этот акту-
ален как для юрлиц, так и для неболь-
ших банков. «Эта мера поможет под-
держать малые и средние банки,— от-
мечает главный экономист АФК 

”
Сис-

тема“ Евгений Надоршин.— Учиты-
вая количество банкротств банков, 
наблюдается устойчивая тенденция 
перевода средств юрлиц из неболь-
ших в крупнейшие кредитные орга-

низации. Введение страхования за-
щитит средства компаний и в итоге 
позволит не допустить краха многих 
небольших банков».

Впрочем, нашлись сторонники и 
отсрочки введения страховки по де-
позитам юрлиц. «Система страхова-
ния вкладов в нашей стране показала 
свою неэффективность, критерии 
входа в систему очень мягкие, вся на-
грузка перекладывается на плечи 
ЦБ,— указывает аналитик Райффай-
зенбанка Денис Порывай.— И поэто-
му возникают вопросы о целесоо-
бразности расширения страхового 
покрытия».

Вероника Горячева

Юрлиц застрахуют понемногу
с7 ЦИТАТА

Появляются идеи застраховать 
вклады юридических лиц, но это 
потребует увеличения платежей. 
Сейчас такие обсуждения идут
— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  
19 апреля 2016 года  
в интервью каналу «Россия 24»
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Газпром» подтвердил посту-
пление предложения от «На-
фтогаза Украины» о закупках 
российского газа в преддверии 
зимы 2016–2017 годов. Но Ки-
ев хочет дополнительную скид-
ку от контрактной цены и при-
менение формулы «хаб минус 
транспорт», которая может об-
рушить цену на российский газ 
до рекордного уровня. Экспер-
ты уверены, что ни «Газпром», 
ни правительство РФ на такое 
не пойдут. Тем более что Ки-
ев вряд ли даст «Газпрому» га-
рантии по объему закупок: Ук-
раина уже де-факто привязана 
к импорту газа с западного на-
правления револьверным кре-
дитом ЕБРР и необходимостью 
оплачивать мощности реверс-
ных трубопроводов.

Глава «Газпрома» Алексей Мил
лер вчера сообщил, что монополия 
получила письмо от «Нафтогаза Ук
раины» о возобновлении закупок 
российского газа во втором полу
годии 2016 года и первом квартале 
2017 года. «Изменение настроений 
украинской компании понятно. Су
точный объем реверса газа из ЕС со
кратился в июне в 6,4 раза по срав
нению с маем и в 16,8 раза по срав
нению с апрелем»,— отметил он. В 
«Нафтогазе» снижение объясняют 
тем, что ждут падения цены на евро
пейском рынке в третьем квартале.

Накануне глава «Нафтогаза» Анд
рей Коболев заявил, что хочет, что
бы «Газпром» принимал участие в 
следующем тендере на закупку Ук
раиной импортного газа. Но, по его 
словам, возобновить закупки в РФ 
Киев готов, только если цена на газ 
окажется ниже европейской. Вче
ра в «Нафтогазе» уточнили, что ком
пания направила «Газпрому» пред
ложение подписать дополнение к 
контракту между сторонами, пред

усматривающее снижение цены 
«до экономически обоснованного 
уровня» — «хаб минус транспорт» 
(то есть цена газа на европейских 
хабах минус стоимость транспорта 
в ЕС из России). 

С конца ноября 2015 года Украи
на не закупает российский газ, объ
ясняя это слишком высокой ценой 
«Газпрома». С учетом предоставлен

ной правительством РФ скидки в 
виде отмены экспортной пошли
ны в рамках «зимнего пакета» це
на газа РФ для Украины составля
ла в четвертом квартале 2015 года 
$227 за тысячу кубометров, с янва
ря — $212, а с 1 апреля, даже несмо
тря на окончание действия скид
ки,— около $185 (в рамках контрак
та от 2009 года). Сейчас даже без до
полнительного снижения цены ее 
уровень ниже европейского: во вто
ром квартале «Нафтогаз» импорти
рует газ из Европы примерно по 
$200 за тысячу кубометров с учетом 
транспортировки. Более того, пред
ложение «Нафтогаза» «хаб минус 
транспорт» может привести к резко
му падению цены: при текущей це
не на австрийском хабе в Баумгар
тене около $175 за тысячу кубоме
тров и вычете транспортных затрат 

на восточной границе Украины газ 
мог бы стоить менее $120 за тысячу 
кубометров.

Закупку у европейских постав
щиков «Нафтогаз» стимулирует и 
«газовое» револьверное кредитное 
соглашение на $300 млн с ЕБРР, а 
также необходимость платить за 
пользование реверсным газопрово
дом из Словакии, даже если он не 
загружен. Так что возобновление 
переговоров с Москвой не гаранти
рует ни того, что Киев начнет закуп
ки, ни заметных объемов импорта 
из РФ. При этом в Киеве рассчиты
вают на то, что бюджет «Нафтогаза» 
в 2016 году будет бездефицитным. 
«Еще в позапрошлом году дефицит 

”
Нафтогаза“ составлял 110 млрд 

гривен,— заявил президент Украи
ны Петр Порошенко.— Я очень над
еюсь, что в этом году у нас будет ну
левой дефицит, и мы можем уверен
но на этом делать акцент этого года 
— выходим в ноль».

Андрей Полищук из Raiffeisen
bank считает, что на фоне низких 
цен на нефть и, следовательно, на 
газ (здесь контрактные цены зави
сят от нефтепродуктовой корзины) 
Украина почти наверняка не смо
жет добиться от России дополни
тельного снижения цены. По его 
оценке, «Газпром» точно не будет 
давать «Нафтогазу» скидок, так как 
это может стать аргументом в судеб
ном разбирательстве с украинской 
компанией в Стокгольме по цене на 
газ на $30 млрд, еще снизить цену 
может только правительство РФ за 
счет экспортной пошлины. Но для 
этого, считает господин Полищук, 
нужны ответные предложения Ки
ева — например, по гарантирован
ным объемам закупки и прекраще
нию импорта из Европы, что в ны
нешней политической обстановке 
фактически нереально.

Ольга Мордюшенко

Зима показалась близко
«Нафтогаз Украины» начал газовый торг с Москвой

Как выяснил 
”
Ъ“, ФАС выне-

сла «Газпрому» предупреждение 
об антимонопольном наруше-
нии из-за конфликта с броке-
ром по правилам учета биржево-
го газа. Последний раз регулятор 
решался на такой шаг прошлой 
весной, когда монополия при-
остановила продажи на бир-
же. Между тем глава «Газпром 
межрегионгаза» Кирилл Селез-
нев вчера уверял, что конфликт 
улажен, хотя ранее в «Газпро-
ме» не исключали, что из-за про-
блем с учетом газа опять прио-
становят торги. Собеседники 

”
Ъ“ 

в отрасли полагают, что моно-
полия и на этот раз прислуша-
ется к ФАС, но потребуется дли-
тельный процесс согласования 
 изменений нормативной базы.

Руководитель ФАС РФ Игорь Арте
мьев вчера подписал предупрежде
ние об антимонопольном наруше
нии «Газпрому» и двум его структу
рам — «Газпром межрегионгаз Ниж
ний Новгород» и «Газпром газора
спределение Нижний Новгород», 
рассказали 

”
Ъ“ источники, знакомые 

с ситуацией. Речь идет о конфликте 
между структурами «Газпрома» и га
зовым брокером «Алгоритм топлив
ный интегратор» (см. 

”
Ъ“ от 30 мая).

Напомним, что региональная га
зораспределительная компания 
(РГК) в апреле насчитала клиентам 
«Алгоритма» штрафы за невыборку 
газа в отдельные сутки в течение ме
сяца (неравномерная суточная вы
борка является обычным явлением). 
В итоге изза пересчета на сутки об
щий месячный отбор оказался мень
ше по объему, чем заключенный бро
кером на бирже контракт, и РГК по
просила «Алгоритм» и его клиента 
переподписать акты учета газа на 
новый объем, чтобы у компании со

шелся баланс. «Алгоритм» отказался, 
ссылаясь на правила биржевой тор
говли — в таком случае клиент был 
бы вынужден заплатить штраф в 15% 
на невыбранные объемы биржево
го газа. Как пояснил 

”
Ъ“ начальник 

профильного управления ФАС Дмит
рий Махонин, регулятор трактовал 
действия «Газпрома» как навязыва
ние невыгодных условий договора, 
и у монополии есть десять дней на 
устранение нарушений.

Между тем глава «Газпром межре
гионгаза» Кирилл Селезнев вчера за
явил, что конфликт по учету газа ула
жен. По его мнению, «это был не наш 
конфликт с трейдером, а конфликт 
трейдера с потребителем». Вчера в 
компании не комментировали пре
дупреждение ФАС, но отметили, что 
считают необходимым законода
тельно урегулировать порядок акти
рования газа и решить вопрос, как 
вести учет при покупке газа одним 
потребителем от нескольких постав
щиков. «Проблема учета газа критич
на для развития биржевой торговли 
— действующие клиенты боятся на
ращивать объем на бирже, а новые 
не торопятся выходить на торги, так 
как РГК 

”
Газпрома“ предупрежда

ют их, что невыборка в биржевых 
сделках приводит к большим штра
фам»,— пояснил 

”
Ъ“ гендиректор 

«Алгоритма» Алексей Бураков. Он со
гласен, что необходимо нормативно 
закрепить единые принципы учета 
газа от нескольких поставщиков, что 

не было урегулировано при запуске 
биржевых торгов. «Компании 

”
Газ

прома“ правы, потому что они могут 
применять свою методику учета, но 
и мы тоже правы, мы купили и про
дали газ в соответствии с биржевы
ми правилами. Если мы теперь со
гласимся учитывать газ только так, 
как хочет 

”
Газпром“, то даже имею

щиеся клиенты просто уйдут с бир
жи»,— говорит господин Бураков.

Последний раз ФАС выдавала 

«Газпрому» предупреждение в мар
те 2015 года, когда монополия на 
два месяца приостановила участие в 
биржевых торгах, увидев в них нало
говые риски. Тогда компания верну
лась на торги после обещания Иго
ря Артемьева поднять этот вопрос 
перед президентом РФ. В конце мая 
замглавы департамента «Газпрома» 
Геннадий Сухов также допустил, что 
до решения проблемы с учетом газа 
компания может сократить объемы 
продаж газа на бирже. Собеседники 

”
Ъ“ на рынке полагают, что и в дан

ном случае регулятор добьется свое
го, поскольку внутри «Газпрома» нет 
единой позиции относительно буду
щего биржевых торгов. С другой сто
роны, в этом и заключается пробле
ма: согласование изменений в нор
мативной базе, которые необходи
мы для дальнейшего развития бир
жи, может затянуться надолго изза 
противоречивых интересов различ
ных сегментов бизнеса «Газпрома».

Юрий Барсуков

«Газпрому» не дается  
биржевой счет
ФАС вынесла предупреждение монополии

 7,6 миллиарда кубометров
газа было продано на СПбМТСБ  
в 2015 году

ЦИТАТА

Ожидаю, что конкуренция в этом 
году будет большей, поскольку 
мы доказали, что являемся  
качественным контрагентом
— Андрей Коболев,
глава НАК «Нафтогаз Украины», 6 июня
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деловые новости

Издательский дом «Русская 
пресса», выпускающий в Рос-
сии журнал о клубной музыке 
DJ Mag, выиграл иск против 
издателя британского DJ Mag 
с аналогичной концепцией. 
Российская компания доби-
лась прекращения в России ох-
раны бренда журнала, доказав, 
что сами британцы его здесь не 
используют.

Издательский дом «Русская прес-
са», выпускающий в России журнал 
DJ Mag, выиграл в суде по интеллек-
туальным правам дело против бри-
танской DJ Mag Limited, выпускаю-
щей одноименный журнал за рубе-
жом и владеющей товарным знаком 
DJ Mag в России (названия британ-
ской и российской версии журнала 
отличаются соответственно наличи-
ем и отсутствием пробела). Россий-
ская компания требовала прекра-
тить правовую охрану товарного зна-
ка DJ Mag в связи с его неиспользова-
нием, суд согласился с ее доводами, 
следует из материалов дела.

Журнал DJ Mag зарегистрирован 
в России с 2005 года, с 1999 года он 

выходил под названием «DJ Культу-
ра», указывается на странице изда-
ния в социальных сетях. Издание 
посвящено клубной и электрон-
ной музыке, его тираж, по данным 
собственного сайта, составляет 
90 тыс. экземпляров, в год выходит 
до шести номеров. Учредитель рос-
сийского DJ Mag Игорь Меркулов 
отказался от комментариев, отме-
тив, что судебный процесс еще 
не завершен: пока решение приня-
то только в первой инстанции. 
В DJ Mag Limited не ответили на 
запрос 

”
Ъ“.

В феврале 2015 года «Русская 
пресса» подала заявку на регистра-
цию собственного товарного зна-
ка, незначительно отличающегося 
от бренда британского правообла-
дателя. Суд признал два знака сход-
ными до степени смешения и име-
ющими идентичные потребитель-
ские свойства. Чтобы сохранить то-
варный знак, DJ Mag Limited долж-
на была доказать его использова-
ние до 30 июня 2016 года, но не 
воспользовалась этой возможно-
стью, говорится в карточке дела. 

Омбудсмен в сфере интеллектуаль-
ной собственности Анатолий Се-
менов признает такое решение 
обоснованным. По его словам, сфе-
ра деятельности компаний совпа-
дала, и поскольку британские пра-
вообладатели, несмотря на облада-
ние товарным знаком, его не ис-
пользуют, суд был вправе досрочно 
прекратить правовую охрану — по-
добные нормы есть и в междуна-
родном праве.

Вероятно, российский рынок не 
слишком интересен британским из-
дателям, поэтому они и не стали 
представлять свои интересы в суде, 
предполагает редактор журнала 
Mixmag и бывший сотрудник рос-
сийского DJ Mag Илья Воронин. С 
другой стороны, тот факт, что суд 
все же состоялся, может свидетель-
ствовать о том, что какие-то шаги 
юридического характера британцы 
все же могли предпринимать. «Воз-
можно, предпринимались и какие-
то попытки сотрудничества, но, ви-
димо, ни к чему не привели»,— 
резюмирует он.

Елизавета Макарова

DJ Mag крутит иски
Издатель российского журнала выиграл суд против британского

Производителям пива в России 
оставили возможность выпу-
скать свою продукцию в пласти-
ковой (ПЭТ) таре. Согласно по-
правкам к закону о госрегулиро-
вании алкоголя, которые 
Госдума в пятницу планирует 
одобрить во втором чтении, 
максимальное ограничение 
для такой упаковки установле-
но в 1,5 л с 1 января 2017 года. 
Прежде власти хотели запретить 
реализацию пива в ПЭТ-таре 
объемом более 0,5 л, что было 
бы равносильно ее запрету.

Комитет Госдумы по экономиче-
ской политике вчера одобрил ко вто-
рому чтению итоговый вариант по-
правок (копия есть у 

”
Ъ“) к закону о 

госрегулировании производства и 
оборота алкоголя, которые вводят с 
1 января 2017 года запрет на произ-
водство и оптовый оборот пива и 
другого алкоголя в ПЭТ-таре объе-
мом более 1,5 л. В рознице такую про-
дукцию разрешается продавать до 
1 июля следующего года. Представи-
тель комитета сказал 

”
Ъ“, что второе 

чтение поправок назначено на эту 
пятницу.

Первое чтение законопроект с по-
правками (его автор — депутат «Еди-
ной России» Михаил Тарасенко) про-
шел еще в июне 2014 года. В той ре-
дакции документ вводил ограниче-
ние на реализацию алкоголя в ПЭТ-
таре объемом более 0,5 л, что для 
производителей пива фактически 
означало полный запрет ее исполь-
зования. В апреле 2015 года прави-
тельство в своем отзыве на законо-
проект поддержало запрет ПЭТ-упа-

ковки более 1,5 л с 1 июля 2016 года и 
ее последующее ограничение 0,5 л. 

Пивовары указывали, что в Рос-
сии в ПЭТ-таре продается около 50% 
их продукции и принятие таких мер 
приведет к тяжелейшим последстви-
ям для отрасли (дальнейшему закры-
тию заводов, сокращению рабочих 
мест), а также к падению акцизных 
платежей в связи с сокращением 
объемов производства. В апреле это-
го года Союз пивоваров (объединяет 
86 производителей пива, на которых 
приходится почти 90% рынка) напи-
сал открытое письмо президенту UC 
Rusal Олегу Дерипаске, в котором, по 
сути, назвал бизнесмена лоббистом 
запрета ПЭТ-тары, так как его заводы 
выпускают алюминиевую упаковку. 

Вчерашнее решение думского ко-
митета по итоговому варианту попра-
вок опрошенные 

”
Ъ“ участники пив-

ного рынка назвали компромисс-
ным. Однако у них по-прежнему есть 
замечания к законопроекту. Дирек-
тор по корпоративным отношениям 
Heineken Кирилл Болматов сетует, 
что документ в нынешнем виде не да-
ет пивоварам возможности выпу-
скать продукцию в ПЭТ-таре больших 
объемов не только для продажи в Рос-
сии, но и на экспорт. «У нас значитель-
ные объемы пива в больших пласти-
ковых бутылках отправляются в Мон-
голию, Белоруссию и ряд других 
стран СНГ. Получается, что с 1 января 
2017 года мы не сможем выпускать 
здесь продукцию для этих рынков, 
что обернется потерями как для нас, 
так и для бюджета»,— пояснил он. 

В свою очередь, директор по пра-
вовым вопросам и корпоративным 

отношениям «САН ИнБев» (россий-
ское подразделение Anheuser-Busch 
InBev) Ораз Дурдыев отмечает, что из-
за запрета с 1 января оптового оборо-
та пива в ПЭТ-упаковке объемом бо-
лее 1,5 л у пивоваров не остается 
шансов на реализацию стока, произ-
веденного до 1 января 2017 года. 
«Это повлечет финансовые потери 
по списанию продукта, упаковки, 
этикетки»,— говорит господин Дур-
дыев. По расчетам господина Болма-
това, в связи с этим российским заво-
дам придется остановить производ-
ство пива в ПЭТ-таре более 1,5 л уже в 
октябре. 

Между тем в августе прошлого го-
да Союз пивоваров объявлял, что его 
участники договорились доброволь-
но отказаться от выпуска пива в ПЭТ-
таре объемом более 1,5 л уже с 1 ию-
ля 2016 года. Свое решение члены 
союза называли непростым и объяс-
няли желанием положить конец ди-
скуссии о полном запрете пластико-
вой упаковки. Теперь же крупней-
шие пивовары не готовы полностью 
отказаться от выпуска пива в ПЭТ-та-
ре объемом более 1,5 л с 1 июля. Ви-
це-президент по корпоративным от-
ношениям «Балтики» (принадлежит 
Carlsberg) Алексей Кедрин сказал, 
что данный вопрос обсуждался с дру-
гими компаниями, которым от име-
ни совета Союза пивоваров было ре-
комендовано ограничить с 1 июля 
производство в упаковке более 1,5 л 
только пива, крепость которого пре-
вышает шесть градусов. В «Балтике», 
«САН ИнБев», Heineken и Efes этой 
рекомендации будут следовать. 

Олег Трутнев

Пиво упаковали
ПЭТ-тару ограничили 1,5 литра

С «Ростелекомом» Iskratel сотруд-
ничает с 1994 года. Ключевые продук-
ты — телефонные станции семейств 
SI2000 и SI3000 для операторских и 
корпоративных сетей. За год своего су-
ществования СП ПИТ уже успело при-
нять участие в ряде проектов вместе с 
«Ростелекомом». Так, в прошлом году 
компания выиграла тендер на постав-
ку оборудования доступа, которое уже 
поставлено и эксплуатируется в ЦФО. 
Сейчас ПИТ сотрудничает с «Ростеле-
комом» в рамках проекта «Модерниза-
ция сельской связи до 2020 года», уча-
ствует в разработке программного 

продукта для проектов «Безопасный 
город» и «Система 112». Всего на обору-
довании из линейки ПИТ сейчас рабо-
тает более 11 млн портов, или 18% от 
емкости фиксированных сетей связи 
РФ. В 2015 году NGN/IMS-коммуника-
торы и узлы доступа MSAN линейки 
SI3000, поставляемые ПИТ, получили 
статус оборудования российского про-
исхождения от Минпромторга.

Объем российского рынка телеком-
муникационного оборудования по 
итогам 2015 года составлял 406 млрд 
руб., или 14% рынка радиоэлектрони-
ки, следует из данных ЦНИИ «Электро-
ника». Председатель совета Ассоциа-
ции производителей электронной ап-

паратуры и приборов Светлана Аппо-
лонова сообщила 

”
Ъ“, что знает о созда-

нии российско-словенского предпри-
ятия «Пангео Искрател» и слышала о 
возможном визите Владимира Путина 
в Словению на церемонию подписа-
ния соглашения между компаниями. 
«Ряд позиций оборудования 

”
Искрау-

ралтел“ получил статус 
”
телекоммуни-

кационное оборудование российско-
го происхождения“, компания расши-
ряет R&D-центр в Екатеринбурге. Тем 
не менее словенцы крайне неохотно 
идут на передачу технологий в Рос-
сию»,— утверждает она.

Елена Киселева,  
Мария Коломыченко

У экс-банкира заискрило

Как стало известно 
”
Ъ“, фонды 

прямых инвестиций Russia 
Partners распродают телекомму-
никационные активы в России, 
представленные группой «Вест 
Колл». Бизнес в Санкт-Петербур-
ге и Волгограде может быть про-
дан «ЭР-Телекому», а одного из 
крупнейших операторов Самар-
ской области «Аист» за 1,4 млрд 
руб. готов купить «Ростелеком».

Совет директоров «Ростелекома» 
на ближайшем заседании рассмо-
трит вопрос приобретения компа-
нии «Аист», предоставляющей услу-
ги доступа в интернет и телефонии в 
Самаре и Тольятти, рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, близкие к оператору. 
По их словам, сумма сделки может 
составить 1,4 млрд руб., покупателем 
должно выступить ПАО «Башин-
формсвязь», на 100% принадлежа-
щее «Ростелекому». Федеральная ан-
тимонопольная служба (ФАС) одо-
брила ходатайство «Башинформсвя-
зи» на приобретение 100% «Аиста» 29 
апреля. В «Ростелекоме» сообщили, 
что не комментируют незавершен-
ные сделки. Представитель «Аиста» 
Юрий Мамаев назвал информацию 
о предстоящей сделке «слухами».

АО «Аист» входит в группу компа-
ний «Вест Колл», 84,76% акций АО 
принадлежит Wintergate Holdings 
Ltd, а 15,24% — частным лицам, гово-
рят собеседники 

”
Ъ“. В ноябре 2015 

года Wintergate сообщала, что ее ак-
ционерами являются структура с 
Каймановых островов Russia 
Partners II LP (62,9%), белизские 
World Cup Development Inc. (28,6%) и 
Mayhill Ltd (7,3%), нью-йоркская ком-
пания Bolshoi Management LLC 
(0,7%), которую Russia Partners при-

знавала аффилированной, а также 
Наталья Конюкова (0,5%).

В 2014 году выручка АО «Аист» 
составляла 689,2 млн руб., а чистая 
прибыль — 68,1 млн руб., следует 
из данных «СПАРК-Интерфакс». В 
Тольятти доля рынка ШПД для фи-
зических лиц у «Аиста» составляет 
30%, а у «Ростелекома» — 33%, кро-
ме того, «Аист» является одним из 
крупнейших операторов Тольятти 
по предоставлению услуг ШПД для 
юридических лиц — компания за-
нимает долю в 30%, рассказал 

”
Ъ“ 

гендиректор агентства «ТМТ кон-
салтинг» Константин Анкилов. По 
его данным, в Самаре у «Аиста» 5% 
рынка ШПД для физических лиц, в 
то время как у «Ростелекома» — 
15%. «В случае сделки 

”
Ростелеком“ 

получит в регионе большую долю 
рынка, но удержать ее будет непро-
сто — конкуренты не дремлют»,— 
говорит господин Анкилов.

Один из собеседников 
”
Ъ“ на теле-

коммуникационном рынке отмеча-
ет, что в Самарской области более 
высокое проникновение ШПД, чем в 
среднем по стране, а потому покупка 
местного оператора для «Ростелеко-
ма» необходима в связи с невысоки-
ми темпами органического роста в 
регионе. При этом в апреле 2015 го-
да «Аист» сообщал, что направил об-
ращение в правоохранительные ор-
ганы для проверки законности дей-
ствий «Ростелекома», который, как 
утверждали в компании, перемани-
вал к себе абонентов, сопровождая 
это сообщениями о том, что «Аист» 
прекращает работу.

«Аист» — не единственный опе-
ратор из группы «ВестКолл», кото-
рый может быть продан. Как ранее 

сообщал 
”
Ъ“, в конце апреля ФАС 

одобрила ходатайство «ЭР-Телеком 
Холдинга» на покупку 100% голосу-
ющих акций хозяйственного обще-
ства, планирующего работать в 
Санкт-Петербурге, Ленинградской 
и Волгоградской областях, входяще-
го в группу лиц ООО «Вест Колл Лтд». 
По данным «СПАРК-Интерфакса», 
ООО «Вест Колл Лтд» на 100% также 
принадлежит Wintergate Holdings 
Ltd. Управляющий директор Russia 
Partners в России Владимир Андри-
енко от комментариев относитель-
но продажи «Аиста» и структур «Вест 
Колл Лтд» отказался.

Russia Partners инвестировали в 
«Вест Колл» в 2007 году. Управляю-
щий директор Prostor Capital Алек-
сей Соловьев отмечает, что Russia 
Partners является дочерним пред-
приятием профессионального ин-
ституционального инвестора 
Siguler Guff, у которого есть четко 
зафиксированные правила и сроки 
вхождения в активы. «Фонд держит 
акции этих компаний девять лет. 
Думаю, Russia Partners пришло вре-
мя показать инвесторам при-
быль»,— говорит господин Соловь-
ев. Управляющий партнер UFG 
Private Equity Артур Акопьян отме-
чает, что у Russia Partners несколько 
фондов, часть из которых сделали 
инвестиции более десяти лет назад. 
«Скорее всего, они продают потому, 
что подошел срок возврата капита-
ла инвесторам. Решили, что сейчас 
можно выгодно монетизировать ак-
тив, с чем их можно и поздра-
вить»,— рассуждает он.

Мария Коломыченко,  
Анна Балашова,  
Денис Скоробогатько

Russia Partners  
сворачивает провода
Телекомактивы фондов покупают «ЭР-Телеком» и «Ростелеком» По оценке исполнительного ди-

ректора J’son & Partners Consulting 
Сергея Шавкунова, сейчас в России 
работает около 240 тыс. вендинго-
вых автоматов. Их оборот в 2015 го-
ду составил около $550 млн (около 
33,5 млрд руб. по средневзвешен-
ному курсу за год), подсчитали в На-
циональной ассоциации автомати-
зированной торговли (НААТ). Са-
мые распространенные в России — 
итальянские автоматы Necta и 
Saeco, но они не подходят к уста-
новке ККТ, говорит гендиректор 
ООО «СИБА-Вендинг» Александр 
Смирнов. По его оценке, сейчас 
вендинговый рынок России запол-
нен лишь примерно на 10%, но при 
этом продажа новых автоматов 
практически остановилась: на это 
повлияли девальвация рубля и нео-
пределенность с законом о ККТ. 
Продажи вендинговых автоматов 
на первичном рынке в России в 
2015 году упали на 23,5%, до 7,8 мл-
рд руб., подтверждают подсчеты 
J’son & Partners Consulting.

Представитель производителя 
торговых автоматов Unicum Дмит-
рий Ветров отмечает, что установка 
модулей ККТ возможна примерно на 
25 тыс.–30 тыс. автоматов, изготов-
ленных в России. По его мнению, 

есть возможность переоборудовать и 
некоторые импортные модели. Но 
даже в этом случае дополнительные 
расходы угрожают закрытием 75% 
участников рынка — небольших 
операторов, которые обслуживают 
примерно по 100 автоматов, гово-
рится в письме. Потенциальные за-
траты на установку ККТ для 100 авто-
матов господин Шиленко оценивает 
в 4 млн руб., стоимость годового об-
служивания — в 2,8 млн руб. Таким 
образом, для всего рынка расходы на 
установку ККТ могут превысить 
9,6 млрд руб.

По мнению господина Ветрова, 
альтернативой может стать уста-

новка в автоматы модема для пре-
доставления отчетности по интер-
нету. «Так отрасль работает в неко-
торых странах Европы и в Белорус-
сии»,— указывает он. Но автоматы 
часто находятся в подвальных по-
мещениях или подземных паркин-
гах, где часто невозможно обеспе-
чить связь, возражает господин 
Шиленко. Кроме того, установка 
модемов также «упирается в стои-
мость», добавляет президент НААТ 
Борис Белоцерковский: затраты на 
оборудование одного устройства 
он оценивает в $50–100 (около 
3,3 тыс.–6,5 тыс. руб. по курсу ЦБ). 
Возможным выходом, по его мне-
нию, будет введение для каждого 
устройства ЕНВД, который уже рас-
пространен в большинстве субъек-
тов кроме Москвы.

В пресс-службе Минфина вчера 
не ответили на запрос 

”
Ъ“. В ответе 

министерства на обращение (есть у 

”
Ъ“) говорится, что законопроект 

должен обеспечить сокращение 
«теневого оборота» наличных де-
нежных средств и обеспечить уве-
личение поступлений в бюджет за 
счет повсеместного введения ККТ. 
Для операторов вендинговых авто-
матов применение ККТ предусмо-
трено с 1 июля 2018 года, уточняет-
ся в документе.

Анатолий Костырев

Вендинг мимо кассы
с1

с7

ЦИТАТА

Постепенный уход от бумажной 
отчетности — объективная реаль-
ность, но насколько она полезна 
для государства и компаний, 
будет понятно позднее
— Илья Ломакин-Румянцев,
председатель президиума Ассоциации 
компаний розничной торговли

контекст  

СВЯЗЬ

Акционеры «МегаФона»  
готовы к дивидендам

Объем глобальных депозитарных расписок (GDR) «МегаФона» сокра-
тился на 19 436 080 бумаг, сообщил оператор. Стоимость такого паке-
та на LSE вчера составляла $225,4 млн. Как пояснил ”Ъ“ директор по 
связям с инвесторами и M&A «МегаФона» Дмитрий Кононов, за по-
следние полгода часть GDR была конвертирована инвесторами в 
обыкновенные акции в общем объеме свободно обращающихся бу-
маг на рынке (14,6%). «Мы собираемся платить дивиденды. Если их 
утвердят на годовом собрании, то держатели обыкновенных акций по-
лучат их примерно на две недели раньше держателей GDR»,— сооб-
щил он. Господин Кононов предполагает, что конвертацию GDR про-
вели российские инвесторы, возможно, институциональные фонды. 
«Это увеличивает ликвидность акций ”МегаФона“, обращающихся на 
российском рынке»,— сказал он. Владислав Новый



культура

В Сочи стартовал 27-й открытый россий-
ский кинофестиваль «Кинотавр». Смотр 
начался с высокой моды на красной до-
рожке, вкрадчивого голоса Ренаты Литви-
новой на церемонии открытия и женского 
альманаха «Петербург. Только по любви». 
Из Сочи — ЕЛЕНА КРАВЦУН.

Накануне открытия в Сочи случился силь-
ный ураган (шторм здесь ждут каждый день), 
но, проходя по красной дорожке, слетевшиеся 
на фестиваль звезды сверкали не хуже закат-
ного солнца. Ведущей церемонии открытия 
в Зимнем театре стала Рената Литвинова, будто 
ожившая фарфоровая статуэтка, с прической 
1920-х годов в духе «Великого Гэтсби» и в без-
упречном струящемся платье. Ее нескучный 
конферанс вылился в бесконечные призна-
ния в любви коллегам по цеху. В самом нача-
ле вечера в зале то и дело слышались сдержан-
ные смешки, но чем дальше говорила госпожа 
Литвинова, тем отчетливее становилось ясно, 
что изрекаемые грудным голосом дифирамбы 
искренние и произносятся на полном серье-
зе. «Вот уже 27 лет мы находимся в ожидании 
нового гения, новых 

”
бриллиантов“, и эта над-

ежда нас не покидает никогда»,— призналась 
актриса и режиссер.

В этом году в основном конкурсе участву-
ют 14 картин, в конкурсе короткого метра –— 
26 лент. Жюри возглавил режиссер Николай 
Лебедев, пребывающий в отличном настро-
ении от проката «Экипажа». Несмотря на то 
что в последние годы за фестивалем утверди-
лась репутация соревнования в целом тяжело-
весов от кино, 27-й смотр полон дебютов (сра-
зу десять только в полном метре). Другая тен-
денция — возрастающее количество женщин, 
участвующих в кинопроцессе. Так, например, 
в полнометражном конкурсе пять лент сняли 
женщины-режиссеры, не говоря уже об удель-
ном весе женщин-продюсеров. Миф о «новой 
женской волне» в российском кинематогра-
фе подтверждается реальностью, женщин-ре-
жиссеров становится все больше, правда, по-
ка в авторском кино с личной интонацией — 
с высокобюджетными блокбастерами у ми-
лых дам отношения не складываются. Возмож-
но, в обозримом будущем и на «Кинотавре» бу-
дут проходить дискуссионные панели на ма-
нер каннских «Women in Motion», где уже оте-
чественные актрисы будут обсуждать права 
женщин на кино, и тогда у нас появятся собст-
венные Фрэнсис Мэрион и Лоис Вебер (ко все-
му прочему снявшая единственный голливуд-
ский фильм с балериной Анной Павловой).

В финале церемонии президент «Кинотав-
ра» Александр Роднянский вместе с заметно 
похудевшим Федором Бондарчуком вручили 
спецприз «За вклад в российский и междуна-
родный кинематограф» бескомпромиссному 
режиссеру Сергею Бодрову. Зал приветствовал 
его стоя, сам же он нашел свой вклад в кино до-

вольно скромным. Первым подтверждением 
«женского лица» нынешнего «Кинотавра» стал 
фильм открытия «Петербург. Только по любви» 
(он выйдет осенью в прокат), сборник 15-ми-
нутных новелл, действие которых происходит 
в Северной столице, снятый семью женщина-
ми-режиссерами (Наталья Кудряшова, Анна 
Пармас, Аксинья Гог, Наталья Назарова, Окса-
на Бычкова, Авдотья Смирнова, Рената Литви-
нова). Самая удачная новелла под названием 
«Селфи» вышла у молодой кинематографист-
ки Аксиньи Гог (училась во вгиковской мастер-
ской Владимира Меньшова и Владимира Тума-
ева и участвовала в прошлогоднем фестивале 
с коротким метром). У юной героини с внеш-
ностью бесплотной нимфы, жертвы новост-
ных сводок, есть план из трех пунктов: прие-
хать «в Питер пить», переспать с незнакомцем 

и умереть обязательно красиво самой, чтобы 
избежать неприятностей, которыми полон 
современный мир, от ухудшения экологии 
до пандемии. В момент, когда она собирается 
шагнуть с крыши, ее спасает тот самый незна-
комец-любовник, панк в заклепках и жертва 
эпидемии селфи. Другую яркую виньетку сня-
ла Авдотья Смирнова. В ее «Выгуле собак» не-
замужняя героиня средних лет (Анна Михал-
кова) пытается обрести спутника жизни и в от-
чаянии идет к колдуну — невероятно смешная 
роль «вечного д’Артаньяна» Михаила Боярско-
го, в каком-то смысле продолжающая комиче-
скую линию, начатую актером в фильме Жоры 
Крыжовникова «Самый лучший день». Домо-
рощенный шаман ударами в бубен и растира-
нием куриных яиц обещает приворот, и, уди-
вительное дело, рецепт срабатывает, но не так, 
как ожидалось. Режиссером заключительной 
новеллы «Сны Иосифа» о Бродском, дорогой 
по картинке и количеству именитых участни-
ков (например, Максим Виторган присутст-
вует в роли Довлатова), но сюжетно катастро-
фически абсурдной, выступила Рената Литви-

нова. Это даже не кино, а светский проект, ко-
торый напоминает ее же недавний «Случай 
в Мадриде с госпожой К.» в честь испанского 
ювелирного дома Carrera y Carrera, да и выгля-
дит он высокобюджетной рекламой то «Лен-
фильма» (основное действие происходит в од-
ном из павильонов), то нарядов Ульяны Сер-
геенко (в кадре дебютно даже появляется де-
ловой партнер Сергеенко скуластый красавец 
Фрол Буримский). Из-за такого напыщенного 
финала положительное впечатление от филь-
ма глушится тоской по внятным историям. 
В целом же альманах не становится беглым ту-
ром или грамотно составленной киноброшю-
рой, хотя и открывается хрестоматийными 
видами на разводные мосты и прочие досто-
примечательности Петербурга с высоты пти-
чьего полета. В отличие от сладостных город-
ских альманахов, порожденных сборником 
«Париж, я люблю тебя», создатели решили че-
ловечно показать калейдоскоп женских судеб, 
где город лишь красивая декорация, а не само-
цель, место, где после неловких встреч случа-
ются и счастливые романы.

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

Права женщин на кино
Открылся 27-й «Кинотавр»
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В прокат выходит фильм Лори Андерсон «Собачье сердце». 
Рецензия — в ближайших номерах ”Ъ“культура

Картина Ивана Шишкина 
продана на Sotheby’s 
за £1,4 млн
Полотно Ивана Шишкина «На опуш-
ке соснового леса» ушло во втор-
ник с молотка на аукционе Sotheby’s 
в Лондоне за £1,4 млн, в два раза пре-
высив оценочную стоимость. Кар-
тина, написанная за год до смер-
ти Шишкина, оценивалась в £500–
700 тыс. Картину у художника купил 
его племянник Николай Стахеев, хо-
тя из переписки Шишкина и Стахе-
ева известно, что первая заявка на 
приобретение этой картины посту-
пила от Николая II, сообщали ранее 
в Sotheby’s. Император хотел купить 
ее для своей личной коллекции, но, 
утверждают в Sotheby’s, «получил от-
каз, лишь после этого, к немалой ра-
дости Шишкина, ее смог купить Ста-
хеев». Впоследствии Стахеев сумел 
вывезти картину за границу. Затем 
работа находилась в коллекции бель-
гийского художника Шарля Дефрей-
на, чьи потомки и выставили ее сей-
час на продажу. «РИА Новости»

ТОРГИ

ФЕСТИВАЛЬ

Иэн Маккеллен поделится 
опытом перевоплощения 
в Ричарда III
Британский актер Иэн Маккеллен 
представит московским зрителям 
кинофильм «Ричард III», где он ис-
полнил главную роль. Случится это 
на фестивале «Шекспир в летнюю 
ночь», основная программа которо-
го пройдет с 22 по 26 июня на терри-
тории парка искусств «Музеон».

«Шекспир в летнюю ночь» явля-
ется одним из ключевых событий 
программы «Shakespeare Lives». Бри-
танский совет и Британский инсти-
тут кино готовят для посетителей об-
ширную программу кинопоказов. 
Иэн Маккеллен, который успел сыг-
рать в постановках большинства пь-
ес классика, пообщается со зрите-
лями перед показом отреставриро-
ванного Британским институтом 
фильма 1995 года «Ричард III», а отре-
ставрированную версию знамени-
той экранизации «Ромео и Джульет-
ты» Франко Дзеффирелли 1968 года 
представит Леонард Уайтинг, испол-
нивший роль Ромео.

Также гости фестиваля смогут 
увидеть первые немые короткоме-
тражные картины по мотивам шек-
спировских пьес, классическую по-
становку «Генриха V» 1944 года с Ло-
уренсом Оливье, фильм Романа По-
лански «Макбет» 1971 года, черную 
комедию Дугласа Хикокса «Театр 
крови» 1973 года и экранизацию пь-
есы «Много шума из ничего» Кеннета 
Браны 1993 года.  «РИА Новости»

В новелле «Выгул собак» из киноаль-
манаха «Петербург. Только по любви» 
 Михаил Боярский выступил в несвойст-
венном ему образе шамана 
ФОТО FILMZ.RU

В сентябре на Исторической 
 сцене Большого театра в рам-
ках фестиваля «Черешневый лес» 
в Москве пройдут гастроли ми-
ланского театра «Ла Скала». В ре-
пертуаре — опера «Симон Бок-
канегра», «Реквием» Джузеппе 
Верди и концерт итальянской му-
зыки. АЛЕКСАНДР ПЕРЕЙРА, ди-
ректор и художественный руко-
водитель «Ла Скала» c 2014 года, 
а ранее — директор Цюрихской 
оперы и интендант Зальцбург-
ского фестиваля, ответил на во-
просы СЕРГЕЯ ХОДНЕВА (AD).

— На посту интенданта Заль-
цбургского фестиваля вы жалова-
лись на тамошние бюрократиче-
ские неурядицы. Неужели в Ми-
лане с этим проще?
— Знаете, в чем проблема Заль-
цбургского фестиваля? Там есть 
надзирающий совет с участием вла-
стей разных уровней, Kuratorium. 
И в уставе сказано, что он может 
принимать решения только едино-
гласно. Если кто-то скажет «нет» — 
решение заблокировано. Это аб-
сурдно, артистический мир не мо-
жет строиться без обмена мнения-
ми и возражениями.
— Но у «Ла Скала» же тоже есть по-
добный совет?
— Да, во главе с мэром Милана. Но 
там решения принимаются простым 
большинством, вот в чем все дело. 
Нормальная демократическая про-
цедура.
— Насколько комфортно быть ав-
стрийцем во главе «Ла Скала» — 
учитывая австрийское владыче-
ство в Ломбардии и прочие кон-
фликты из прошлого?
— Не думаю, что сейчас люди это 
воспринимают негативно. Другое 
дело, что «Ла Скала» — это именно 
итальянский национальный бренд, 
причем один из престижнейших. 
Наверное, доверять его иностранцу 
действительно непросто. Тем более 
что это уже второй раз — мой пред-
шественник (Стефан Лисснер, ар-
тистический директор «Ла Скала» 
в 2005–2014 годах.— 

”
Ъ“) был фран-

цуз. И они не позвали бы меня, если 
бы на примете было много сильных 

итальянских кандидатов, так ведь? 
Надо надеяться, что со временем они 
появятся, но пока все так.
— И тем не менее в Милане у вас 
с властями почти сразу возник 
конфликт.
— А, это насчет копродукций с Заль-
цбургским фестивалем? Дело в том, 
что они тогда вообразили, будто 
я сам у себя эти постановки купил. 
Глупость невероятная! Когда мэр Ми-
лана получил официальные разъяс-
нения и убедился, что я лично ни 
цента с этого не получил, весь этот 
скандал рассыпался. А сейчас… Ну, 
«Ла Скала» никогда не был местом, 
где можно расслабиться и спокойно 
сидеть в кресле. Но у меня есть дове-
рие и поддержка мэра, и вместе нам 
кое-чего уже удалось достичь.
— Например?
— «Ла Скала» старается стать авто-
номным. Не заведением на одном 
уровне с оперными театрами Калья-
ри, Катании или Бари, а оперным до-
мом, который стоит наравне с Нью-
Йорком, Веной и так далее. Я говорю 
о вопросах финансовых и организа-
ционных. Вот очень простой пример. 
По итальянским законам при обыч-
ном театре есть попечительский со-
вет из пяти человек. И там только од-
но место, куда можно посадить спон-
сора. А у «Ла Скала» теперь в попечи-
тельском совете пятнадцать человек. 

И десять мест — это спонсоры. У нас 
их, правда, пока только девять. Но 
каждый дает театру по €9 млн. Види-
те ли, треть своего бюджета «Ла Ска-
ла» получает от государства, треть от 
кассы, и нужна еще треть, которую 
могут обеспечить только спонсоры. 
Это почти €40 млн. И тут нужна до-
вольно гибкая система управления. 
Если «Ла Скала», получается, две тре-
ти бюджета добывает самостоятель-
но, то и управляться он должен ско-
рее как частная компания, а не как 
государственное предприятие. Лисс-
нер пытался этого добиться, но у не-
го не получилось.
— Во что вы направляете прибы-
ли в первую очередь?
— Инвестировать можно только в ка-
чество театра, это понятно. Для «Ла 
Скала» это значит, на мой взгляд, что 
театр должен быть максимально ита-
льянским и в то же время интерна-
циональным. Ведь он почему про-
славился? Благодаря итальянскому 
репертуару. Но я не могу сделать те-
атр исключительно итальянским. 
В наше время это грозит провинци-
альностью. Стефан (Лисснер.— 

”
Ъ“) 

завел правильную практику — по че-
тыре-пять названий из международ-
ного репертуара каждый год, это ко-
личество нужно оставить. Но мы же 
хотим, чтобы и итальянские оперы 
все-таки были достойно представ-

лены, так? И тогда получается, что 
единственное решение — это увели-
чить общее число постановок в сезо-
не. Но это стоит денег.
— И для этого вы приглашаете 
спонсоров в попечительский со-
вет?
— Не только. Моя задача — организо-
вать вокруг «Ла Скала» международ-
ное сообщество.
— Наподобие «Друзей Зальцбург-
ского фестиваля»?
— Это один вариант, да. Но есть 
и просто индивидуальные люди со 
всего света, которые восхищаются 
этим театром и для которых важно, 
что они могут ему помочь. Вот, на-
пример, Михаил Куснирович — бла-
годаря ему мы приедем на гастроли 
в Москву этой осенью.
— И сколько собирается денег?
— В прошлом году я лично, исполь-
зуя свои связи, собрал €10,8 млн. 
Это много, такого в «Ла Скала» еще 
не было. Но для меня важнее, что та-
ким образом я обеспечиваю театру 
спокойное существование. Сейчас 
везде сокращают государственные 
субсидии. Единственное, что можно 
этому противопоставить,— это част-
ные деньги, меценатская инициати-
ва. Это прежде всего гибкость. Ска-
жем, у меня есть сеть из шестидеся-
ти спонсоров. Если десять отпадет — 
останется еще пятьдесят.
— И вы уверены, что впредь буде-
те находить эти деньги?
— Да. Я должен. Такое сейчас вре-
мя. Конечно, это сложно, конеч-

но, тут есть лимит моих возможно-
стей — я должен идти лично и про-
сить, просить и просить. Это я ни-
кому не могу поручить. Но мне, воз-
можно, легче, я когда-то был менед-
жером по продажам в Olivetti — хо-
дил и предлагал купить пишущие 
машинки. Поначалу было, конечно, 
ужасно обидно, когда передо мной 
захлопывали дверь. Я шел в бли-
жайшее кафе и плакал, чувствуя се-
бя гадким утенком каким-то. Но по-
том я научился воспринимать отка-
зы спокойно.
— Сколько у вас будет постановок 
в будущем сезоне?
— Пятнадцать опер, из них шесть — 
совершенно новые постановки, 
а еще две — копродукции с Зальц-
бургом. И семь балетов.
— Балет — тоже ваша сфера ответ-
ственности?
— Да, хотя я решил большую долю 
ответственности доверить Мауро 
Бигонцетти, который руководит ба-
летной труппой. Сложность в том, 
что балет «Ла Скала» слишком дол-
го жил на репертуаре семидесятых-
восьмидесятых. Я решил делать три 
новые постановки каждый год — 
а раньше была одна раз в два-три го-
да. Надеюсь, что труппа поймет мои 
резоны.
— А с публикой вы нашли общий 
язык, как вам кажется?
— Публика в «Ла Скала» не самая 
простая, это понятно. Есть пробле-
ма loggionisti (завсегдатаи галерки, 
не стесняющиеся в выражении эмо-

ций.— 
”
Ъ“). Но я позвал их к себе 

и сказал им: послушайте, если зна-
менитейший певец мне говорит: 
«Я не хочу петь в 

”
Ла Скала“, зачем 

мне ехать туда, где меня освиста-
ют» — то что получается? Мне при-
ходится брать певца второго разря-
да. Вы злитесь еще сильнее. И так 
далее. Вы же любите оперу, но по-
лучается, что вы ее убиваете. Давай-
те устроим мораторий на пару лет 
и дадим хорошим артистам шанс 
вернуться.
— И получилось?
— Знаете, да, сработало на первом 
же открытии сезона. Ну было чуть-
чуть «бу», как везде, но в остальном 
все прошло очень мирно.
— Что должно произойти, что-
бы вы могли себе сказать: я при-
шел в «Ла Скала» не зря? Есть ли 
здесь для вас какие-то осязаемые 
критерии помимо финансовой 
успешности?
— Художественных целей у меня 
лично очень много, но на самом де-
ле все очень просто. Итальянцы — 
самый одаренный народ на свете. Но 
не очень терпеливый. Так вот, если 
бы я мог помочь команде театра до-
быть те буквально десять процентов 
терпения, которых не хватает для 
того, чтобы обходиться без кризи-
сов,— это было бы безусловное бла-
го для театра. Тогда я бы счел свою за-
дачу выполненной.

полная версия 
kommersant.ru/11703

ИНТЕРВЬЮ ТЕАТР

«”Ла Скала“ никогда не был местом, где можно расслабиться»
Александр Перейра о настоящем, будущем и московских гастролях своего театра
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В Казани пройдет четвертый матч  
финальной серии Единой лиги ВТБ  
между УНИКСом и ЦСКА

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Баскетбол

НХЛ

Евгений Малкин 
подобрался к Кубку Стэнли
Благодаря российскому форварду  
«Питсбург» повел в финале со счетом 3:1

«Питсбург Пингвинс» оказался 
в одном шаге от выигрыша Кубка 
Стэнли. Он повел в финальной се-
рии против «Сан-Хосе Шаркс» 3:1, 
одержав победу с таким же сче-
том на чужой площадке. А главным 
героем четвертого матча финала 
— вполне возможно, решающего 
матча — стал российский форвард 
«Питсбурга» Евгений Малкин.

Разбор четвертого матча на теле-
канале ESPN открылся крупным пла-
ном Евгения Малкина, который со-
провождала строчка с нехитрой ста-
тистикой: в первых трех встречах фи-
нала выдающийся форвард не набрал 
ни единого очка. Малкин, лидер «Пит-
сбурга», его безусловная надежда, дей-
ствительно, держался в тени, но, ког-
да это было особенно нужно, «выстре-
лил» по полной программе.

Перед этой игрой многие ведь ста-
вили на «Сан-Хосе». Он взял предыду-
щий матч в овертайме. Он вроде бы 
приспособился к питсбургскому сти-
лю и приманил удачу. Сомневаться в 
том, что калифорнийцы после своего 
спасения — не чудесного, шального, а 
честно заслуженного — выйдут на лед 
в прекрасном настроении, не было ни-
каких причин. «Сан-Хосе» и вправду 
играл цепко и плотно, с настроением. 
Однако всю малину ему испортил рос-
сийский нападающий.

В стартовом периоде Малкин, не 
дрогнув в центральной зоне под давле-
нием хоккеистов «Сан-Хосе», смог вы-
дать пас на ход Филу Кесселу. Бросок 

Кессела голкипер Мартин Джонс от-
бил, но прямо на неожиданно присо-
единившегося к этому выпаду защит-
ника Иэна Коула. Тому до сих пор не 
доводилось поражать чужие ворота в 
нынешнем play-off. Да и возможности 
поразить их Коулу, надо сказать, пред-
ставлялись нечасто. Но в этой ситуа-
ции он не растерялся.

Евгений Малкин еще в первой 
20-минутке успел как следует потер-
зать калифорнийскую оборону своими 
рейдами и передачами, а в следующей 
забил гол. Теперь уже Кессел высту-
пил в роли его ассистента, в большин-
стве сделав отличный пас на дальнюю 
штангу. А там, возле пустого угла, дежу-
рил Малкин. Эта его шайба оказалась 
победной в матче, хотя, конечно, сра-
зу после того, как он ее отправил в сет-
ку, никто в «Питсбурге» о том, что вы-
игрыш близок, не думал. Впереди бы-
ла куча времени — без малого два пе-
риода,— а «Сан-Хосе» опускать руки не 
собирался.

Хозяева не то чтобы постоянно да-
вили, но по крайней мере в чужой зоне 
застревали довольно часто и питсбург-
скую защиту в напряжении держали. А 
ближе к середине заключительного пе-
риода за свое усердие были вознагра-
ждены голом Мелкера Карлссона. По-

сле него у наблюдавших за матчем в па-
мяти наверняка возник сценарий двух-
дневной давности. В третьей встрече 
финала «Сан-Хосе» тоже добавил в кон-
цовке и спас игру.

Счастливому для «Шаркс» сценарию 
повториться было, однако, не сужде-
но. «Питсбург» на сей раз сохранил кре-
пость тылов до сирены, а еще и огрыз-
нулся результативной атакой, завер-
шенной Эриком Фером. А после мат-
ча хоккеисты гостей дружно отмахива-
лись от поздравлений. Кажется, среди 
журналистов не было никого, кто бы 
не считал, что именно эта победа стала 
решающей в серии. А их собеседникам 
— Малкину, Кесселу, Сидни Кросби — 
приходилось говорить о том, что рабо-
та еще не закончена.

Между тем спорить о том, что шан-
сы «Питсбурга» на Кубок Стэнли прев-
ратились из просто солидных в колос-
сальные, бессмысленно. До заветного 
трофея ему осталось совершить один 
шаг, а ближайший матч пройдет в чет-
верг на площадке «Питсбурга». Дома 
же он выиграл две первые встречи 
финала.

Алексей Доспехов

ТЕННИС

На место Серены Уильямс 
претендуют сразу трое
Поражения могут стоить ей лидерства в рейтинге

Первая ракетка мира Сере-
на Уильямс, которая впер-
вые в своей карьере потерпе-
ла поражение в двух подряд 
финалах на турнирах Боль-
шого шлема — Australian Open 
и Roland Garros, может рас-
статься с лидерством в рей-
тинге Женской теннисной 
ассоциации (WTA). Это воз-
можно уже по ходу старту-
ющего через три недели 
Wimbledon — если, конечно, 
там серия неудач 34-летней 
американки продолжится.

Ситуации на вершинах рей-
тингов Ассоциации тенниси-
стов-профессионалов (ATP) и 
Женской теннисной ассоциации 
(WTA) после окончания Roland 
Garros различаются самым прин-
ципиальным образом. У мужчин 
лидерство Новака Джоковича не-
возможно подвергнуть даже ма-
лейшему сомнению. Серб, ко-
торый за последние 52 недели 
выиграл все четыре чемпиона-
та Большого шлема, прошлогод-
ний итоговый турнир в Лондоне, 
а также еще семь титулов, имеет 
рекордное для мужского тура ко-
личество очков — 16 950. Это по-
чти в два раза больше, чем у бри-
танца Энди Маррея (8915), кото-
рый идет следом. Таким образом, 
Джокович уже сейчас, в середине 
сезона, практически обеспечил 
себе первое место в рейтинге по 
итогам года.

Совершенно иначе обстоит 
дело у женщин. В начале января 
Серена Уильямс опережала вто-
рую на тот момент ракетку ми-
ра румынку Симону Халеп по-
чти на 4000 баллов, что эквива-
лентно двум победам на турни-
рах Большого шлема. Однако те-
перь американка имеет меньше 
очков, чем тогда (8330), а ее бли-
жайшая преследовательница, в 
данном случае испанка Гарби-
нье Мугуруса,— больше (6766). 
Более того, перед Wimbledon, 
до которого остается три недели, 
сложилась уникальная для жен-
ского тенниса ситуация, при ко-
торой на первое место теорети-

чески претендуют сразу четы-
ре теннисистки. Кроме самой 
Уильямс это все та же Мугуруса, 
Агнешка Радваньска из Польши 
(6080) и Анжелик Кербер из Гер-
мании (5620).

Другое дело, что опередить 
американку на Wimbledon они 
смогут только в том случае, если 
сама она сыграет в Лондоне край-
не неудачно. Правда, точный рас-
клад будет известен непосредст-
венно перед началом самого зна-
менитого теннисного турнира. 
Дело в том, что в ближайшее вре-
мя Мугуруса планирует высту-
пить на Мальорке (там на следу-
ющей неделе впервые пройдет 
состязание WTA Tour на травя-
ных кортах), Кербер — в Бирмин-
геме, а Радваньска — в Истборне. 
Уильямс же намерена отдыхать, 
и ее преимущество перед конку-
рентками может еще немного со-
кратиться.

В любом случае на Wimbledon 
Серене Уильямс предстоит защи-
щать сразу 2000 очков, начислен-
ных за прошлогоднюю победу, и 
раннее поражение американки 
будет серьезно угрожать ее ли-
дерству. А вот если Уильямс, до-

пустим, дойдет хотя бы до чет-
вертого круга или четвертьфи-
нала, то каждой из вышеперечи-
сленной троицы будет необходи-
мо пробиться в финал, что рань-
ше по одному разу удавалось 
Радваньской (в 2012 году) и Мугу-
русе (в 2015-м).

Еще более интригующе вы-
глядит положение в борьбе за ти-
тул первой ракетки мира по ито-
гам года. Его нагляднее всего от-
ражает положение в классифика-
ции, учитывающей только те оч-
ки, которые набраны в нынеш-
нем сезоне. Так вот, Серена Уи-
льямс на данный момент имеет 
4270 баллов, Кербер — 3437, бе-
лоруска Виктория Азаренко — 
3061, Мугуруса — 2967, Радвань-
ска — 2355.

Здесь все будет зависеть от ре-
зультатов главных турниров — 
прежде всего Wimbledon и US 
Open. Не исключено даже, что 
все решится на итоговом состя-
зании в Сингапуре, если, конеч-
но, Серена Уильямс сейчас не го-
товится включить форсаж, как в 
2014 году. Тогда она после серии 
неудач в первой половине сезо-
на, в том числе и на Wimbledon, 
выиграла четыре престижных 
титула и в итоге опередила вто-
рую ракетку мира Марию Шара-
пову примерно на полторы тыся-
чи очков.

Евгений Федяков

Центрфорвард «Питсбург  
Пингвинс» Евгений Малкин (№71) 
внес решающий вклад  
в победу своей команды  
над «Сан-Хосе Шаркс»  
в четвертом матче финальной  
серии Кубка Стэнли        
ФОТО REUTERS

ФУТБОЛ

Южная Америка празднует юбилей в США
Завершился первый тур Кубка Америки

В США завершился первый тур 
группового этапа внеочередно-
го Кубка Америки, приуроченного 
к столетию со дня первого прове-
дения старейшего в мире между-
народного футбольного турнира. 
Команды уже сыграли по одно-
му матчу на групповой стадии, 
и если судить по этим играм, то 
авансы, выдававшиеся сборной 
Аргентины до старта чемпиона-
та, были вполне оправданы. Ведь 
аргентинцы показывают хоро-
шую игру даже без травмирован-
ного Лионеля Месси. А вот сбор-
ная Бразилии, похоже, не считает 
Кубок Америки-2016 приоритет-
ным соревнованием и концентри-
руется скорее на успешном вы-
ступлении на Олимпиаде.

Кубок Америки впервые был про-
веден в 1910 году. То есть еще до со-
здания Южноамериканской конфе-
дерации футбола (CONMEBOL), а по-
тому дебютный чемпионат офици-
ального признания не получил. Фор-
мальный отсчет Кубков Америки ве-
дется с 1916 года, что и объясняет, по-
чему нынешний турнир официаль-
но называется столетним Кубком 
Америки.

Напомним, что согласно дейст-
вующему регламенту Кубки Аме-
рики проводятся раз в четыре года 
(их организация выпадает на нечет-
ные годы, предшествующие летним 

Олимпиадам). То есть предыдущий 
чемпионат проводился в прошлом 
году. Но ради столетнего юбилея 
CONMEBOL было решено провести 

особый турнир. От стандартных он 
отличается довольно сильно.

Традиционно в Кубке Америки 
выступают 12 сборных — десять 
команд, представляющих страны, 
входящие в CONMEBOL, плюс еще 
две приглашенные команды из 
CONCACAF (Конфедерация футбола 
стран Северной, Центральной Аме-
рики и Карибского бассейна). Но в 
этот раз было решено пригласить 
сразу шесть членов CONCACAF, что 
довело общее число участников до 

16. Отдельно оговорено, что победи-
тель Кубка Америки-2016 не высту-
пит в Кубке конфедераций (пройдет 
в следующем году в России). На него 
отправится чемпион прошлого года 
— сборная Чили.

Примечательно и то, что турнир 
почему-то было решено провести 
не в одной из южноамериканских 
стран, а в США. Хотя американцы, 
был момент, даже отказывались его 
проводить, реагируя таким образом 
на коррупционный скандал, разра-
зившийся в Международной феде-
рации футбола (FIFA). К слову, гла-
ва Федерации футбола Уругвая Вил-
мар Вальдес уже заявил, что проведе-
ние чемпионата в США стало ошиб-
кой. По словам господина Вальде-
са, местная публика ничего не смы-
слит в футболе, и играть просто не-
интересно. Видимо, на его мнение 
повлияло то, что уругвайцы начали 
турнир с поражения от Мексики — 
1:3. Что примечательно, посмотреть 
этот матч на стадион в Финиксе при-
шли 60 тыс. человек. И может, они не 
обладали южноамериканским тем-
пераментом, но деньги за билеты за-
платили вполне реальные.

Как бы там ни было, а турнир уже 
набрал ход и, похоже, авансы, вы-
данные сборной Аргентины перед 
стартом чемпионата, не были чрез-
мерными. Даже с учетом того, что 
применительно к аргентинцам их 

статус фаворита обусловливался в 
том числе и тем, что за команду бу-
дет играть Лионель Месси. Но фор-
вард «Барселоны» стартовый матч 
против Чили (помимо аргентинцев 
и чилийцев в группу D попали ко-
манды Панамы и Боливии) пропу-
стил из-за травмы. Тем не менее по-
допечные Херардо Мартино пока-
зали весьма содержательную игру 
и победили — 2:1. Не помешало им 
даже то, что в день матча у форвар-
да Анхеля ди Марии умерла бабуш-
ка. Даже на таком фоне ди Мария и 
гол забить сумел, и результативной 
передачей отметился.

«Лионель уже тренируется и дня 
через четыре может быть готов к то-
му, чтобы сыграть,— прокомменти-
ровал состояние своей главной зве-
зды Херардо Мартино.— Конечно, с 
ним мы куда более сильная коман-
да, чем без него. Но нам нужно рабо-
тать с тем, что есть, и команда пока-
зала, что даже без Месси она способ-
на на многое».

А вот сборная Бразилии, которую 
перед стартом турнира букмекеры 
котировали лишь с небольшим от-
ставанием от аргентинцев (текущие 
котировки William Hill: 2,10 на Ар-
гентину против 7,0 на Бразилию), 
пока не радует. Бразильцы начали 
турнир невыразительной нулевой 
ничьей с Эквадором (с одним бал-
лом в активе они идут вторыми в 

группе B, отставая на два очка от ко-
манды Перу, обыгравшей Гаити), но, 
похоже, не сильно расстроились из-
за этого. Очевидно, что главный тре-
нер сборной Дунга (он также руко-
водит и командой, которая высту-
пит на Играх в Рио-де-Жанейро) де-
лает ставку именно на успех на до-
машней Олимпиаде. Иначе почему 
он не привез в США Неймара, кото-
рый, к слову, в состав олимпийской 
сборной включен.

Добавим, что в группе C после 
первого тура установилось двоевла-
стие — по три очка в активе команд 
Венесуэлы и Мексики, обыгравших 
Ямайку и Уругвай соответственно. 
Наконец, в группе A лидирует Ко-
лумбия, начавшая турнир с победы 
над США. Другая пара — Коста-Ри-
ка—Парагвай — разошлась миром.

Александр Петров

Кубок Стэнли. Финал
Серия до четырех побед
«Сан-Хосе»—«Питсбург» 1:3 (Малкин («Питсбург»), 1+1).

Счет в серии 1:3. Пятый матч пройдет завтра в Питсбурге.

Кубок Америки в США
Групповой этап. Группа D. Первый тур
Панама—Боливия 2:1 (Перес, 11, 87 — Арсе, 54).

Аргентина—Чили 2:1 (Ди Мария, 51; Банега, 59 — 
Фуэнсалида, 90+3).

Товарищеские матчи 
национальных сборных
Польша—Литва 0:0.
Италия—Финляндия 2:0 (Кандрева, 27 (пен.);  
Де Росси, 71).
Исландия—Лихтенштейн 4:0 (Сигторссон, 10; Се-
варссон, 20; Финнбогасон, 40; Гудьонсен, 82).

Полузащитник сборной  
Аргентины Анхель ди Мария  
(в центре) посвятил гол,  
забитый им в ворота сборной 
Чили, своей бабушке,  
скончавшейся за несколько  
часов до начала матча    
ФОТО AP

С 18 февраля 2013 года  
Серена Уильямс  
не расстается со званием  
первой ракетки мира   
  ФОТО WIREIMAGE/GETTYIMAGES

К О Н Т Е К С Т М А Р И Я  Ш А Р А П О В А  У С Т У П И Л А  М Е С Т О  С О П Е Р Н И Ц Е

Серена Уильямс впервые c 2004 года 
признана спортсменкой, зарабатываю-
щей больше всех. Отметим, что начиная 
с 2005 года рейтинг наиболее успешных 
в финансовом плане спортсменок неиз-
менно возглавляла Мария Шарапова.

За последние 12 месяцев, согласно 
данным Forbes, американская тенни-
систка получила $28,9 млн. Большую 
часть из них — $20 млн — ей принесли 
не победы на турнирах, недостатка в ко-
торых не было (например, в прошлом 
сезоне Серена Уильямс первенствовала 
на трех из четырех чемпионатов Боль-
шого шлема), а различные рекламные 
контракты. На данный момент у Серены 
Уильямс имеются соглашения с целым 
рядом компаний и брендов, среди ко-
торых такие, как Audemars Piguet, Beats 

Electronics, Burlei, Delta Air Lines, IBM, 
Kinder Joy, Mini, Wheels Up, PepsiCo. 
Одним из наиболее крупных является 
подписанный в прошлом году контракт 
с JPMorgan Chase, согласно которо-
му Уильямс стала лицом банка в его 
рекламной кампании по продвижению 
онлайн-услуг. Добавим, что за карьеру 
21-кратная победительница турниров 
Большого шлема именно на корте зара-
ботала $77,6 млн, что более чем вдвое 
больше, чем смогла получить любая 
другая спортсменка.

Что касается Марии Шараповой, 
то падение ее доходов, даже несмо-
тря на то что российская теннисистка 
столкнулась с проблемами, после того 
как призналась в употреблении допинга, 
не стало драматичным. Шарапова 

традиционно получала от рекламных кон-
трактов в разы больше, чем приносили 
ей победы на корте. И за минувшие 12 
месяцев она заработала на них $20 млн 
против $23 млн за предыдущий отчетный 
период. Однако велик риск того, что 
мельдониевый скандал, из-за которого 
некоторые партнеры Шараповой отка-
зались от продолжения сотрудничества 
с ней, и возможная дисквалификация 
приведут к тому, что в следующем рей-
тинге ее не будет даже в первой тройке.

Добавим, что замкнула топ-3 
наиболее хорошо зарабатывающих 
спортсменок звезда MMA (смешанные 
боевые искусства) Ронда Раузи. Ее доход 
составил $14 млн благодаря двум высоко-
рейтинговым боям, которые она провела 
в прошлом году. Александр Петров
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